
В Елисейском дворце ликование — 
Владимир в Кремле взял трубку, Макрон 
дозвонился (может, даже симку у Трампа 
стянул для этого). Шутки шутками, но почему 
разговор состоялся именно сейчас?

Можно предположить, что Европа окон-
чательно убедилась — Трамп соскакивает с 
украинской темы. Соскакивает не в плане 
публичных заявлений о миротворчестве 

(хотя и их стало меньше), а в плане реальной 
поддержки Украины. США уже приостанови-
ли поставки обещанных Киеву вооружений. 
Причем приказ об этом министр обороны 
США Пит Хегсет отдал, по всей видимости, 
еще в июне, часть поставляемых боепри-
пасов вернули даже с перевалочной базы в 
Польше. И даже один из множества вопросов 
в связи с новой позицией США — потянет ли 
Европа в одиночку вооружение Украины — 
уже требует разговора с Москвой.

То есть, хочешь не хочешь, но хоть как-то 
пытаться договариваться с Россией надо.

Читайте 3-ю стр.

МОЖЕТ ЛИ ПОДОРОЖАТЬ ЭЛЕКТРОНИКА ИЗ-ЗА НОВЫХ СБОРОВ Читайте 4-ю стр.
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«КОММУНАЛКА» БЬЕТ ПО КАРМАНУ
Почему тарифы ЖКХ рекордно выросли с 1 июля

Повышение тарифов ЖКХ с 1 июля 
давно уже вошло в привычку для рос-
сиян. Но в июле 2025-го нашим со-
гражданам придется столкнуться с 
рекордным за последние годы ростом 
стоимости жилищно-коммунальных 
услуг: в среднем по стране — на 11,9%, 
а в отдельных регионах — свыше 20%. 
Это повышение, которое власти на-
зывают «инвестиционно необходи-
мым», происходит на фоне замедле-
ния инфляции и стагнации доходов 
населения. Почему тарифы растут 
опережающими темпами? Кто опреде-
ляет, сколько платить за свет и воду 

в каждом регионе? Как защитить се-
мейный бюджет от резкого скачка 
расходов? Об этом «МК» рассказали 
эксперты: член Экспертного совета 
по ЖКХ при Комитете Госдумы по 
строительству и ЖКХ Павел Склян-
чук, руководитель проекта направ-
ления «Городское хозяйство» фонда 
«Институт экономики города» Игорь 
Колесников и руководитель направле-
ния правового сопровождения споров 
в сфере ЖКХ Московской коллегии 
адвокатов «Яковлев и Партнеры» Сер-
гей Сергеев.

Читайте 4-ю стр.

ПО КОМ ЗВОНИТ ТЕЛЕФОН
В России появился 

новый финансовый инструмент 
для малообеспеченных граждан

То, о чем еще совсем не-
давно в финансовых кругах 
говорили как о спорном про-
екте, стало явью. В России 
появились новые банковские 
продукты для малоимущих 
граждан — социальные вклады 
и счета. Как сообщило Мин-
цифры РФ, на портале «Госус-
луги» заработал сервис по их 

оформлению. Предполагается, 
что с их помощью получатели 
социальных пособий смогут 
несколько поднять уровень по-
лучаемого ими дохода за счет 
банковского процента. Плюсы и 
минусы финансового нововве-
дения «МК» оценил с помощью 
экспертов. 

Читайте 4-ю стр.

ВКЛАД ОСОБОГО НАЗНАЧЕНИЯ

Задержанных в Екатеринбурге Бакира Сафарова 
и Ахлимана Гянджиева обвиняют в убийствах и покушении 
в 2001, 2010 и 2011 годах в составе азербайджанской ОПГ. 

В числе задержанных в Баку россиян 
— специалисты IT-сферы, психолог, 
турист и нефтяник.

Атаковать «партнера» надо тогда, когда 
все его внимание и все его ресурсы отвлече-
ны на разруливание других кризисов — этот 
звучащий в оригинале еще более прямоли-
нейно («грабить во время пожара») страте-
гический принцип был сформулирован еще 
в древнем Китае в пятом веке нашей эры во 
времена правления императора Гао-ди. Но 
прошедшие с тех пор столетия до сих пор не 
привели к устареванию этого принципа. Пре-
зидент Азербайджана Ильхам Алиев дал старт 
мощнейшей политической атаке на Кремль 
в момент, когда Россия находится в состоя-
нии опосредованного военного конфликта с 
коллективным Западом и непосредственного 
военного конфликта на территории Украины. 
Стратеги-мудрецы из древнего Китая обя-
зательно поставили бы официальному Баку 
«пять» за «политическую грамотность». 

Останется, правда, вопрос: зачем Алиеву 
все это понадобилось? Давайте попробуем 
на него ответить. Даже на фоне очевидного 
ухудшения отношений Москвы и Баку после 
катастрофы самолета «Азербайджанских 
авиалиний» в минувшем декабре резкость 
действий Ильхама Алиева застала многих 
наблюдателей врасплох. 

Читайте 2-ю стр.

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ 
ВЫЗОВ ПУТИНУ

На задержание российских криминальных авторитетов Баку ответил 
задержанием российских же айтишников

С и т у а ц и я  в  р о с с и й с к о -
азербайджанских отношениях до-
шла до цугцванга. Сейчас любой 
шаг сторон, даже примирительный, 
делает обстановку только хуже. И 
это не объективно сложившийся 
«расклад на доске», а сознательная 
позиция одной из сторон. Ведь для 
того, чтобы превратить банальную 
операцию по разгрому этнической 

ОПГ в России, состоящей, кстати, из 
граждан России, в повод для полно-
ценного политического противостоя-
ния, нужны или весомые аргументы 
или огромное желание. 

Аргументами азербайджанская сто-
рона считает силовое задержание членов 
этнической ОПГ в Екатеринбурге, причаст-
ной к убийствам, рэкету, мошенничеству 
и так далее. И, возможно, это еще не все 

обвинения, поскольку преступления эти 
длились десятилетиями, а заинтересова-
лось следствие деятельностью клана Са-
фаровых в России только сейчас. В любом 
случае, российские силовики проводили 
операцию на российской территории в 
отношении граждан России. Казалось бы, 
при чем тут Азербайджан?

Читайте 2-ю стр.

«АВТОРИТЕТНОЕ» ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

НАРКОТИЧЕСКИЙ МАРМЕЛАД 
В БАГАЖЕ ТУРИСТА СМОГЛА 

НАЙТИ ТОЛЬКО ЕГОЗА

Провоз мармелада с 
наркотическими веще-
ствами через таможен-
ную границу России может 
обернуться для жителя 
столицы заключением на 
довольно серьезный срок. 
Обнаружить нелегальный 
груз помогла помощница 
таможенников, служебная 
собака по кличке Егоза.

Поездка в Таиланд за-
кончилась для россий-
ского туриста довольно 
неудачно. По прилете в 
Москву, в аэропорт «Ше-
реметьево», он дождался 
своего багажа, а во время 
прохода через «зеленый» 
коридор его задержали та-
моженники. Дело в том, 
что чемодан с необычным 
грузом интересовал не 
только туриста: интерес 
к нему проявила и служеб-
ная собака таможенников. 
Уже на ленте выгрузки она 
почуяла неладное и «со-
общила» об этом сотруд-
никам Федеральной тамо-
женной службы. Кстати, 
сегодня у Егозы празд-
ник — Международный 
день собак. При выходе 
из аэропорта гражданина 
задержали и досмотрели 
его багаж.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе шереме-
тьевской таможни, в багаже 
мужчины был обнаружен 
мармелад, начиненный 
тетрагидроканнабинолом, 
веществом, содержащим-
ся в конопле. В России обо-
рот наркотика запрещен, 
поэтому мужчина был за-
держан и передан полиции. 
Запрещенное лакомство 
было в баночке с надписью 
BUDS (можно, в частности, 
перевести как «бутончики» 
или «приятели»).

В свое оправдание жи-
тель столицы утверждал, 
что купил мармелад слу-
чайно, в обычном мага-
зине Бангкока, и даже не 
подозревал, что там нар-
котик. Общий вес находки 
таможенников — 22 грам-
ма. Так как большая часть 
груза — это желирующее 
вещество, то считать раз-
мер наркотика крупным 
нельзя. Тем не менее на-
казание за контрабанду 
наркосредства грозит 
довольно суровое — от 
трех до семи лет лишения 
свободы и штраф до мил-
лиона рублей. Сейчас кон-
трабандист находится под 
домашним арестом.

В СЛУЧАЕ ЯДЕРНОЙ ВОЙНЫ 
ВЫЖИВУТ КАК МИНИМУМ ГРИБЫ

Интересный вывод о вы-
живаемости организмов 
в условиях сильного из-
лучения сделали ученые 
сектора молекулярной 
генетики клетки Лабора-
тории ядерных проблем 
(ЛЯП) Объединенного ин-
ститута ядерных исследо-
ваний, расположенного в 
подмосковной Дубне. Они 
установили, что отдельные 
виды грибов сохраняют 
жизнеспособность даже 
при радиации, смертель-
ной для человека.

Группа ученых с 2019 
года проводит исследо-
вание радиорезистент-
ности, то есть способно-
сти выживать в условиях 
повышенной радиации 
различных организмов. 
Ранее они изучали тихохо-
док — микроскопических 
(размером от 50 до 1200 
микрон) беспозвоночных, 
близких по своему строе-
нию к членистоногим. Спе-
циалисты ЛЯП стремятся 
выяснить, какие именно 
генетические механизмы 
помогают живым организ-
мам выживать в настоль-
ко не приспособленных 
для жизни большей части 
флоры и фауны планеты 
условиях.

В данном случае ис-
следования проводились 
у самого «сердца» реакто-
ра дубнинского института. 
Ученые смогли разрабо-
тать методику сбора проб 
в одном из самых радио-
активных мест планеты. 
Радиационный фон в этом 
месте в 16 раз выше фона, 
смертельного для чело-
века. В природе такого 
радиационного фона не 
существует.

Подобраться к реакто-
ру сумел разработанный 
в ЛЯП автоматический 
герметичный бокс. Вну-
три — заранее стерили-
зованная чашка Петри с 
питательной средой, так-
же стерильной. Это было 
необходимо для чистоты 
эксперимента: если бы 
там уже что-нибудь жило, 
было бы непонятно, кто 
поселится в чашке в ре-
акторе.

Когда бокс достиг наи-
более радиоактивной 
части реактора, его кры-
шечка открылась на 24 
часа, а затем захлопну-
лась, снова сделав его 
герметичным. Ученые ис-
ходили из того, что споры 
грибов, бактерии, прочие 
микроорганизмы, находя-
щиеся в воздухе, смогут 
поселиться в чашке с пи-
тательной средой. К радо-
сти исследователей, уже 
в первой отправленной в 
пекло чашке выросло семь 
видов грибов. Были и бак-
терии. Но исследователей 
порадовали именно грибы 
как более развитые орга-
низмы. Ученые допуска-
ют, что и полюбившиеся 
им тихоходки смогли бы 
также перенести экстре-
мальную радиационную 
нагрузку.

На следующем этапе 
планируется исследовать 
две контрольные группы 
грибов. Одну отправят 
облучаться, вторая будет 
развиваться в нормальных 
условиях. По результатам 
ученые исследуют их РНК, 
для того чтобы опреде-
лить, какие именно гены 
помогли выработать адап-
тационные механизмы.

МАЛЬЧИК ЕЛ МАГНИТНЫЕ ШАРИКИ ЦЕЛЫЙ МЕСЯЦ
Браслет из магнитов 

достали хирурги из ор-
ганизма 8-летнего маль-
чика. Всего ребенок уму-
дрился проглотить 38 
шариков. 

Как узнал «МК», не-
которое время назад в 
приемное отделение 
Морозовской больни-
цы по направлению из 
поликлиники поступил 
мальчик с подозрением 
на инородное тело в ЖКТ. 
Ребенка рвало, и у него 
болел живот.

Маленькому пациенту 
сделали рентген. Иссле-
дование сразу выявило 
причину недомогания: 
на снимке в желудочно-
кишечном тракте отчет-
ливо просматривалось 
скопление магнитных 
шариков. По словам 
мамы, мальчик мог про-
глатывать их на протяже-
нии месяца. Уже внутри 
организма шарики сце-
пились друг с другом. 

В экстренном порядке 
ребенка госпитализиро-
вали в хирургическое от-
деление. Так как магни-
ты находились в нижнем 

отделе брюшной 
полости, их нель-
зя было извлечь 
эндоскопическим 
способом. Поэто-
му врачи выпол-
нили операцию: 
во время вмеша-
тельства из маль-
чика извлекли це-
лых 38 магнитных 
шариков. 

После операции 
ма льчик у при-
шлось провести 
4 дня в реанима-
ции. Он хорошо 
перенес опе-
рацию, ра-
бота орга-
низма 
посте-
пенно 
нала-
дилась. 
Через 8 
дней паци-
ента выписали.

Врачи предупреждают, 
что предметы, содер-
жащие магниты, пред-
ставляют серьезную 
опасность для детей. 
Проглоченные несколько 
магнитов могут притяги-

ваться 
друг к 
другу 

через 
стенки 

кишки. 
Это может 

вызвать сдавление 
тканей, некроз стенки 
кишки, разрыв кишечни-
ка, перитонит. При подо-
зрении на то, что ребенок 
съел магнит, нужно сразу 
обращаться к врачу и ни в 
коем случае не вызывать 
рвоту.

ХАКЕРЫ ВЗЛОМАЛИ ТЕРМИНАЛ 
ФАСТФУДА, ЧТОБЫ ПИТАТЬСЯ 

БЕСПЛАТНО
Ушлые программисты 

вскрыли платежные тер-
миналы закусочной бы-
строго питания «Вкусно 
— и точка», чтобы завла-
деть максимальным ко-
личеством бонусов и по-
крупному сэкономить на 
еде. Обман вскрылся до-
вольно быстро, насладить-
ся дармовыми бургерами 
мошенники не успели.

Как стало известно 
«МК», хитроумную схе-
му придумали 17-летний 
москвич и 46-летний жи-
тель Саратовской области. 
Подросток, несмотря на 
юный возраст, был моз-
говым центром операции. 
Он соорудил программно-
аппаратный комплекс, 
состоящий из микроком-
пьютера со вставленной в 
него SD-картой, модема 
и сетевого коммутатора. 
«Грязную» работу должен 
был выполнить старший 
товарищ. Он явился в точ-
ку общепита на Липецкой 
улице, потихоньку открыл 
лицевую сторону одного 

из платежных термина-
лов и установил в «тело» 
аппарата хакерское обо-
рудование. Сообщнику 
даже не понадобилось 
приближаться к заведе-
нию — сидя у монитора в 
квартире, он скачал всю 
нужную информацию. А 
это были сведения по за-
казам со всех касс и тер-
миналов, данные о работе 
программы лояльности, 
информация по заказам, 
передающимся в достав-
ку, и многое другое. Дру-
зья, видимо, надеялись 
обеспечить себя бонуса-
ми до конца своих дней. 
Но просчитались — их до-
вольно быстро вычисли-
ли полицейские. Строго 
наказывать жуликов не 
стали: подросток вообще 
отделался порицанием, 
так как по статье УК («Не-
правомерный доступ к 
компьютерной информа-
ции») уголовная ответ-
ственность наступает с 18 
лет. Подельник же получил 
1,5 года условно.

ПЕС РАЗОРВАЛ ГОЛОВУ ХОЗЯИНУ ОТ ИСПУГА

Школьника, которому 
домашняя собака разо-
рвала голову, спасли 

подмосковные врачи. 
Питомец испугался рез-
ких движений ребенка и 
набросился на него.

Как узнал «МК», на днях 
в Московский областной 
центр охраны материн-
ства и детства достави-
ли 9-летнего мальчика с 
рваными ранами головы. 
Трагедия произошла во 
время игры с домашним 
питомцем. Ребенок вне-
запно дернулся, и это 
спровоцировало агрес-
сию у собаки. Пес вос-
принял резкое движение 
как угрозу и набросился 
на мальчика: обхватил его 
голову лапами и несколь-
ко раз укусил.

Сначала врачи тща-
тельно очистили повреж-
денные участки от за-
грязнений и остановили 
кровотечение, затем вос-
становили целостность 
тканей. Особое внимание 
уделили внешнему виду 
ран, учитывая возраст 
пациента и то, что по-
вреждения находились 
на голове. Все раны спе-
циалисты аккуратно за-
шили.

Также ребенку пропи-
сали курс антибиотиков 
для предотвращения 
развития инфекционных 
осложнений. И сделали 
прививку от бешенства и 
столбняка.

ВЛАДЕЛЬЦАМ СОБАК СТАЛО 
ПРОЩЕ «ВЫЛЕТЕТЬ В ТРУБУ»

Больше тратиться на 
содержание четвероно-
гих питомцев стали рос-
сияне в текущем году по 
сравнению с 2024 годом. 
По данным аналитического 
центра «Чек индекс», при-
веденным специалистами 
в Международный день со-
бак (2 июля), сильнее всего 
выросли цены на «космети-
ческие» услуги для друзей 
человека.

Вывод сделан на основа-
нии сравнения трат за 1–20 
июня 2025 и 2024 годов в 
РФ. В частности, удалось 
установить, что корм для 
собак в этот период в сред-
нем стоил 895 рублей, что 
на 9% больше, чем в про-
шлом году. Игрушки для 
собак стали дороже на 6%, 
средний чек покупки — 503 

рубля. А вот груминг-услуги 
обходились в 1970 рублей, 
это на 11% больше, чем в 
прошлом году.

Эксперты отметили, 
что покупка собачьих ра-
достей стала все чаще 
происходить онлайн. Для 
поддержания продаж 
многие игроки рынка ак-
центировали внимание на 
развитии цифровых кана-
лов продаж, поскольку по-
требители уже привыкли 
применять многоканаль-
ный подход при выборе и 
покупке товаров. Сейчас 
многие владельцы четве-
роногих пользуются одно-
временно продукцией мар-
кетплейсов, профильных 
онлайн-ресурсов, а также 
специализированных роз-
ничных магазинов.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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НИНА ШАЦКАЯ: 
«ВАМ НЕ СМОГУ СОЛГАТЬ Я»
Дива русского романса сделала 
откровенное признание
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c 1-й стр.
Еще со времен правления Гей-
дара Алиева, отца нынешнего 
президента Азербайджана, 
основой политики Баку по от-

ношению к России была четко выраженная 
линия на конструктив. Но вот на чем этот кон-
структив был основан — на велении сердца 
или на оптимальной, с точки зрения разума, 
стратегической выверенности? 

Одно, разумеется, не исключает другого. 
Но в преобладающей степени политика Баку 
по отношению к Москве начиная с 1993 года 
зиждилась на отключении эмоций и холодном 
политическом расчете. В период смутно-
го времени, до и после распада Советского 
Союза, власти Армении сумели сделать Мо-
скву своим стратегическим союзником. Вкупе 
с вопиющей некомпетентностью открытых 
националистов из правительства «Народного 
фронта» это привело Азербайджан к гран-
диозному стратегическому провалу. Когда 
в 1993 году бывший первый секретарь ЦК 
КП Азербайджана Гейдар Алиев вернулся к 
власти в Баку, он унаследовал лишь обломки 
государственности и не смог предотвратить 
поражение в схватке за контроль над Нагор-
ным Карабахом. 

Сначала отец, а затем и сын Алиевы на-
чали «игру вдолгую». Составными элементами 
этой политики было восстановление функцио-
нирующего государства, создание сильной 
профессиональной армии, превращение 
Азербайджана в процветающее нефтяное 
государство. Но был в этой политике и другой 
элемент — ренессанс отношений с Москвой. 
В Баку хорошо понимали: Азербайджан не 
может победить альянс России и Армении. 
Для того чтобы воспользоваться другими 
своими стратегическими преимуществами, 
этот альянс следовало разрушить. 

Баку вступил с Ереваном в неформаль-
ное соревнование за роль «лучшего друга 
России на Южном Кавказе». И с течением 
времени эта стратегия начала давать свои 
плоды — особенно после того, как лидером 
Армении стал откровенно тяготеющий к За-
паду Никол Пашинян. Дальнейшее известно: 
нарастающая стратегическая отчужденность 

между Москвой и Ереваном, постепенное, но 
радикальное изменение баланса сил между 
Азербайджаном и Арменией, и наконец реша-
ющий бросок Ильхама Алиева. Считавшийся 
принципиально нерешаемым конфликт из-за 
Нагорного Карабаха был все-таки решен. 
Азербайджан на 100% выиграл. Армения на 
100% проиграла. Решение этой задачи резко 
снизило значимость отношений с Москвой 
для Баку. Ильхам Алиев ощущает себя как 
лидер, способный самостоятельно контро-
лировать ситуацию, как политик, который 
может позволить себе такую «роскошь», как 
руководствоваться велением сердца. 

Как я уже сказал, эмоциональный пере-
лом в отношениях Москвы и Баку произошел 
после авиакатастрофы в минувшем дека-
бре. Как указывают все косвенные признаки, 
именно тогда испортились личные отношения 
между лидерами двух стран. Ильхам Алиев 
не удовлетворился формой и содержанием 

тех извинений, которые были ему принесены 
во время телефонного разговора с прези-
дентом РФ. Лидер Азербайджана счел себя 
несправедливо обиженным и, несмотря на все 
попытки Москвы в минувшие месяцы вернуть 
теплоту в отношения, решил, что у него нет 
больше никаких резонов не вспоминать о про-
шлых обидах из конца 80-х — начала 90-х. 

Что стало реальным спусковым меха-
низмом нынешнего раунда конфликта — не 
совсем понятно. Та информация, которая 
известна публике — это лишь верхушка айс-
берга. И мы можем лишь гадать о том, что 
происходит в его глубинах. Ясно одно: Ильхам 
Алиев считает, что Путин и Россия в целом 
находятся сейчас в предельно уязвимой си-
туации, а он и его страна — нет. Пока расчет, в 
принципе, оправдывается. В отличие от Баку, 
где, в принципе, забыли о таком понятии, как 
«сдержанность», Москва по-прежнему стара-
ется не педалировать и сгладить конфликт. 

Причины такого поведения очевидны: Кремль 
не может позволить себе разбрасываться, для 
него сейчас крайне важно сосредоточиться 
на решении основной задачи. 

Но иногда линия на сдержанность — 
это политика с ограниченным ресурсом и 
ограниченным сроком действия. И это, на 
мой взгляд, полностью относится к данно-
му случаю. Острые конфликты между ВВП 
и лидерами обычно дружественных России 
лидеров постсоветских государств — это не 
такая уж и редкость. Вспомним, например, 
Александра Лукашенко образца конца июля 
2020 года — после устроенной спецслужбами 
официального Киева «разводки» с арестом в 
Белоруссии 33 россиян, которые якобы соби-
рались устроить в Минске государственный 
переворот. Риторика партнера России по 
Союзному государству не так уж радикально 
отличалась тогда от того, что сейчас говорят 
о России аффилированные с азербайджан-
ским государством политики и журналисты 
в Баку. 

Но, как уверяют знатоки, в тот момент 
Александр Лукашенко искренне верил в то, 
что Москва решила его «съесть». Действия 
президента Белоруссии, с его точки зрения, 
носили тогда оборонительный характер. 
Поэтому конфликт Москвы и Минска пяти-
летней давности и нынешние, скажем так, 
разногласия Москвы и Баку — это явления 
разного порядка. Нынешнюю ситуацию невоз-
можно сравнить даже с действиями Саакаш-
вили в 2008 году и действиями Порошенко/
Зеленского в 2014–2022 годах. Все расчеты 
Тбилиси и Киева основывались на допуще-
нии: Путин не захочет вмешиваться, Москве 
такое вмешательство не нужно. Баку сейчас 
действует по-другому: хотя сами высшие 
должностные лидеры Азербайджана (пока?) 
воздерживаются от открытых личных выпа-
дов в адрес Путина, фактически ВВП и всему 
российскому государству бросается прямой 
вызов. То, как Кремль ответит на этот вызов, 
будет иметь очень значимые последствия — 
и в сфере внешней, и в сфере внутренней 
политики России. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

4 июля президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган приедет 
с визитом в Азербайджан. 
Ожидается, что турецкий лидер 
примет участие в саммите 
Организации экономического 
сотрудничества (ОЭС). Немало 
тех, кто рассматривает этот визит 
в призме обострения отношений 
между Россией и Азербайджаном. 
Стоит ли искать здесь двойное дно, 
мы поговорили с политологом, 
заместителем генерального 
директора Центра политических 
технологий, профессором ВШЭ 
Алексеем Макаркиным. 

— Саммит — это мероприятие, которое 
планируется заранее, — говорит профессор 
Алексей Макаркин. — На это требуется время, 
потому что согласовываются графики визитов 
государственных деятелей. И я бы не связывал 
визит Эрдогана в Баку с этими событиями 
(обострением отношений между Россией и 
Азербайджаном). 

Как говорит политолог, отношения между 
Турцией и Азербайджаном в целом выстроены. 
Они носят стратегический характер, что ярко 
проявилось в ситуации с Нагорным Карабахом. 
Визит Эрдогана в Баку только подчеркивает 
характер этих отношений. 

— В то же время Турция при Эрдогане 
ведет переговоры и с Арменией. Ситуация 
там непростая. И Турция, конечно же, на своих 

условиях, хотела бы выстроить отношения с 
Арменией. Армянский фактор все же остает-
ся на Южном Кавказе. Никто его не отменял. 
Эрдоган здесь стремится тоже как-то играть. 
Его игра более сложная, чем ставка только на 
отношения с Азербайджаном.

Как говорит политолог, Турция стремит-
ся, с одной стороны, усилить свои позиции 
на Кавказе. Это обусловлено исторически. 
Турция сыграла свою роль в основании Азер-
байджанской Демократической Республики 
(АДР) в 1918 году. 

— Там есть своя преемственность. А с 
другой стороны, Турция все-таки стремится 
не испортить отношения и с Россией. Потому 
что Турция не присоединилась к западным 
санкциям в отношении России. И получает свои 
выгоды и в экономическом плане, и в полити-
ческом. Турция стремится быть посредником 
в переговорах России с Украиной. Готова при-
нять в Стамбуле третий этап переговоров, если 
будет согласие России и Украины. Турецкий 
министр иностранных дел достаточно часто 
приезжает в Москву. Российские туристы едут 
отдыхать в Турцию. 

По мнению профессора, Турция не стре-
мится как-то подталкивать Азербайджан в кон-
кретных вопросах. Можно ведь столкнуться с 
Россией. 

— Тут проблема другая. Общий характер 
отношений Турции и Азербайджана ведет к 
отталкиванию Азербайджана от России. От-
ношения Турции и Азербайджана развивают-
ся, укрепляются в самых разных сферах. Это 
касается и экономики, и политики, и военного 
сотрудничества. Сближение идет и в области 
исторической памяти.

Страны предприняли попытку сближения 
еще в 90-е годы. 

— Но тогда Азербайджан нуждался в со-
трудничестве с Россией куда больше. В 1993 
году к руководству республикой пришел Гейдар 
Алиев. Он возглавил страну в сложный период, 
когда Азербайджан был достаточно слаб. Стра-
на была на грани гражданской войны. Потеряла 
часть своей территории, не говоря уже о Кара-
бахе. В той ситуации сотрудничество с Россией 
было для Азербайджана очень важным. 

Как говорит наш собеседник, Гейдар Алиев 
стал проводить многовекторную политику. 

— А потом цены на нефть стали расти. Это 
затронуло не только Россию, но и Азербайд-
жан, который тоже является нефтяной страной. 
Азербайджан стал постепенно усиливаться. 
Все меньше смотреть на Россию. Все больше 
сближаться с Турцией, которая готова была 
поддержать Азербайджан в его стремлении 
вернуть утраченные территории. Этот процесс 
сближения продолжается и сейчас. 

В Азербайджане, как говорит политолог, 
вспоминают свою самость (архетип, целостное 
представление человека о себе), свою древнюю 
историю, Азербайджанскую Демократическую 
Республику. И чем дальше, тем больше идет 
апелляция к этим периодам. 

— При этом, конечно, не отрицается полно-
стью и советский опыт. Все-таки Ильхам Алиев 
— это сын Гейдара Алиева. И если в России 
подчеркивают то, что Гейдар Алиев сыграл 
огромную роль именно в таком общем, большом 
союзном проекте, как БАМ, то на его родине 
отмечают, что Гейдар Алиев отстаивал имен-
но интересы Азербайджана. Был защитником 
Азербайджана от влияния союзного центра. 

Сейчас, по словам профессора, влия-
ние Азербайджана в мировой политике в 
связи с ирано-израильским конфликтом 
увеличилось. 

— Территориально Азербайджан нахо-
дится рядом. В Иране живет много этнических 
азербайджанцев. Поэтому Ильхам Алиев, как и 
его отец Гейдар Алиев, будет и дальше прово-
дить многовекторную политику. Я не думаю, что 
ему звонят из Анкары и на чем-то настаивают. 
Ильхам Алиев — самостоятельный политик. 
Он сам принимает решения. 

— Эрдоган едет в Баку. Может он пред-
принять какие-то попытки для нормализа-
ции отношений России и Азербайджана? 

— Вряд ли. А зачем? Скорее про-
сто выразит сочувствие, некую досаду, 
что так все произошло. Есть такое понятие 

— институционализация отношений. Через фо-
румы, через различные каналы эти отношения 
уже давно выстроены. Для Эрдогана немало-
важно, что Азербайджан не входит в блоки, где 
Россия играет ведущую роль. Азербайджан не 
входит ни в ОДКБ, ни в Евразийский экономи-
ческий союз. Вот поэтому Азербайджан для 
Турции экономически выгоден. Поэтому их 
отношения будут и дальше развиваться. 

Как говорит политолог, Россия тоже не 
хочет конфликта с Азербайджаном. 

— После драматической истории с ката-
строфой самолета Embraer E190 «Азербайджан-
ских авиалиний» (в декабре 2024 года лайнер 
получил повреждения в российском воздушном 
пространстве. — Авт.) Россия очень многое 
делала, чтобы смягчить ситуацию. В Баку при-
летела с визитом председатель Совета Феде-
рации РФ Валентина Матвиенко. В Москве, в 
сквере рядом с посольством Азербайджанской 
Республики, в честь юбилея строительства 
БАМа заложили камень и установили памят-
ную табличку на месте будущего памятника 
Гейдару Алиеву. Будучи первым заместителем 
Председателя Совета Министров СССР, он 
курировал строительство Байкало-Амурской 
магистрали. Но сейчас, к сожалению, пошла 
новая волна охлаждения отношений России 
и Азербайджана. 

И все же, как говорит профессор, для Азер-
байджана важны отношения и с Турцией, и с 
Западом, и с Россией. 

Светлана САМОДЕЛОВА

СЕГО ДНЯ: SOSЕДИ
стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   3 июля 2025 года
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ТУРЕЦКИЙ МАРШ АЛИЕВА
Политолог Макаркин объяснил, почему Азербайджан будет 
сближаться с Турцией и отдаляться от России

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫИ ВЫЗОВ...

c 1-й стр.
Ответные действия властей Азер-
байджана показали, что, видимо, 
очень «при чем». Но даже если 
азербайджанская сторона счи-

тает, что права ее соотечественников в России 
были нарушены, то зачем сразу ставить крест 
на любых дипломатических шагах? Диплома-
тические нормы предполагают даже в случае 
обострения зеркальный ответ. Задержали бы 
в Баку членов «русской мафии», если таковые 
имелись, которые втерлись в доверие к азер-
байджанскому государству. Но решили со-
средоточиться на ударе именно по гражданам 
России, и для начала — по журналистам. Вы-
явление «сотрудников ФСБ» на радиостанции 
«Sputnik Азербайджан», которая исправно осве-
щала достижения азербайджанского государ-
ства и его руководства, — из серии «нарочно 
не придумаешь». Но нашли, и именно россиян 
— исполнительный директор агентства Игорь 
Картавых и главный редактор Евгений Белоусов 

арестованы на четыре месяца. А во вторник 
вечером миру были продемонстрированы ка-
дры, явно рассчитанные на болезненную от-
ветную реакцию. Избитые, окровавленные 
люди, над которыми откровенно глумились, 
размазывая лицом по асфальту и заставляя 
униженно передвигаться «гусиным шагом», по 
версии азербайджанской стороны, имели от-
ношение к ОПГ, занимавшейся наркотрафиком 
и киберпреступлениями. Естественно, все они 
оказались гражданами России, хотя в таких 
деяниях, в которых их обвиняют, без местной 
«крыши» не обойтись. 

Даже поверхностное ознакомление с 
составом этой «ОПГ» наводит на мысли. За-
держанный IT-специалист Дмитрий Безуглый 
трудился в рекламном отделе мессенджера 
VК, проводил личные консультации по работе 
в IT-сфере. В Баку прибыл по работе. Еще 
один IT-специалист, 34-летний Антон Драчев, 
периодически приезжал в Баку, поскольку 
у него здесь была девушка. 23-летний IT-
специалист из Череповца Сергей Софронов 
выбрал Баку в качестве места релокации в 
2022-м во время мобилизации в РФ. Раз-
работчик веб-сайтов Александр Вайсеро из 
Екатеринбурга вообще отправился в Баку в 
турпоездку, но 30 июня перестал выходить на 
связь с семьей. Еще один задержанный — 25 
летний психолог Алексей Васильченко, кото-
рый прибыл в Баку для встречи с пациентом, 
инженером-нефтяником Валерием Дуловым, 
который находится в Азербайджане в коман-
дировке. Всех их связывает только одно — они 

граждане России, оказавшиеся в Баку в тот 
момент, когда властям Азербайджана срочно 
потребовалась показательная акция. 

В России тоже накануне были задержаны 
два видных представителя азербайджанской 
диаспоры — совладелец крупнейшего в Во-
ронежской области Алексеевского рынка 
Юсиф Халилов и руководитель национально-
культурной организации «Азербайджан-Урал» 
Шахин Шихлинский. Через несколько часов 
они были отпущены — без синяков и крово-
подтеков. Возможно, с ними провели беседу 
о недопущении провокаций. 

МИД России все еще пытается всячески 
сгладить ситуацию, выпуская осторожные 
заявления и намекая на возможность уре-
гулирования. Однако, как известно, танго 
танцуют вдвоем. А бывший партнер пока 
стремится все больше наступить на ногу, 
да побольнее. 

Елена ГАМАЮН.

«АВТОРИТЕТНОЕ» 
ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Меньше года назад отношения казались вполне 
безоблачными. Путин и Алиев в Баку. Август 2024.

У силовиков Азербайджана не было 
оснований так жестко конвоировать 
восьмерых граждан России, которых 
неожиданно заподозрили «в транзите 
наркотиков из Ирана, наркоторгов-
ле, а также в киберпреступлениях» 
после задержания членов этни-
ческих преступных группировок в 
Екатеринбурге. 

По словам правозащитника Дмитрия Агра-
новского, граждан России без веских на то 
оснований конвоировали в «позе под углом 90 
градусов», как это делают с приговоренными к 
пожизненному лишению свободы или терро-
ристами. Таким образом, уверен он, власти 
Азербайджана через задержанных послали 
сигнал нашему политическому руководству.

Напомним, 1 июля в Баку арестовали 
задержанных накануне граждан России. 41-
летний Антон Драчев ранее возглавлял IT-
направление в хедж-фонде, после чего стал 
директором онлайн-химчистки Airo. Драчев, 
который проживает в Москве, прилетел в Баку 
к своей девушке.

Еще один арестованный, 30-летний Дми-
трий Безуглый, ранее работал в компаниях VK 
и «Яндекс». Из России мужчина уехал сразу 
же после объявления частичной мобилиза-
ции осенью 2022 года. По той же причине в 
Азербайджане осел 23-летний череповчанин 
Сергей Софронов.

Еще один арестованный, 38-летний Ва-
лерий Дулов, уехал в Казахстан в 2022 году. 
Сначала он работал инженером-нефтяником 
на Ямале, а затем занялся разработкой при-
ложения для оценки запасов нефти. С 2013-го 
перешел в «Газпромнефть», где работал, пока 
не уехал за границу.

Судя по профилям в соцсетях, аресто-
ванный 22-летний Дмитрий Федоров учился 
в архитектурно-строительном университе-
те. В Баку он приехал больше месяца назад. 
25-летний Алексей Васильченко из Санкт-
Петербурга работал психологом, а в Азер-
байджан, как и Вайсеро, отправился в качестве 
туриста.

Не осталось без внимания, что все за-
держанные появились в зале заседаний Са-
баильского районного суда со следами пыток. 
На лицах были видны обширные гематомы, у 
двух россиян одежда была залита кровью, еще 
у одного разбит лоб. Ранее на видео, которое 
опубликовали местные издания, россияне хо-
дили гуськом, заложив руки за головы.

По данным экс-депутата Верховной рады 
Олега Царёва, в Азербайджане сейчас про-
ходят рейды. Местной полиции была постав-
лена задача задерживать всех с российскими 
паспортами. «Похоже, их либо будут депорти-
ровать в Россию под прицелом камер, предва-
рительно подвергнув унижениям и избиениям, 
либо возбудят уголовные дела по надуманным 
обвинениям. Таким образом формируется так 
называемый «обменный фонд». Среди задер-
жанных могут оказаться как переехавшие в 
страну россияне, так и обычные туристы», — 
написал политик.

По словам адвоката и правозащитника 
Дмитрия Аграновского, оснований для жестко-
го задержания у азербайджанских силовиков 
не было.

— Конечно, силовики любой страны имеют 
право применять силу при оказании сопро-
тивления. Но я не вижу никаких оснований для 
применения насилия к этим людям и оснований 
конвоировать их как террористов, — говорит 

Аграновский. — Знаете, вообще, в такой позе 
конвоируют приговоренных к пожизненному 
лишению свободы. Обычных людей конвоируют 
в наручниках, но не загибая их под углом 90 
градусов. Здесь, на мой взгляд, применяется 
насилие, совершенно неадекватное ситуации 
и не вызванное поведением задержанных. 
Значит, оно предназначено не столько этим 
людям, сколько стране, гражданами которой 
они являются. Не исключаю, что применени-
ем избыточных мер государственного при-
нуждения хотят что-то сказать государству, 
гражданами которого являются эти люди, и 
для нашего государства есть прямые поводы 
для реагирования.

— Дмитрий Владимирович, россий-
ские адвокаты могут помочь задержанным 
гражданам России?

— Прямая обязанность посольства и кон-
сульства — заниматься своими гражданами, 
в данном случае российскими, в том числе 
искать адвокатов. Потому что российские ад-
вокаты не имеют права заниматься практикой 
в Азербайджане, как и азербайджанские у 
нас. Адвокатура — это очень локальная вещь, 
поэтому наши адвокаты могут участвовать 
только наряду с местными адвокатами и де-
лать это неофициально, как консультанты или 

коммуникаторы между сторонами. Поэтому, 
конечно, прямая обязанность посольства и 
консульства — помочь родственникам за-
держанных найти каких-то азербайджанских 
адвокатов.

— Во время задержания лидера азер-
байджанской диаспоры Урала Шихлинско-
го в Екатеринбурге один из сотрудников 
ФСБ получил ушиб головы. Его сбила от-
крытая дверь автомобиля, за рулем которо-
го находился сын Шихлинского. Это может 
быть расценено как применение насилия 
к представителю власти? 

— В этом инциденте, конечно, должны 
разбираться соответствующие спецслужбы. 
Но любой наезд — это прежде всего ДТП 
как минимум. Поэтому сразу необходимо 
составить протокол о том, что произошло, а 
дальше уже квалифицировать в зависимо-
сти от ситуации: было ли это просто ДТП по 
невнимательности, либо это было примене-
ние насилия к представителю власти. Если 
представитель власти пострадал, то было 
сопротивление при задержании. Всё-таки 
автомобиль, конечно, вполне пригоден для 
оказания сопротивления. В любом случае, 
как минимум ДТП налицо. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Для чего в Азербайджане устроили показательное унижение 
задержанных россиян
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Президент Эрдоган 
со своей женой 

Эмине во время 
визита в Баку. 

2023 год.
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К задержанным в Баку айтишникам, 
релокантам и туристам азербайджанские 

силовики показательно применили 
жесткие методы.

В среду, 2 июля 2025 года, 
в Москве состоялась це-
ремония награждения со-
трудников средств массо-
вой информации. Министр 
цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций 
Российской Федерации Мак-
сут Игоревич Шадаев вручил 
первому заместителю глав-
ного редактора газеты «Мо-
сковский комсомолец» Петру 

Марковичу Cпектору по указу 
Президента РФ В.В.Путина 
Государственную награду 
— почетное звание «Заслу-
женный журналист Россий-
ской Федерации». Вместе с 
Петром Марковичем награды 
получили первый секретарь 
Союза журналистов Москвы 
Людмила Васильевна Щер-
бина и другие наши коллеги.  
Петр Спектор — один из 

самых известных спортив-
ных журналистов России, 
автор книги «Футбол на 
Красной площади», практи-
чески всю свою творческую 
жизнь проработал в газете 
«Московский комсомолец». 
Коллектив «МК» восхищается 
творчеством своего стар-
шего коллеги и от всей души 
поздравляет с заслуженной 
наградой.

Подготовила Дарья ТЮКОВА NON-STOP
ЗАСЛУГА

ZOO

НЕЛЕГАЛЬНО ПРИЕХАВШЕГО ИЗ ТУРЦИИ КОТА ВЕРНУЛИ ВОЛОНТЕРАМ

ЖИТЕЛЕЙ КУЗБАССА ВОЗМУТИЛА НЕУМЕСТНАЯ БУКВА «Ё»

Пушистый 
путешественник-нелегал 
был обнаружен на судне, 
которое прибыло из Тур-
ции в Новороссийск. Кот 
спрятался в укромном месте 
на корабле и жалобно мяу-
кал. Моряки передали его 
на таможню, а в порту коту 
дали имя в честь турецкого 
актера — Бурак. Его забрала 
себе одна из сотрудниц 
таможни, но кот не захотел 
обустроиться на новом ме-
сте и вел себя неадекватно. 
Пришлось расстаться. Сей-
час кота передали волон-
терам, и он проходит курс 

социализации — специали-
сты убеждены, что плавание 

нанесло серьезный удар по 
его психике. Замечено, что 
кот успокаивается, когда 
ему включают сериалы на 
турецком языке (родной 
все-таки!), а также когда 
слышит мужские голоса, 
ведь на судне в команде 
были сплошь мужчины. 
«Очень хитрый, похож на 
восточного мужчину. Если 
даешь ему вкусняшку, сразу 
дружит. А если угощения 
нет, может даже отвернуть-
ся от тебя», — рассказывает 
волонтер. Она не теряет 
надежды подобрать Бураку 
новый дом.

По социальным сетям разлетелась 
фотография, снятая одним из жителей 
Кузбасса на съезде с автодороги Ново-

кузнецк — Ленинск-Кузнецкий. На обочине 
установлена табличка со схемой развилки, 
расположенной впереди. Город Киселевск 
здесь почему-то написали как «Кисёлевск». 
Конечно, буква «ё» могла бы быть здесь 
уместна (хотя в топонимах ее без лишней не-
обходимости не используют), но только стоять 
она должна была бы в другом слоге. Ну а так 
получилось совсем абсурдно. «Появилось но-
вое информационное табло, а заодно и город 
переименовали», — шутят пользователи в 
комментариях. Они же призвали дорожников 
исправить исковерканное название города, но 
сделают ли это, покажет время.

СКОЛЬКО СТОИТ СОДЕРЖАТЬ СОБАКУ
Весной 2025 года оборот платежей в категории зоотоваров вырос на 39% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года, сообщают представители одной из крупных 
финансовых аналитических компаний. Также они отмечают, что отношение россиян к 
домашним животным стало более ответственным. Об этом можно судить по косвенным 
признакам. Так, например, в сфере ветеринарных услуг число покупок стало на 25% 
больше, при этом средний чек снизился на 10%. Это означает, что владельцы животных 
стали чаще обращаться в клиники для профилактических осмотров и плановых процедур, а 
не только для дорогостоящего экстренного лечения. Это важный индикатор формирования 
культуры превентивной заботы о здоровье питомцев.

Ветеринарные услуги

Корм для собак

Игрушки

Груминг

9659 рублей
895 рублей

503 рубля
1970 рублей

Специалисты из Дании 
выявили закономерность 
между долгожительством 
и тем, каким видом спор-
та увлекается человек. В 
исследовании, которое они 
провели, приняли участие 
8577 человек. Они подтвер-
дили, что спорт с исполь-
зованием ракеток, теннис 

и бадминтон, связан с наи-
большим увеличением про-
должительности жизни сре-
ди всех видов физической 
активности. Эти виды спорта 
подразумевают постоянное 
движение, быстрые спринты 
и постоянные изменения на-
правления при ударе по мячу 
вперед и назад, и все это 

повышает частоту сердеч-
ных сокращений и укрепляет 
сердце. Так, например, тен-
нис увеличивает продолжи-
тельность жизни на 9,7 года, 
а бадминтон дарит человеку 
лишних 6,2 года. Для срав-
нения, плавание способно 
добавить только 3,4 года, а 
бег трусцой — 3,2 года.

дарит человеку 
увлечение теннисом9,7 года жизни
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Владимир Путин и Садыр Жапаров на 
переговорах в Кремле обсудили ис-
пользование русского языка в Кирги-
зии. По Конституции КР он имеет ста-
тус официального, однако накануне 
визита киргизского лидера местный 
парламент проголосовал за ужесто-
чение языковой политики. Владимир 
Путин напомнил Жапарову, что особый 
статус русского языка позволяет Рос-
сии и Киргизии «более эффективно» 
сотрудничать не только в гуманитар-
ной сфере, но и в экономике. 

Владимир Путин и Садыр Жапаров бук-
вально неделю назад встречались в Минске на 
мероприятиях, связанных с евразийской инте-
грацией. Там у лидеров было много времени 
для формального и неформального общения 
(программа продолжалась два дня), поэтому 
не совсем понятно, что именно привело пре-
зидента КР в Москву. Кремль сообщил, что 
визит носит рабочий характер — предстоит 
обсудить «актуальные вопросы дальнейшего 
развития российско-киргизского партнерства и 
союзничества». Однако вопреки обыкновению 
открытой для СМИ оказалась только краткая 
протокольная часть встречи. Заявлений для 
прессы, а также подписания документов по 
итогам переговоров не предусматривалось. 

Впрочем, даже в таком малопубличном 
формате визит является важным для обеих 
сторон. На фоне резкого ухудшения отноше-
ний с Азербайджаном (и одновременно с Ар-
менией) Москве было важно показать, что с 
постсоветскими государствами Центральной 
Азии в отличие от Закавказья никаких проблем 
нет. «Между нашими странами имеется полное 
взаимопонимание и доверие, нет политических 
разногласий и противоречий», — заверил Вла-
димира Путина Садыр Жапаров. 

В свою очередь для Бишкека важна поли-
тическая поддержка со стороны Москвы. Этой 
весной в республике была пресечена четвертая 
(!) с 2023 года попытка государственного пере-
ворота. (Напомним, что власть в Киргизии не-
однократно менялась революционным путем. 
В частности, сам Жапаров стал президентом 
буквально через несколько дней после того, 
как вышел из тюрьмы.) В этом году Киргизия 
председательствует в ОДКБ и Россия, как пра-
вило, помогает республике проводить крупные 
международные мероприятия. «Мы с нетерпе-
нием будем ждать вас с визитом в Киргизскую 
Республику в рамках вашего участия в сессии 
Совета коллективной безопасности ОДКБ в 
ноябре 2025 года», — заявил Жапаров. 

Владимир Путин в свою очередь отметил, 
что речь на переговорах в первую очередь 
пойдет об экономике. Двусторонняя торговля 
с 2022 года, когда сотрудничество России и 
Киргизии активизировалось на фоне санкций, 
демонстрирует устойчивый рост. С $2,49 млрд 
в 2021 году товарооборот вырос до $4 млрд, и 
потенциал еще не исчерпан. «В этом году, за 
первые четыре месяца, товарооборот прибавил 
еще 17 с лишним процентов. Так что здесь мы 
можем констатировать, что добиваемся нужных 
нам результатов», — заявил Путин. 

Не секрет, что Киргизия помогает РФ осу-
ществлять трансграничные расчеты по внеш-
неторговым контрактам российского бизнеса 
и поставки так называемой «чувствительной» 
продукции. За это один из местных банков 
в начале года попал в санкционные списки 
минфина США. Кроме того, Киргизия является 
хабом для китайских товаров, продающихся на 
российских маркетплейсах. В этом году пред-
приниматели оформили 250 тыс. киргизских 
сертификатов соответствия, хотя раньше их 
количество измерялось сотнями. 

Владимир Путин отдельно выделил гумани-
тарную составляющую российско-киргизского 

сотрудничества. «Хотел бы вас поблагодарить 
за то, что русскому языку придан особый статус 
в Кыргызстане», — сказал он, отметив, что это 
помогает плодотворно сотрудничать в раз-
личных сферах. По Конституции русский язык 
имеет статус официального и должен исполь-
зоваться наравне с государственным во всех 
сферах общественной жизни. Однако накануне 
визита Жапарова местный парламент принял 
поправки в законодательство, существенно 
ограничивающие его применение. Без долж-
ного знания киргизского языка теперь невоз-
можно будет не только стать депутатом и гос-
чиновником, но и получить лицензию адвоката 
и нотариуса, а также оформить ВНЖ и статус 
иммигранта. Ужесточаются языковые требо-
вания к средствам массовой информации, 
рекламным площадкам, банкам и другим ком-
мерческим организациям. Обращает на себя 
внимание, что дискриминирующие носителей 
русского языка поправки были проголосованы 
практически единогласно. Впрочем, есть все 
основания полагать, что Кремль сумеет найти 
аргументы, чтобы убедить Садыра Жапарова 
наложить на них президентское вето. 

Елена ЕГОРОВА. 

Внимание, которое оказывается рос-
сийской Арктике в последние годы, по-
зволяет говорить, что государство реаль-
но возвращается на наши севера. Тезис 
«младореформаторов» 90-х о том, что «в 
северных регионах нам нужна вахта, а 
все, что для этого требуется, привезем», 
окончательно признан ничтожным. Более 
того, появились предложения объявить 
предстоящий 2026 год Годом Арктики. Так 
или иначе Россия сделала свой арктиче-
ский выбор. Попытаемся разобраться в 
том, что такое Арктика сегодня и чем она 
важна для России.

Юридически Арктическая зона Рос-
сии определена соответствующим Указом 
Президента РФ в 2014 году. Общая пло-
щадь ее сухопутной части превышает 5 
млн кв. км, что составляет почти треть всей 
протяженности нашей огромной страны. 
Если же посмотреть на территории, по 
характеру жизнедеятельности прирав-
ненные к регионам Крайнего Севера, а 
также на территории, куда осуществляется 
северный завоз, то Арктика и севера тер-
риториально у нас составляют уже около 
70% от всей площади России. 

Если посмотреть на глобус сверху, 
то становится понятно, что российская 
Арктика — это половина всей «окружно-
сти». Ни одна страна в мире не обладает 
и не контролирует такие протяженные 
арктические территории (как сухопут-
ные, так и морские). Стоит отметить, что 
все остальные арктические страны (Да-
ния, Исландия, Канада, Норвегия, США, 
Финляндия и Швеция) являются члена-
ми НАТО со всеми вытекающими отсюда 
последствиями.

Добавлю, что сейчас Арктическая зона 
обеспечивает 7,5% валового внутренне-
го продукта (ВВП) и 11% экспорта всей 
России. Здесь добываются львиная доля 
газа и значительная доля нефти в нашей 
стране. В Арктике сосредоточены основ-
ные запасы меди, лития, никеля, редкозе-
мельных металлов, металлов платиновой 
группы и др. 

Очень важно, что у Арктики гранди-
озные логистические возможности. Она 
позволяет связывать между собой сразу 
несколько континентов и целый ряд ма-
крорегионов мира. Северный морской 
путь здесь играет отдельную громадную 
стратегическую роль. Государственное 
внимание к развитию этого транспортного 
коридора превращает его в глобальную 
транспортную систему, не имеющую ана-
логов в мире. Часто говорят, что Севмор-
путь с точки зрения времени доставки 
груза выгодно отличается от своего кон-
курента в лице привычного транспортного 
коридора из Азии в Европу через Суэцкий 
канал. Но жизнь не стоит на месте, а эко-
номика и политика (как и центры миро-
вого развития) стремительно меняются. 
Может сложиться реальная ситуация, 
что конкурентов у Севморпути не будет 
вообще. Но это сейчас не главное. Для 
России Северный морской путь — это не 
только (и даже не столько) международ-
ный транспортный коридор, но, в первую 
очередь, инструмент самого активного 
социально-экономического присутствия в 
Арктике, что является сейчас, без преуве-
личения, жизненной необходимостью на 
национальном уровне.

Основная проблема всех северных 
территорий — это отток населения. Люди 
часто не связывают свою судьбу с севера-
ми и используют все доступные возможно-
сти для переезда на «большую землю». Не 
буду утомлять статистикой, но некоторые 
северные регионы потеряли по отношению 
к 1991 году половину населения, что, конеч-
но, вызывает серьезную тревогу. Основных 
причин, преимущественно, две: непростые 
природно-климатические условия и за-
крытие многих советских производств. И 
если с первой проблемой люди научились 
справляться, то отсутствие гарантирован-
ной занятости формирует миграционные 
настроения. По сути, сейчас экономика 
северных территорий собирается заново, 
и это становится ключевой задачей.

Важно понимать, что экономика се-
веров — это не только добыча и пере-
работка полезных ископаемых. Сегодня 
российские северные города и террито-
рии, например, активно развивают самые 
разнообразные формы туризма, от ак-
тивного до событийного и гастрономи-
ческого. Северные города и дестинации 
стабильно входят в десятку наиболее при-
влекательных направлений у российских 
туристов.

Здесь можно вспомнить здравницы 
Карелии, горнолыжные курорты и фести-
вали Мурманской области, архитектурное 
и культурное наследие Поморского края, 
погружение в традиционное бытование 
коренных народов Севера, а еще неза-
бываемые путешествия по северным ре-
кам и морям, на плато Путорана на Тай-
мыре или к Ленским столбам в Якутии и 
многое-многое другое. Я был практически 
во всех арктических регионах России: от 

Баренцева моря до Берингова пролива. 
Могу со всей ответственностью заявить: 
каждая северная территория, конечно, 
оставляет глубочайшее, запоминающееся 
на всю жизнь, впечатление.

Как мы прекрасно понимаем, туризм 
и гостеприимство — это постоянно созда-
ваемые рабочие места, поскольку туриста 
нужно не только накормить и поселить, но 
и привезти, развлечь, обеспечить сувени-
рами и др. Формирование исключительно 
благоприятных условий для создания но-
вых рабочих мест — это ключевая задача 
государства по обеспечению опережаю-
щего развития северных регионов. От-
мечу, что сейчас Арктическая зона России 
— крупнейшая в мире территория с пре-
ференциальным режимом, на которой дей-
ствуют десятки мер поддержки экономики 
и социального развития. Дают ли данные 
меры результат? Безусловно, да! Темпы 
экономического роста и развития эконо-
мики на арктических территориях выше 
среднероссийских. Делается ли в этой 
части достаточно? Однозначно нет! Ре-
зервы для опережающего развития наших 
северов далеко еще не исчерпаны. Основ-
ная работа здесь ёще впереди, и потомки 
нам точно за это будут благодарны.

Переезд в сельскую местность, ин-
дивидуальное жилищное строительство 
и свободный труд на своей земле еще и 
прекрасная форма решения демографиче-
ского вопроса. И природно-климатические 
условия здесь, как показывает практика, 
совсем не проблема. Своя земля и свое 
хозяйство, дающие возможность жить и 
зарабатывать, позволяют преодолевать 
многие вызовы и трудности.

Конечно, далеко не все арктические 
регионы станут передовиками в этом про-
цессе. Арктика позволяет развивать мно-
гие иные отрасли народного хозяйства, 
начиная со строительства, транспорта и 
энергетики и заканчивая перерабатываю-
щей промышленностью и креативными 
индустриями. 

Справедливости ради надо отметить, 
что в целом ряде арктических и северных 
регионов отток населения заметно за-
медлился, а в некоторых уже наблюда-
ется даже рост численности постоянно 
проживающего населения. Очевидно, 
сказываются меры по развитию эконо-
мики северов, а также внимание властей 
к повышению качества жизни граждан 
в арктических регионах. Тем не менее 
привлекательность работы и проживания 
на северах (что наблюдалось в СССР) в 
современной России пока далеко неоче-
видна. Важно понимать, что арктические 
регионы конкурируют сегодня за квали-
фицированных специалистов не только 
с соседними территориями, но и со сто-
лицами, а также крупными российскими 
городами и развитыми регионами центра 
и юга России. Стабильный доход, решение 
жилищной проблемы, качество жизни, а 
также романтика, амбиции и возможность 
самореализации должны стать формулой 
интенсивного социального и экономиче-
ского развития российских северов.

Последний аспект нельзя ни в коем 
случае сбрасывать со счетов, посколь-
ку причастность к чему-то великому, к 
грандиозным совместным достижениям 
и общим победам является базовой фун-
даментальной потребностью человека 
в России, отраженной в нашей великой 
культуре и уникальной цивилизации. И 
успехи в освоении и развитии Арктики 
стоят в одном ряду с нашими грандиоз-
ными военными победами, покорением 
космоса, выдающимися достижениями 
науки, образования, культуры, искусства 
и спорта.

Важно добавить, что Арктика для Рос-
сии, конечно, имеет сейчас грандиозное 
геостратегическое значение. Уверенное 
присутствие в Арктике создает многие 
геополитические преимущества. Это, 
безусловно, осознают и наши оппоненты 
из стран НАТО и коллективного Запада. 
Давление на Россию в арктических ши-
ротах, конечно же, ослабевать не будет. 
При всем при этом у нас однозначно есть 
друзья и союзники. И если страны НАТО 
сегодня пытаются вытеснить Россию из 
международных арктических институ-
тов, то мы спокойно уже сейчас можем 
сформировать реально работающий Ар-
ктический совет из наших партнеров по 
объединениям БРИКС и ШОС. Кстати, та-
кой подход вполне применим не только к 
Арктике, но и к Антарктике (о ней тоже не 
стоит забывать).

У России, так или иначе, уже несколько 
веков назад сформировались своя, уни-
кальная, арктическая судьба и северная 
душа. Россия без северов, конечно же, су-
ществовать не может. А значит, российская 
Арктика — это не только наше богатство 
и влияние, но и грандиозная ответствен-
ность. Это отражение нашего уникального 
цивилизационного пути, в котором пре-
град, препятствий, расстояний и тяжелого 
климата просто не существует.
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СЕВЕРНАЯ СУДЬБА
И АРКТИЧЕСКИЙ ВЫБОР РОССИИ

Государство возвращается на наши севера

Сроки установки шлагбаумов в 
московских дворах сокращаются с 
полугода до одного месяца. Соответ-
ствующий документ подписал Сергей 
Собянин. Если жители многоквартир-
ных домов будут ставить ограждение 
через уполномоченное госучрежде-
ние, согласование с органами мест-
ного самоуправления не потребует-
ся. Для столицы подобное решение 
— прежде всего репутационное.
«МК» выяснил, что именно изменит 
новшество в жизни горожан.

Сейчас москвичи подписывают докумен-
ты в разных органах власти, поэтому про-
цедура занимает от пяти до шести месяцев. 
Сложность и в том, что дворовая территория 
может принадлежать нескольким домам, а 
земельные участки и проезды имеют разный 
статус.

— По большому счету процедуры, необ-
ходимые для установки шлагбаумов, не изме-
нятся. Документ только ускоряет их действие, 
— подчеркивает председатель общественной 
организации «ЖКХ-Контроль» в Московской 
области Валерий Мамчур. — Упрощение не 
снимает требований безопасности. Обяза-
тельным остается согласование с МЧС — 
чтобы был круглосуточный доступ пожарной 
и другой аварийной техники. Но, конечно, 
важно, что уменьшается бюрократия. Вообще, 
насколько я знаю, те, кто хотел поставить 
шлагбаум, по возможности сокращали сро-
ки согласования. Просто теперь это будет 
не наобум, когда организацией процесса 
занимаются отдельные товарищи, а в зако-
нодательном русле. Если прежде нужно было 
носить бумажки в разные инстанции, теперь 
это будет происходить централизованно. В 
любом случае жильцы должны провести обще-
домовое собрание. 

Перво-наперво москвичи должны по-
нять, нужен ли вообще в их дворе шлагбаум, 
продолжает эксперт. Есть территории, где 
паркуются автомобилисты из соседнего дома 

— это неправильно, хотя не столь критично, 
когда свои машины оставляют горожане или 
приезжие из области из-за близости двора 
к метро. А ведь многие так и поступают — 
поездка до работы на подземке быстрее и 
комфортнее.

Неудивительно, что жители домов ря-
дом со станциями метро протестуют против 
множества посторонних машин в своих дво-
рах, поскольку им самим становится трудно 
припарковаться. 

— Обычно москвичи, живущие поблизо-
сти от метро, определяют в общедомовых 
чатах, согласны ли жильцы установить шлаг-
баум. Сначала активисты проводят опрос, 
собирают статистику, — говорит Валерий 

Мамчур. — Если большинство собственников 
говорит «да», начинается сбор документов. 
Земельный участок должен принадлежать 
собственникам, и только в этом случае они 
вправе устанавливать шлагбаумы. Можно, 
кстати, принять решение о полном запрете 
парковки во дворе. Хотя такое бывает ред-
ко — люди хотят ставить машины у своего 
подъезда, чтобы, как говорится, вышел — и 
попал ногой в дверь. С другой стороны, нужно 
понимать, что нельзя загораживать дорогу 
общего пользования — такого разрешения 
никто не даст.

— Валерий Михайлович, живут рядом 
с метро единицы. Они, наверное, больше 
других заинтересованы в ограничении 

проезда по их двору. А каковы действия 
остальных москвичей?

— В общем-то те же самые. Просто у них 
проблема не столь критичная. Проводится 
собрание жильцов. Важно понять, где имен-
но нужно ставить шлагбаумы, за чей счет. 
Если большинство согласно, начинается сбор 
денег. В Москве жильцы могут получить суб-
сидию на установку. Впоследствии с каждого 
собственника берется определенная сумма 
за обслуживание шлагбаума. Я допускаю, что 
власти могут исключить в некоторых районах 
оплату после установки шлагбаумов в течение 
первого года. Такое возможно, в частности, 
при переходе на некоторые сервисы. Государ-
ство систематизирует процессы подобным 
образом.

— В любом случае у жителей столицы 
остается выбор — ставить шлагбаум по 
прежней схеме или по новой. С матери-
альной точки зрения выгоднее пользо-
ваться новым порядком или действовать 
по-прежнему, то есть самим ходить по 
инстанциям?

— Сложно сказать, я это не просчитывал. 
Кому-то удобнее, чтобы за них собирали доку-
менты специалисты определенных сервисов, 
а кто-то готов сам ходить по инстанциям. Надо 
время, чтобы накопить опыт — как положи-
тельный, так и отрицательный. На бумаге-то 
всё выглядит хорошо, а как будет на практи-
ке — станет ясно через год после установки 
шлагбаумов.

— Если человек прописан по адресу, 
но не имеет автомобиля или же его маши-
на зарегистрирована в другом регионе, 
он обязан платить?

— Да. Двор — это же общее имущество. 
Если решение об установке шлагбаумов при-
нимается большинством, собственник должен 
платить. Тот факт, что он не живет по адресу, 
где прописан, никого не волнует. Нужно подчи-
ниться мнению большинства. Или продавайте 
квартиру — и не нужно будет платить.

Елена СОКОЛОВА.

ШЛАГБАУМ НА СКОРУЮ РУКУ

c 1-й стр.
Почему звонил именно Ма-
крон? С одной стороны — это 
главный европейский болтун 
и заводила. Помните же его 

инициативу с «коалицией желающих» от-
править войска на Украину? Ну и где она? 
Но с другой стороны, с чисто формальной 
точки зрения, — Франция единственный 
постоянный член Совета Безопасности 
ООН, входящий в Европейский союз. Так 
что все вполне логично.

Путин согласился на разговор, чтобы в 
изменившихся геополитических условиях 
подтвердить Европе неизменность пози-
ции России. А именно, напомнил Макрону, 
что вина в украинском конфликте лежит на 
политике западных государств, которые 
создали на Украине «антироссийский плац-
дарм» и «потворствовали нарушениям прав 
русскоязычных жителей». Упрекнул Запад 
в затягивании боевых действий путем по-
ставок Украине оружия. И подчеркнул, что 
необходимо устранить «первопричины» 
конфликта и в ходе урегулирования опи-
раться на реалии на земле. То есть, как 
бы политические ветры ни дули, Россия 
непоколебима.

Макрон, по версии Елисейского двор-
ца, в ходе разговора подчеркнул неизмен-
ную поддержку Францией суверенитета и 
территориальной целостности Украины 
и призвал к скорейшему прекращению 
огня.

Экс-посол Франции в Москве Бланш-
мезон посчитал, что главной целью звонка 
Макрона был «интерес вновь вовлечь ев-
ропейцев в диалог, даже если, разумеется, 
Путин и не сдвинулся ни на шаг».

Потом Макрон позвонил Зеленскому 
и проинформировал его о своем глубоко-
мысленном выводе по итогам двухчасового 
разговора с Путиным: позиция российско-
го руководства по конфликту на Украине 
не изменилась.

Хотели прояснить позиции — проясни-
ли. Теперь думать будут. Если последуют 
еще звонки из Европы, значит, в правиль-
ном направлении думают.

Дмитрий ПОПОВ.

ПО КОМ 
ЗВОНИТ 
ТЕЛЕФОН

В столице сроки установки 
заграждений во дворах 
сократят до 30 дней

✭✭✭
«Дети были рады, что вся семья соединилась» — 
Светлана Иванова рассказала о союзе с Джаником 
Файзиевым

✭✭✭
«Мы не собственность друг друга» — Денис Шведов 
поделился подробностями личной жизни

✭✭✭
«Свадьба — это прекрасный повод собраться» — Сергей 
Городничий  стал женатым человеком

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА» 

(июль-август 2025 года

«Девятнадцать причин «почему» — так 
можно озаглавить доклад, представ-
ленный Минпросвещения. Заммини-
стра просвещения Ирина Шварцман 
назвала 19 «ключевых проблем» в 
общем образовании (сады, школы и 
СПО). В школьный антирейтинг раз-
вития угодили «финансовые вопросы», 
нехватка кадров, учебная нагрузка, 
проблемы с объективностью оценок. 
Особая тема разговора — обучение де-
тей «с особенностями развития».

Инклюзия, то есть возможность «не та-
ким» детям учиться вместе со сверстниками, 
история будто бы нишевая. Но те, кого она 
так или иначе касается, никогда не станут 
ее недооценивать. Поэтому много дискус-
сий спровоцировал прозвучавший будто бы 
в узких кругах доклад директора Института 
коррекционной педагогики Татьяны Соло-
вьевой, посвященный стратегическим пер-
спективам и вероятной реформе инклюзии 
в образовании.

Главное — в нем рассматривается тео-
ретическая возможность отказа от термина 
«инклюзия» вовсе: такие механизмы обучения 
и реабилитации детей с ОВЗ признаны «про-
западными». Предполагается, что решать этот 
вопрос должны регионы — каждый сам по 
себе. Ну а если нынешние формы обучения со-
хранятся, решение о сопровождении ребенка 
с ОВЗ или инвалида будет принадлежать не 
родителям (у них «недостаточно компетенций»), 
а специалистам.

Многих напрягло и предполагаемое 
изменение статуса ПМПК (психо-медико-
психологическая комиссия) с рекомендатель-
ного на обязательный. Однако главный жупел, 
который «увиделся» семьями в докладе — ме-
ханизмы, согласно которым дети будут направ-
ляться в спецучреждения безальтернативно. И 
родителей даже не будут спрашивать — они, 
напомним, недостаточно компетентны. 

— И направлять, в общем, некуда, — го-
ворит мама школьника с расстройствами 

аутического спектра. — На всю Москву всего 
несколько школ, где есть коррекция или инте-
грация. Мы, например, ездим из Люблино почти 
в центр. Несколько семей одноклассников по-
меняли квартиры и живут около школы: и чтобы 
приняли, и чтобы не таскаться с коляской в 
транспорте.

Да, чаты рвет, все боятся, что школы хо-
тят отмежеваться и просто посадить детей на 
семейное обучение. Или сдавать в интернат. 
«Просто не будут детей в школы принимать и 
все», — как один папа сегодня написал.

С другой стороны, в обычных школах ин-
клюзия выражается в том, что дети с ОВЗ сидят 
в обычных классах. Нередки случаи агрессии, 
гиперактивного поведения или хронической 
неуспеваемости у детей, чьи родители не хотят 
признавать проблему. Такие семьи не ходят 
на ПМПК, боятся обучения «по виду», не при-
ходят на вызовы и на собрания. У школ нет 

резервов, чтобы выделить тьютора, создать 
особые условия.

Глава Института коррекционной педагоги-
ки, разумеется, говорит, что «всё не так» и что 
на конференции был представлен рабочий, 
а не финальный проект. Что институт изучил 
ситуацию в 46 регионах, и везде жаловались 
на «рост числа общественных родительских 
организаций на фоне снижения количества 
экспертов». И «расширение коммерческого 
сектора» в сфере реабилитации детей с ОВЗ. 
А особое внимание сейчас надо уделить детям 
с тяжелыми множественными нарушениями 
развития, для которых предполагается открыть 
комплексы не только с обучением, но и соци-
альной адаптацией, включая «постшкольный 
этап».

Из Минпросвещения сообщают, что 
инклюзия была и остается важным инстру-
ментом в обучении детей с инвалидностью и 

ограниченными возможностями. Однако соз-
дание специальных условий для них «требует 
постоянного внимания и ресурсов». В пресс-
службе уполномоченного при президенте 
по правам ребенка Марии Львовой-Беловой 
откликнулись, сообщив, что неотъемлемое 
право родителей — определять «маршрут об-
разования» для особенного ребенка.

Ситуацию прокомментировал для «МК» 
Евгений Сжёнов, ведущий эксперт НИУ ВШЭ, 
член Общественного совета при Минобрнауки 
РФ:

— Главный тезис опубликованной петиции 
о том, что государство в лице Минпросвещения 
якобы планирует изменить формат работы с 
детьми со специальными потребностями и уйти 
от смешанного обучения к чистому специаль-
ному образованию, когда дети будут учиться 
отдельно. Это не так. Наоборот, Министерство 
просвещения в рамках проходящейся сейчас 
большой работы по подготовке Стратегии 
развития образования в России работает над 
проблемными точками, над существующими 
проблемами инклюзии.

То, о чем говорила директор Института 
коррекционной педагогики, что институт и 
министерство сверяют обратную связь с ре-
гионами, — тут речь как раз идет о том, что 
министерство пытается нивелировать, убрать 
проблемные швы. Нет речи о том, что ребята со 
специальными потребностями будут учиться 
только отдельно! Все форматы организации 
инклюзивного обучения не просто останутся, 
они будут улучшены по обратной связи от ро-
дителей, педагогов, самих детей. 

Другое дело, что, очевидно, есть опре-
деленный дисбаланс в коммуникации между 
Институтом коррекционной педагогики и про-
фильным департаментом Минпросвещения. 
Думаю, вот здесь нужно оптимизировать рабо-
ту — институт как «подвед» Минпросвещения 
должен транслировать то, что делает министер-
ство. А оно ведет работу по развитию инклюзии 
в интересах детей в первую очередь.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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Россия кратно нарастила объемы 
производства всех видов воору-
жений. Об этом в среду расска-
зал глава Минпромторга Антон 
Алиханов в Совфеде. Валентина 
Матвиенко ради доклада самого 
молодого министра нынешнего 
кабмина даже продлила «пра-
вительственный час». Однако 
господин Алиханов любопытство 
сенаторов так и не удовлетворил: 
слишком уж чувствительны, по его 
словам, вопросы технологическо-
го суверенитета — не для лишних 
они ушей.

Сенаторов, безусловно, интересова-
ло то же, что и остальных россиян: куда 
пойдут цены — вверх или хотя бы замрут 
на месте, что там с импортозамещен-
ным SSJ-100 и МС-21, не будет ли из-за 
санкций дефицита лекарств и товаров 
народного потребления, по которым у 
нас пока своих аналогов нет.

Об обновленном «Суперджете» Ан-
тон Алиханов решил не говорить. Но 
обнадежил парламентариев внушитель-
ными, пусть и общими, цифрами. По его 
словам, доля отечественных самолетов 
в парках авиакомпаний должна достичь 
50%. 

— У нас в 309-м указе президента есть 
цель — 50% отечественных самолетов в 
парке авиакомпаний. Считаем, что это 
положение указа требует в том числе и 
законодательного закрепления, — намек-
нул министр, и это была не единственная 
его просьба. Помощь парламентариев 
понадобится и в судоходстве. На верфи 
сенаторов, разумеется, никто отправ-
лять не планирует. Но вот законы для от-
расли понадобятся, отметил Алиханов и 
сдобрил просьбу цифрами того, что уже 
сделано.

— В этом году уже сданы 19 судов, в 
их числе пассажирские катамараны, про-
гулочные суда на электроходу, танкеры и 
сухогрузы, краболовы, рыбопромысло-
вые суда и атомный ледокол «Якутия» — 
четвертый в проекте «22220», — уточнил 
Алиханов.

Об МС-21 перед большой аудитори-
ей глава Минпромторга тоже ничего не 
сказал, но накануне, в камерной обста-
новке заседания комитета Совфеда по 
экономической политике он заверил, что 
полностью российский лайнер встанет на 
крыло уже в августе этого года. 

Без какой бы то ни было — по понят-
ным причинам — конкретики господин 
Алиханов смог вселить в сенаторов пози-
тив относительно перспектив нашего ОПК. 
Здесь, по словам министра, все хорошо: 
по всем видам вооружений страна нарас-
тила объемы. По перспективным тоже.

— Мы продолжаем наращивать мощ-
ность ВПК, чтобы иметь возможность обе-
спечивать все потребности специаль-
ной военной операции и реализовывать 
экспортный потенциал нашей техники. В 
свою очередь, это стимулирует, конечно, 
и развитие гражданских направлений 
в промышленности, в частности в стан-
костроении производство в 2024 году 
выросло почти на 40%, — заявил глава 
Минпромторга.

На финальном отрезке пути находит-
ся и проектирование поезда для высоко-
скоростной магистрали, которая домчит 
из Москвы до Питера за 2 часа 15 минут. 

— По графику идет строительство 
необходимых мощностей. Завершается 
проектирование самого поезда и готовят-
ся к испытаниям опытные образцы основ-
ных узлов — двигателя, тележки и кузова 
состава, — рассказал Антон Алиханов и 
переключился на тему поддержки новых 

регионов. В Новороссии планируется в 
ближайшие 6 лет создать не менее 14 ин-
дустриальных парков, включить регионы 
в реализацию нацпроектов и нарастить 
там количество торговых сетей и пунктов 
выдачи заказов маркетплейсов. 

Кстати, электронным площадкам сле-
дует приготовиться: для них Минпромторг 
придумает новые правила игры, чтобы 
усложнить торговлю контрафактом и под-
делками. Хотя приготовиться надо во-
обще всем: в зале заседаний Совфеда как 
гром среди ясного неба прозвучало слово 
«утильсбор». Причем прозвучало оно не 
просто так, а как пример для подражания. 
По мнению сенаторов, отечественные 
производители электроники нуждаются 
в поддержке не меньше, чем российский 
автопром. Так почему бы не ввести «про-
мышленный сбор» для гаджетов — по ана-
логии с утилизационным автомобильным? 
Реакция министра свелась в простому «а 
почему бы и нет?». Какой именно номен-
клатуры товаров новый сбор коснется и 
когда он будет введен, пока под вопро-
сом. Алиханов не исключил, что это может 
быть некая временная мера на некий срок. 
Каких товаров коснется, тоже непонятно: 
может, только каких-то супермощных ком-
пьютеров. А может, и чайников.

Если от этой перспективы у кого-то за-
кололо в области сердца, у Минпромторга 
есть хорошие новости: сейчас в России 
выпускается свыше 80% всех междуна-
родных непатентованных наименований 
из перечня жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных препаратов, 
причем 60% страна может обеспечить 
собственными субстанциями. 

— По медизделиям в госзакупках мы 
контролируем больше 40% номенклатуры. 
В горизонте шести лет суммарно должны 
начать выпускать 368 видов изделий и 
оборудования, — отчитался министр.

По автопрому у ведомства тоже есть 
план. О том, что рынок совершил чуть ли 
не аварийную посадку под действием 
санкций, повышенной ставки ЦБ и сокра-
щения потребительского кредитования, 
министр сказал прямо. Так что теперь 
ведомство планирует увеличивать скидки 
в рамках программ поддержки спроса на 
машины, а также полноценно восстано-
вить программы «Первый автомобиль» и 
«Семейный автомобиль».

Сенатор Сергей Муратов решил 
узнать, каковы планы Минпромторга по 
внедрению роботизации в ОПК. Пред-
приятиям заменять живую рабсилу на 
роботов невыгодно: накладные расходы 
падают, прибыль удивительным образом 
снижается. 

— Накладняк должен быть большим, 
— согласился господин Алиханов, — чтобы 
жить, чтобы завод хоть что-то зараба-
тывал. Есть те, кто практически в минус 
работает, — посетовал глава Минпром-
торга. По его словам, после совместного 
мозгового штурма с министром обороны 
Андреем Белоусовым было решено пере-
водить оборонные предприятия на фик-
сированные цены. Это поможет подтянуть 
их рентабельность до 7,5%. Тогда на ОПК 
тоже начнут вкалывать роботы. Правда, 
для этого придется в законодательство 
вводить понятие «робочас» — по аналогии 
с «человеко-часами».

Татьяна АНТОНОВА.

Как разъясняет Минцифры, вос-
пользоваться новым сервисом 
могут только льготные катего-
рии граждан, которые получают 

социальные выплаты и являются клиентами 
банков — участников программы. Речь идет 
о гражданах РФ старше 18 лет, получающих 
единое пособие на детей и беременных женщин, 
ежемесячное или единовременное пособие по 
соцконтракту, а также федеральную или регио-
нальную социальную доплату к пенсии. 

Желающие из этих категорий смогут от-
крыть социальный вклад на сумму до 50 ты-
сяч рублей. При этом банк не имеет права от-
казывать подходящим по критериям людям 
и обязан открыть им вклад по максимальной 
ставке, действующей в данном банке на момент 
обращения туда вкладчика. Нельзя вносить на 
такой вклад иностранную валюту и заключать 
договор в пользу третьего лица. Проценты по 
нему начисляются и выплачиваются ежемесячно. 
Срок вклада — год. 

У социального счета нет ограничений по 
сумме, открыть его можно на год. Физлицу за-
коном позволено иметь по одному такому ин-
струменту — вклад и счет — одновременно.

«Заключить договор можно только само-
стоятельно через Госуслуги. Если кто-то звонит с 
предложением открыть для вас вклад или счет, это 
мошенники», — предупредили в Минцифры. 

Пока что с начала июля право открывать 
новые счета и вклады получили только системно 

значимые банки. Остальные кредитные органи-
зации получат такую возможность с 1 января 
2027 года. 

Несмотря на кажущуюся привлекательность 
нововведения, у специалистов возникает мно-
жество вопросов по его поводу. Прежде всего, 
откуда люди, относящиеся к малоимущим и 
сводящие концы с концами с помощью посо-
бий, возьмут «лишние» деньги, пусть даже в 
пределах 50 тысяч рублей, чтобы «заморозить» 
их на год в банке? За ответами на эти вопросы 
«МК» обратился к экспертам.

 Экономист Андрей Лобода, топ-менеджер 
в области финансовых коммуникаций, считает, 
что предлагая специальные вклады для полу-
чателей господдержки, правительство таким 
образом продолжает вводить меры социальной 
адресности. «Вклады с небольшими суммами и 
повышенной доходностью дадут возможность 
копить деньги тем, кто получает пособия или 
иные виды помощи. Банки также смогут ис-
пользовать такие продукты для расширения 
базы лояльных клиентов», — уверен эксперт. По 
его прогнозу, результат по новому финансовому 
инструменту ожидается положительный, хотя 
он вряд ли будет особенно заметен в структуре 
остальных банковских продуктов.

«Отложить даже небольшую сумму при-
мерно под 20% годовых — это очень выгодная 
возможность, — считает ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Мильчакова. — 
Особенно учитывая то, что процент по вкладам 

в преддверии нового снижения ключевой ставки 
уже пошел вниз и достиг 18–18,5% годовых». В то 
же время эксперт обращает внимание на минусы 
для вкладчиков — к ним она относит то, что пре-
дельная сумма вклада не может превышать 50 
тыс. рублей. Еще одним неудобством выглядит 
то, что открыть такой вклад можно только через 
портал «Госуслуги», хотя не все малоимущие 
граждане пользуются этим сервисом.

«Социальный вклад выгоднее классиче-
ского депозита — но не ставкой, а механизмом 
расчета: по закону банк обязан дать по нему ту 
же максимальную годовую доходность, что и 
по своим обычным вкладам сроком до года», 
— указывает руководитель финтех-платформы 
SharesPro Денис Астафьев. Сейчас крупнейшие 
банки платят по полугодовому депозиту 18–23% 
годовых, и именно эту верхнюю планку клиент 
из льготной категории увидит в договоре. Минус 
нововведения эксперт видит в том, что на счете 
можно держать только 50 тыс. рублей, поэтому 
абсолютный доход ограничен. 

По его мнению, продукт интересен пре-
жде всего как «подушка финансовой безопас-
ности» для беднейших домохозяйств. Деньги 
на социальном вкладе функционируют как на 
накопительном счете: их можно пополнять (не 
превышая лимит в 50 тыс. рублей) и в любой 
момент частично или полностью снимать без 
пересчета процентов — начисленный доход 
перечисляется ежемесячно на выбранную карту. 
«Поэтому, если потребуются срочные траты, 
клиент просто выводит нужную сумму и про-
должает получать ту же ставку на остаток», — 
поясняет эксперт.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

«Приходится 
мириться с ростом 
цифр в платежках»

— Зачем вообще нужна традиционная 
июльская индексация тарифов на ЖКХ? 
Откуда взялась эта практика, как она фор-
мируется и кому она выгодна?

Сергеев: — Действи-
тельно, у нас это еже-
годная история — 
каждый год планово 
повышаются тарифы. 
В последние не-
сколько лет это про-
исходит с 1 июля. 
Причина понятна: об-
щая инфляция, рост 

стоимости производства коммунальных ре-
сурсов, удорожание материалов, повышение 
заработных плат и так далее. Все это — след-
ствие общей экономической ситуации. Поэто-
му нельзя сказать, что этот процесс неожи-
данный или непонятный. Все логично. Вопрос 
только в размере этих повышений — он, ко-
нечно, всех волнует. Но сам факт того, что все 
дорожает, не вызывает сомнений — поэтому 
приходится мириться и с ростом цифр в 
платежках.

Склянчук: — На са-
мом деле так было не 
всегда. Сейчас у нас 
действует модель 
тарифообразования, 
которой больше 10 
лет. Раньше индекса-
ция происходила 
дважды в год, чтобы 
сгладить резкие 

скачки стоимости коммунальных услуг. Потом 
перешли к ежегодному повышению — в се-
редине года. Почему именно 1 июля, а не, 
скажем, 1 сентября? Думаю, 
здесь нет особого экономиче-
ского смысла — просто середи-
на года. В основе модели — ин-
фляционные процессы. Наша 
индексация носит догоняющий 
характер с точки зрения ожи-
даемой и фактической инфля-
ции. Правительство делает рас-
четы, и, учитывая различия по 
регионам, определяет порого-
вые значения — предельные 
индексы роста тарифов.

В этом году правительство 
удивило: многим регионам дали 
возможность повысить тарифы 
выше уровня инфляции. Ожида-
ется рекордная за 10 лет индексация. Если 
раньше рост был на уровне 8–9%, то сейчас в 
некоторых регионах, например в Архангель-
ской области, уже доходит до 20%.

Но сама модель такая: у нас плоская 
шкала тарифов, и для всех регионов делают 
одномоментное повышение. Экономисты 
говорят, что именно эта одномоментность 
раскручивает инфляционную спираль, потому 
что потом все это закладывается в конечную 
стоимость товаров и продукции.

Колесников: — Да, 
индексация в нынеш-
нем виде появилась 
в 2014 году, когда 
были внесены изме-
нения в Жилищный 
кодекс. Согласно 
этим изменениям, 
размер платы граж-
дан за коммунальные 

услуги не может увеличиваться выше предель-
ного индекса. Этот индекс устанавливается 
Правительством РФ по установленным пра-
вилам на основании предложений и заявок 

субъектов РФ, исходя из теку-
щей ситуации с тарифами, со-
стоянием коммунальной ин-
фраструктуры и так далее.

Коммунальным предпри-
ятиям нужно ремонтировать 
инфраструктуру, строить но-
вые объекты, реализовывать 
инвестпрограммы. Рост цен на 
материалы, зарплаты и прочее 
не должен компенсироваться 
только тарифами. Сейчас обя-
зательно наличие инвестици-
онных программ, направлен-
ных на развитие коммунальной 
инфраструктуры, повышение 
качества услуг, подключение 

новых потребителей.
С этим связано повышение. В среднем 

оно составляет порядка 12% в год. Это зна-
чит, что плата граждан за все коммунальные 
услуги — водоснабжение, водоотведение, 
электроснабжение и прочее — не должна 
увеличиваться более чем на этот процент в 
среднем. Но по регионам цифры разные — от 
8% до 21%.

До 2013 года действовал закон об осно-
вах федеральной жилищной политики, в нем 

также было ограничение роста тарифов, 
только другими механизмами — через по-
нятие доступности. Индекс, утверждаемый 
на федеральном уровне, как раз и призван 
был обеспечить доступность оплаты комму-
нальных услуг для граждан.

«Модернизация кажется 
бесконечной»

— Власти рапортуют о снижении ин-
фляции в стране: по последним данным, 
ее годовое значение составляет 9,6%. Чем 
же тогда оправдан рост тарифов ЖКХ на 
11,9% в среднем? И почему такие разные 
цифры по регионам — от 8% до 21%? 

Сергеев: — Если говорить о средней 
цифре в 11,9%, то это, на мой взгляд, некри-
тично. В последние годы индексация была на 
уровне 8–12%. Меня больше волнует, почему 
в отдельных регионах рост доходит до 20%. У 
нас федерация, и у субъектов есть полномо-
чия определять размеры повышения. Многое 
зависит от того, как ранее формировались 
и контролировались тарифы. Если в каком-
то регионе тарифы долго не росли, может 
возникнуть необходимость «догоняющей» 
индексации. Такое уже было, например, в 
Петербурге, где несколько лет не индекси-
ровали плату за вывоз мусора (ТКО), а по-
том подняли сразу на 30%. На мой взгляд, 
это ошибка тех, кто должен был планомерно 
регулировать рост.

Рост на 20–21% — это максимально 
допустимый предел, установленный для 
конкретного региона, но не обязательно он 
будет реализован в полном объеме. И важ-
но учитывать, что это может быть рост по 
отдельным услугам. Где-то подорожает во-
доснабжение, где-то — газ. Нужно смотреть 
структуру тарифа.

Склянчук: — В целом цифра 11,9% вроде 
бы не пугает, но если посмотреть по регио-
нам — там ситуация намного острее. Такой 
разброс возможен, потому что в ЖКХ есть 
и экономическая, и политическая состав-
ляющая. Центр не позволяет местным вла-
стям сдерживать рост бесконечно — иначе 
пострадает устойчивость энергосистемы. 
Многие ресурсы, вроде электроэнергии, 
распределяются на несколько регионов, и 
перекосы недопустимы.

Как отметил министр экономразвития 
Максим Решетников, тарифы ЖКХ в 2025 
году стали социально более обоснованными. 
Рост тарифов энергетиков ведет к тому, что 
коммунальщики тратят эти деньги на оплату 
угля, электричества и так далее. До 80% уве-
личения уходит именно на закупку ресурсов, 
а не на сами коммунальные предприятия. 
Поэтому губернаторы не могут просто «взять 
и не повышать»: рано или поздно это при-
ведет к сбоям.

В ковидные годы тарифы старались не 
повышать или индексировали ниже инфляции. 
Сейчас идет «выравнивание». Тарифообразо-
вание в ЖКХ распределено между разными 
регуляторами. Минстрой — далеко не един-
ственный. Главную роль играет ФАС. Недавно, 
кстати, премьер Мишустин критиковал анти-
монопольную службу за пассивность в данной 
области и указывал на картельные сговоры в 
сфере естественных монополий.

Люди не понимают, из чего складывается 
стоимость ресурсов — кубометра воды, кило-
ватта электричества, — и поэтому возникает 
раздражение. Заявки монополий в тарифные 
комитеты не всегда прозрачны. Кроме того, 
Счетная палата установила, что половина 
инвестиционных надбавок не приводит к 
реальной модернизации — это «пустышки». 
Сейчас подходы пересматриваются, чтобы 
деньги действительно шли на обновление 
инфраструктуры, а не просто на бумажные 
планы.

— Каждый год при повышении тари-
фов говорят о необходимости модерни-
зации сетей, но на практике зачастую 
этого не происходит. Куда же уходят 
деньги, если индексация уже заложена 
в тарифы?

Колесников: — Модернизация комму-
нальной инфраструктуры — длительный про-
цесс, на это нужны десятилетия. В 2000-х и 
2010-х тарифы почти не росли, а издержки 
предприятий увеличивались, что привело к 
износу сетей. Сейчас повышение тарифов 
экономически обосновано: регионы подают 
предложения по индексам, их согласовывают 
с антимонопольной службой и правитель-
ством. Также предусматриваются инвести-
ционные программы — строительство новых 
объектов, сетей. В некоторых регионах дей-
ствуют дифференцированные тарифы: про-
мышленность платит больше, но планируется 
постепенное выравнивание. Финансирование 
идет не только за счет тарифов, но и из феде-
ральных субсидий и других источников.

— Но, судя по объемам индексации, 
этого явно не хватает. Как плательщи-
кам можно проверить, действительно 
ли деньги идут на модернизацию, а не 
просто в расходы?

Сергеев: — Страна большая, сетей мно-
го, поэтому модернизация кажется бесконеч-
ной. Тарифы на воду и тепло покрывают лишь 
себестоимость и минимальную прибыль, 
серьезные вложения в обновление туда не 
закладываются. Частично модернизация фи-
нансируется через концессии, но не всегда 
эффективно — иногда сети берут в управле-
ние ради прибыли, а не обновления. В идеале 
такие соглашения должны включать четкие 
планы: сколько и чего модернизировать. Про-
верки тарифных заявок и расходов возможны, 
но требуют инициативы и детального анализа, 
чем занимаются профильные органы.

— То есть в тариф, который повышен 
с июля, закладываются в основном сред-
ства не на модернизацию, а на то, чтобы 
ресурсоснабжающие организации могли 
просто продолжать работать?

Сергеев: — Не совсем так. На модерни-
зацию что-то, безусловно, закладывается, но 
в очень ограниченном объеме — в основном 
на поддержание текущей работоспособности: 
латание дыр, замену самых аварийных участ-
ков. Полноценная модернизация требует 
других источников — федеральных субсидий, 
концессий.

Если бы можно было за счет тарифа все 
модернизировать, это давно бы сделали. 
Но тарифных поступлений недостаточно. 
Поэтому есть другие механизмы поддержки. 
То, что сейчас закладывается в тарифы, — это 
скорее поддержание работоспособности, а 
не капитальная модернизация.

Почему модернизация не заканчивается? 
Потому что сетей очень много. Когда одни 
участки приводят в порядок, другие уже изна-
шиваются. Это бесконечный процесс: разом 
переложить сотни тысяч километров сетей 
невозможно.

«Долги по ЖКХ — больше 
триллиона рублей»

— Что реально может сделать потре-
битель, если платежка становится не-
подъемной? На какие субсидии, льготы, 
компенсации могут рассчитывать семьи с 
невысоким доходом и насколько реально 
их получить? 

Склянчук: — Услуги ЖКХ — обязатель-
ный платеж, это как траты на еду или ле-
карства. Проблема в том, что у многих лю-
дей есть кредиты, и даже при нормальной 
зарплате на «коммуналку» остается мало 
средств. Чтобы получить субсидию, нужно 
доказать, что расходы на ЖКХ превышают 
22% от дохода, — но это отсеивает многих, 
особенно работающих горожан. Льготы есть 
у пенсионеров, инвалидов — они обычно об 
этом знают и пользуются ими.

Что можно сделать остальным? Во-
первых, экономить индивидуально: вы-
ключать свет, не лить воду зря, следить за 
бытовой техникой. Во-вторых, экономить 
коллективно: утеплять подъезды, следить 
за теплопотерями, потому что платим мы за 
все тепло, вошедшее в дом, а не за то, что 
в квартире.

Но главная мера — это рост доходов. Без 
этого люди не смогут вытягивать растущие 

платежи за «коммуналку». Неслучайно долги 
по ЖКХ по стране — уже больше триллиона 
рублей. Их возврат мог бы сдержать рост 
тарифов. Идея бесплатного ЖКХ — из про-
шлого, сейчас все должно оплачиваться.

Сергеев: — Иногда люди обращаются 
за субсидией, уже имея долг за ЖКХ, а это 
препятствие. Парадокс: человек в беде, но 
без справки об отсутствии задолженности 
помощи не получит. В итоге — замкнутый круг. 
Кроме того, не все знают о субсидиях или во-
время не подают заявление. Сейчас субсидия 
положена, если платеж за ЖКХ превышает 
22% дохода семьи (в Москве — 10%). Есть 
смысл подумать о снижении этого порога.

Помимо федеральных есть региональные 
меры поддержки, особенно для льготников. 
Те, кто умеет пользоваться этими програм-
мами, практически не страдают от роста 
тарифов.

Сейчас, после очередного повышения, 
рост задолженности, конечно, будет, но не 
лавинообразный. Каждый год она увеличи-
вается на сотни миллионов, сейчас долг уже 
больше триллиона рублей. Но большинство 
задолженностей — текущие, за 2–4 месяца. 
Пока идет претензионная работа, долг копит-
ся, но потом он обычно выплачивается.

При этом надо помнить: платить за ЖКХ 
— обязанность граждан. Не платить — значит 
копить пени и судебные иски. Иногда бывает, 
что долг «теряется» из-за смены управляю-
щей компании или ее банкротства, но это 
исключения. Не надо на такое надеяться — в 
итоге платить все равно придется.

Колесников: — Те, кто живет в много-
квартирных домах, получают коммунальные 
ресурсы каждый день — воду, свет, тепло. 
Мы не можем отказаться от воды или ото-
пления. Чтобы обеспечивать стабильную по-
дачу, предприятия несут текущие расходы, 
покрываемые тарифами. Если потребите-
лю тяжело платить, он может обратиться за 
субсидией. Этот механизм работает давно, 
правила установлены. Вопрос в другом — 
может, стоит снизить предельный процент 
дохода, выше которого возникает право на 
помощь. Например, до 15% или даже 10%, 
как это сделано в Москве. Это позволило бы 
охватить поддержкой большее количество 
граждан.

— Уже в августе жильцы получат пла-
тежки с новыми, повышенными цифрами 
за услуги ЖКХ. Каким будет рост плате-
жей для средней семьи?

Склянчук: — По банковским данным, 
средняя платежка за ЖКХ в 2024 году соста-
вила 4000–4200 рублей. С 1 июля ожидается 
рост примерно на 20%, то есть прибавка око-
ло 800 рублей. В итоге сумма составит около 
5000 рублей. Это без учета индексации платы 
управляющих компаний, которая может до-
бавить еще 100–200 рублей. В среднем при-
рост — до 1000 рублей. Людям стоит заранее 
учитывать эту сумму в семейном бюджете.

Сергеев: — Средняя сумма платежа по 
однокомнатной квартире сейчас — от 4200 до 
5000 рублей. После повышения прибавится 
800–1500 рублей. Но это средние цифры — 
понятно, что в каждой конкретной платежке 
они будут разными. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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« КОММУНАЛКА» 
БЬЕТ ПО КАРМАНУ

КАК РОСЛИ 
ТАРИФЫ ЖКХ 
ПО ГОДАМ
(в среднем по РФ, %)

2018  4,0
2019  4,5
2020  4,0
2021  5,0
2022  11,5
2023  8,1
2024  9,8
2025  11,9
Источник: Минстрой.
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ВКЛАД ОСОБОГО НАЗНАЧЕНИЯ

У многих пожилых россиян, чье прошлое 
так или иначе было связано с Украиной, 
появился шанс увеличить свои пенсион-
ные выплаты. Дело в том, что с 
1 июля нынешнего года в трудовой стаж 
граждан РФ включается период работы 
на Украине и на новых территориях. В 
Социальный фонд России (СФР) уже по-
ступают обращения от заинтересован-
ных заявителей.

В стаж включаются следующие периоды 
работы: на Украине с 1 января 1991 года по 23 фев-
раля 2022 года, то есть до начала СВО. При этом 
в ДНР и ЛНР — с 11 мая 2014 года по 31 декабря 
2022 года. В Херсонской и Запорожской областях 
— с 24 февраля по 31 декабря 2022 года.

За каждый полный отработанный год в ука-
занные периоды начисляется один пенсионный 
коэффициент (балл). Перерасчет идет только 
по заявлению в СФР с предоставлением необ-
ходимых документов, подтверждающих стаж 
работы.  

Для новых субъектов Федерации снято огра-
ничение по трудовому стажу в 15 лет — на выплату 
пенсий могут рассчитывать и те, кто не добирает 
до этого срока. Ведь на Украине уже давно не-
спокойно, многие предприятия остановили свою 
деятельность еще с 2014 года.

Перерасчета ранее установленных пенсий 

не будет, так как закон не имеет обратной силы. 
А новый размер выплаты будет произведен с 
даты обращения гражданина, но не ранее чем с 
1 июля 2025 года. 

Согласно финансово-экономическому обо-
снованию законопроекта дополнительные рас-
ходы на пенсии в новых регионах составят в 2025 
году 7,6 млрд рублей и 8,1 млрд рублей в 2026 
году. Для сравнения — от страховых взносов 
работодателей СФР получает около 6 трлн рублей 
в год. Нетрудно подсчитать, что общая нагрузка 
увеличится примерно на 0,1% — капля в море!

Как считает профессор Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ Александр Са-
фонов, закон определяет порядок выплат тем 
россиянам, которые только будут выходить на 
пенсию. 

— Допустим, гражданин России или который 
впоследствии стал гражданином России пошел 
на работу на Украине в 1991 году, когда ему было 
18 лет, — говорит он. — Этот стаж ему будет учи-
тываться. Тем лицам, которые отработали на 
Украине и которым уже назначена пенсия, ничего 
пересчитывать не будут. Закон, как известно, 
обратной силы не имеет. А тому, кто в 18 лет по-
шел работать в 91-м, сегодня только 52 года и до 
пенсии ему еще не один год. Вот ему этот стаж и 
будет учитываться, когда придет время выхода 
на заслуженный отдых.

— Сколько людей сможет претендовать на 
пересчет стажа в связи с нововведением?

— Сказать не могу, и никто сегодня не скажет. 
Сейчас идет учет населения этих новых регионов и 
конкретно лиц, достигших пенсионного возраста. 
Точных данных пока нет. Все зависит от количества 
людей, которые напишут заявление по выплатам 

пенсии, в том числе и от количества тех, кто имеет 
российское гражданство. Времени на оформле-
ние паспорта у них было достаточно.

— Трудовой стаж засчитывается в опреде-
ленные периоды, установленные законом. Но 
ведь многие пенсионеры в составе Украины 
проработали по двадцать и тридцать лет. Им 
это в стаж засчитывают и по какой схеме?

— Все засчитывается. Поскольку у нас единой 
базы данных с пенсионным фондом Украины нет, 
то порядок учета стажа осуществляется путем 
предоставления записей в трудовой книжке, ко-
торые подтверждают наличие стажа, а также до-
кументов, подтверждающих заключение трудовых 
договоров. Если эти документы по разным при-
чинам оказались утраченными, местные органы 
власти участвуют в восстановлении трудового 
стажа. Заявитель может привлечь свидетелей, 
которые подтверждают его работу на предпри-
ятии в конкретный период времени. Понятно, что 
многие архивы в период боевых действий были 
утрачены, люди в этом не виноваты.

Все будет зависеть от подтвержденного тру-
дового стажа. Если такой возможности нет, то до 
его подтверждения выплаты будут вестись на 
уровне прожиточного минимума РФ. 

Такая схема была принята непосредственно 
при назначении пенсии в Донецкой и Луганской 
народных республиках.

— А если у заявителя необходимые доку-
менты в полном порядке, то его пенсия будет 
такая же, как в России или ниже? 

— Пенсионное законодательство одинаково 
для всех граждан страны. При назначении пенсий 
жителям ДНР и ЛНР брали аналогичные пред-
приятия в соседней Ростовской области, и им 
начислялись такие же выплаты, как и ростовским 
пенсионерам. На новых территориях будет при-
меняться этот опыт. 

Владимир ЧУПРИН.

« НАКЛАДНЯК» ДОЛЖЕН 
БЫТЬ БОЛЬШИМ

В России может появиться сбор на гаджеты 
по аналогии с автомобильным утильсбором

УКРАИНСКИЙ СТАЖ — НАШ!
Пенсия россиян, 
работавших 
в Незалежной, 
может увеличиться



80 лет назад в Стране Советов появи-
лось самое высокое из воинских 
званий — Генералиссимус Советского 
Союза. Спустя считаные часы после 
появления соответствующего указа 
Президиума Верховного Совета СССР 
новый «титул» присвоили Сталину. 
Однако и до Иосифа Виссарионови-
ча, в старорежимной России, было 
несколько обладателей такого экс-
клюзивного чина. Впрочем, достой-
ной компании «отцу народов» они, 
за единственным исключением, не 
составляют.

Слово звучит очень внушительно. В перево-
де с латыни generalissimus — самый главный.

Как выяснили специалисты, товарищ Ста-
лин оказался в нашей стране генералиссимусом 
№5. В указе Президиума ВС СССР от 26 июня 
1945 года сказано: «Установить высшее во-
инское звание — Генералиссимус Советского 
Союза, персонально присваиваемое <…> за 
особо выдающиеся заслуги перед Родиной в 
деле руководства всеми вооруженными силами 
государства во время войны».

Чин «супергенерала» был присвоен «хозяи-
ну Кремля» по решению  Политбюро ЦК ВКП(б),  
принятому на заседании 27 июня 1945-го, то 
есть на следующий день после появления вы-
шеупомянутого Указа. Тут и особого аналити-
ческого склада ума не требуется, чтобы сооб-
разить, что более раннее по времени событие 
было организовано именно ради последующе-
го. «Генералиссимуса» учредили именно под 
«главного творца Победы советского народа 

в Великой Отечественной войне». 
С инициативой о присвоении наивысо-

чайшего звания выступила группа известных 
полководцев, в числе которых были маршалы 
Георгий Жуков и Константин Рокоссовский. В 
представленном ходатайстве указан повод для 
такого предложения: «За выдающееся руко-
водство боевыми операциями Действующей 
армии и Военно-Морского флота, которое при-
вело к исторической победе над фашистской 
Германией».

По свидетельствам участников тех собы-
тий, сам Сталин воспринял идею с новым своим 
титулом весьма прохладно и его даже пришлось 
уговаривать.

Продвижение «вождя народов» вверх по 
военной табели о рангах выглядит необыч-
но. На этой «лестнице» всего две «ступени». 
Вплоть до середины Великой Отечественной 
руководитель страны и председатель ГКО не 
имел никаких воинских чинов. Лишь 6 марта 
1943 года ему было присвоено сразу высшее на 
ту пору звание Маршала Советского Союза. А 
спустя чуть более двух лет последовало второе 
по счету повышение.

Специально для обладателя супертитула 
был разработан особый мундир. Однако Ио-
сиф Виссарионович от такой обновы в своем 

гардеробе отказался, продолжая носить в не-
обходимых «военных» случаях адаптированный 
под его привычки и желания генеральский мун-
дир с маршальскими погонами.

А теперь о предшественниках — кол-
легах Иосифа Виссарионовича по «клубу 
генералиссимусов».

Самым первым генералиссимусом стал по 
указу царя Петра I его верный воевода боярин 
Алексей Шеин. Столь высокий титул государь 
пожаловал своему военачальнику за ратные 
успехи возглавляемых им войск во втором Азов-
ском походе (1695–1696). Интересно, что по-
четное звание Шеина на протяжении долгого 
времени оставалось «приватным». Официально 
высшее в Российской империи звание для пол-
ководцев было закреплено лишь в Воинском 

уставе, утвержденном в 1716-м, то есть спустя 
годы после смерти Шеина.

Вторым по счету генералиссимусом стал 
верный конфидент Петра I Александр Меньши-

ков. Однако такое его возвеличивание на 
военном поприще произошло уже после 

смерти царя-реформатора — по ука-
зу, подписанному в мае 1727-го его 
преемницей на престоле Екатери-
ной. Генералиссимусом Александру 
Даниловичу довелось побыть всего 

лишь несколько месяцев. Уже осенью 
того же года попавшего к тому времени 

в опалу бывшего царского фаворита из 
«супергенералов» разжаловали.

Еще одним российским генералиссимусом 
оказался далеко не самый выдающийся во-
енный и исторический деятель — принц Антон 
Ульрих Брауншвейг-Вольфенбюттельский. В 
эпоху правления императрицы Анны Иоанновны 
этого племянника прусского короля Фридриха II 
и двоюродного брата российского императора 
Петра II приблизили к российскому престолу и 
осчастливили многими титулами и наградами. 
Главной причиной такого «золотого дождя» 
стало то, что Антон Ульрихович являлся отцом 
объявленного Анной Иоанновной престолонас-
ледником Иоанна Антоновича (этот «кратковре-
менный» император вошел в историю как Иван 
VI). После дворцового переворота 1741 года, в 
результате которого на троне оказалась дочь 
Петра I Елизавета Петровна, экс-императора 
Ивана отправили Шлиссельбургскую кре-
пость, а его отца — в ссылку. Буквально на 
следующий день после своего восшествия на 

российский престол Елизавета подписала указ 
о лишении Антона Брауншвейгского звания 
генералиссимуса.

Наконец о том, кто действительно наиболее 
достоен носить столь высокое воинское звание. 
На излете своей жизни генералиссимусом стал 
выдающийся полководец Александр Суворов. 
Титул ему был пожалован императорским ука-
зом в ознаменование его ратных успехов.

«Самые главные генералы» еще со средних 
веков существовали в некоторых других стра-
нах — Франции, Австрии, Британской империи, 
Испании, Китае, Турции... Генералиссимусом 
был, например, один из предков знаменито-
го английского премьер-министра Уинстона 
Черчилля — герцог Джон Мальборо. Из числа 
иных обладателей такого звания — испанский 
диктатор Франко, лидер докоммунистического 
Китая и первый руководитель отколовшегося от 
КНР Тайваня Чан Кайши, основатель Корейской 
Народно-Демократической Республики Ким 
Ир Сен, а также его сын и преемник на посту 
северокорейского лидера Ким Чен Ир (ему это 
звание присвоил посмертно). 

В общей сложности за всю историю че-
ловечества в разных странах было около 70 
генералиссимусов.

По словам специалиста, формально звание 
«Генералиссимус Советского Союза» просуще-
ствовало вплоть до 1993 года. Оно перестало 
существовать лишь с принятием нового доку-
мента — перечня воинских званий Вооружен-
ных сил Российской Федерации. Там о чине 
генералиссимуса уже не упоминается. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

О столь удивительной истории впервые 
узнал, готовя статью к юбилею кинорежиссера 
Татьяны Лиозновой. Оказывается, одним из по-
следних проектов, задуманных создательницей 
«Семнадцати мгновений весны», был фильм, 
посвященный малоизвестной странице Ве-
ликой Отечественной — уникальному рейду 
через океаны советского ледокола, который 
начало войны застал в Черном море. Татьяне 
Михайловне из-за финансовых проблем так 
и не удалось снять картину. Однако эта ле-
докольная эпопея заслуживает того, чтобы 
про нее узнали. Сегодня «МК» перехватывает 
эстафету у «мамы Штирлица». 

Некоторые подробности единственного 
кругосветного похода, совершенного в годы 
Второй мировой, удалось выяснить благода-
ря помощи специалиста по морской истории 
Дмитрия Мазура. 

Ледокол стал крейсером

Название судна — «Анастас Микоян». 
Последний, четвертый ледокол проекта 51, 
который построили в СССР. Предыдущие три 
богатыря вступили в строй еще до начала во-
йны, а этот «опоздал». Его собирали на судо-
строительном заводе в Николаеве, летом 1941 
года корабль, предназначенный для работы на 
севере, был уже оснащен всеми механизмами 
и системами. Однако нападение Германии на 
СССР закрывало для «Микояна» безопасные 
пути в Арктику. Поэтому решили использовать 
его на черноморском театре военных действий, 
превратив во вспомогательный крейсер.

Корабль вооружили тремя артиллерийски-
ми установками весьма серьезного калибра — 
130 мм, кроме того, четырьмя 75-мм орудиями 
и четырьмя пулеметами. Такое дооборудо-
вание завершилось к началу осени. В сентя-
бре 1941-го «Микоян» отправился на помощь 
осаждаемой неприятелем Одессе. «Ледовый 
боец» выглядел внушительно: водоизмеще-
ние — свыше 11 000 тонн, длина — почти 107 
метров, максимальная ширина — 23 метра. 
Экипаж составлял 138 человек. 

Ледокол-крейсер не раз, подойдя с моря, 
обстреливал из орудий прибрежные участки 
позиций врага, записав на свой боевой счет в 
том числе и две разгромленные дальнобойные 
батареи. «Микояновские» пушки поддерживали 
огнем обороняющие Одессу полки, помогая 
отбивать атаки неприятельских войск. Они 
прикрывали огнем отряд морской пехоты, 
десантировавшийся в сентябре 1941-го под 
Григорьевкой. 

Неоднократно пришлось иметь дело с са-
молетами люфтваффе. Немецким летчикам 
громадный, необычно широкий тихоходный ко-
рабль русских казался удобной целью. Однако 
при попытках бомбить его пилоты «юнкерсов» 
убеждались, что это вовсе не так. «Микоян», 
спроектированный для работы среди ледовых 
полей, обладал прекрасной маневренностью, 
он мог развернуться буквально «на «пятке», 
очень быстро менял скорость. В итоге за не-
сколько недель участия в военных действиях 
ледокол не получил ни единого прямого попа-
дания, среди экипажа не было убитых, раненых. 
А вот атакующей стороне досталось от «микоя-
новцев» весьма серьезно. Только в одном бою 
им удалось сбить два «юнкерса»!

С завершением героической обороны 
Одессы «Микоян» направили помогать защит-
никам Севастополя. Здесь крейсер «ледоколь-
ного типа» тоже не раз выходил на позиции 
для обстрела скоплений неприятельских во-
йск. Однако еще полезнее этот внушительных 
размеров корабль оказался для выполнения 
транспортных функций. Он регулярно курси-
ровал между осажденным крымским городом 
и Новороссийском. Обширные внутренние по-
мещения позволяли за один рейс доставлять 
севастопольцам многочисленные подкрепле-
ния, партии боеприпасов, продовольствия, а 
на Большую Землю вывозить значительное 
количество раненых бойцов, эвакуируемых 
мирных жителей… И кроме того, материальные 
ценности, оказавшиеся в Севастополе под 
угрозой уничтожения. 

Однако внезапно эта боевая служба 
оборвалась. 

Игра 
в прятки

Командир «Микояна» капитан 2 ранга Сер-
гей Сергеев получил распоряжение перебази-
роваться в Поти, где вверенный ему корабль 
должен быть полностью разоружен. Подобное 
задание, поступившее в разгар сражений, вы-
звало у моряков недоумение. Но приказ есть 
приказ, пришлось помогать рабочим местного 
завода демонтировать орудия и пулеметы. 5 
дней спустя вспомогательный крейсер вновь 
превратился в сугубо гражданское судно — 
линейный ледокол. На нем практически не 
осталось оружия: было приказано сдать на 
берег даже винтовки. Кавторанг с большим 
трудом смог «отвоевать» лишь 9 командирских 
пистолетов ТТ и одно охотничье ружье.

На корабле, над которым вместо флага 
ВМФ развевалось теперь гражданское по-
лотнище — красный советский флаг с серпом 
и молотом, провели чистку команды. Были 
списаны на берег артиллеристы, зенитчики, 
к ним добавились еще несколько человек из 
экипажа, не прошедшие строгую проверку, 
организованную отделом контрразведки 
флота. Их заменили более надежными, по 
данным особистов, людьми. Вдобавок всех 
«микояновцев» переодели: военную форму 
приказано было оставить на берегу, а взамен 
ее выдали штатскую одежду и еще вручили 
каждому мореходную книжку — такую, как у 
моряков гражданского флота. В столь непо-
нятном «маскараде» ледокол перевели затем 
в порт Батуми. 

Разгадка этих манипуляций последовала 
лишь 25 ноября 1941 года, когда судно вышло 
в открытое море. Капитан объявил своим под-
чиненным, что им предстоит выполнить необыч-
ную задачу. Оказывается, Государственный 
комитет обороны принял решение все-таки 
переправить с Черного моря на Дальний Вос-
ток ледокол «Анастас Микоян» и с ним еще три 
больших транспорта: они были необходимы 
для обеспечения перевозок ленд-лизовских 
грузов по Северному морскому пути.

Операцию тщательно засекретили. Что-
бы никто из посторонних не догадался об их 
маршруте, суда, предназначенные к отправ-
ке, и корабли сопровождения покинули порт 
глубокой ночью, демонстративно взяв курс 
на Севастополь. Однако, отойдя несколько 
миль от берега, круто развернулись в сторону 
Босфора. По пути туда эскадру изрядно по-
трепал сильный шторм. Хуже других пришлось 
ледоколу с его специфическими обводами 
корпуса: огромные волны валяли «Микояна» 
с борта на борт так, что крен достигал почти 
30 градусов!

Все-таки он справился. Но дальше ожида-
ли новые испытания. Утром 29 ноября при входе 
в территориальные воды Турции вооруженный 
конвой повернул назад, а четырем судам кара-
вана предстояло пройти через проливы. Здесь-
то и стала понятна та тщательность, с которой 
провели демилитаризацию ледокола: ведь 
турки, соблюдая нейтралитет, отказывались 
пропускать через Босфор чьи-либо военные 
корабли. Но в случае с «Микояном» придраться 
им было не к чему. Впрочем, такой гражданский 

статус, позволявший пройти через проливы в 
акваторию Средиземного моря, уже совсем 
скоро повлек за собой немало проблем. 

Согласно предварительно достигнутой 
по дипломатическим каналам договоренно-
сти, англичане должны были предоставить 
боевое охранение для советских транспортов 
и ледокола на пути до Кипра. Это очень важ-
но, поскольку предстояло идти по району, где 
часто курсировали вражеские подлодки, а на 
островах расположены несколько итальянских 
морских баз. Но британцы вдруг заявили о не-
возможности выполнить обещанное: мол, их 
эскадра понесла серьезный урон. Пришлось 
пойти на отчаянный шаг: прорываться нашим 
судам дальше поодиночке. Капитану «Микоя-
на» был передан приказ: «Корабль ни в коем 
случае не сдавать, взрывом топить, экипажу 
в плен не сдаваться». 

Ледокол отправился в путь из Стамбула 
30 ноября, повторив маневр, предпринятый на 
старте путешествия: подняли якоря глубокой 
ночью, пошли без огней. Ради соблюдения кон-
спирации даже от услуг лоцмана отказались, 
а ведь впереди — пролив Дарданеллы, с его 
сложным фарватером. Оставалось уповать на 
квалификацию штурмана, мастерство рулевых 
и высокую маневренность судна. 

В итоге «проскользнули» в Эгейское 
море благополучно и, развивая полный ход, 
взяли курс на юг. Но с рассветом пришлось 
остановиться. Чтобы «Микояна» не заметил 
неприятель, капитан подвел его к одному из 
безлюдных островков Греческого архипелага. 
Здесь, в укромном месте, простояли до суме-
рек, притушив топки паровых котлов, чтобы 
не выдавать себя столбами угольного дыма 
из труб. А с наступлением вечера двинулись 
дальше, не включая ходовые огни.

Скрываться от посторонних глаз помогала 
не только темнота, но и пасмурная погода. 
Однако подобная игра в прятки была чревата 
серьезными опасностями: не имея визуальных 
ориентиров, корабль пришлось вести по счис-
лению, то и дело рискуя напороться на камни 
или «поцеловать» плавучую мину. 

Впрочем, до поры нашим морякам вез-
ло. Ледокол благополучно продолжал свой 
путь к Кипру. Еще один раз удалось переждать 

светлое время суток возле скалистого остров-
ка. Благодаря накрывшему этот район дожде-
вому фронту «Микоян» сумел незамеченным 
пробраться даже мимо военно-морской базы 
итальянцев на острове Самос, от вражеских 
дозоров его отделяли буквально 2 мили.

Увы, благорасположению «небесной кан-
целярии» пришел конец. Причем в самый не-
подходящий момент. 3 декабря небо расчис-
тилось от облаков, вдобавок наступил период 
полнолуния, так что очередная ходовая ночь 
оказалась светлой. Именно в это время со-
ветское судно приблизилось к острову Родос, 
где расположена самая крупная итальянская 
база. На сей раз спрятаться от глаз неприятеля 
оказалось невозможно. Странный корабль за-
метили и выслали на перехват два торпедных 
катера. Состязаться с ними в скорости ледо-
колу было бесполезно. Тогда кавторанг решил 
прибегнуть к хитрости, чтобы сбить противника 
с толку. На «Микояне» подняли турецкий флаг, 
а когда с приблизившихся катеров итальянцы 
стали задавать вопросы, им отвечал один из 
членов экипажа, знавший турецкий язык.

«Инсценировка» немного помогла. Ита-
льянские моряки не стали подниматься на борт 
непонятного судна (а если бы такое случилось, 
Сергеев отдал бы приказ за неимением пушек, 
винтовок бить врагов подсобным оружием — 
пожарными баграми, ломами, топорами и в 
самый последний момент открыть кингстоны). 
Вместо этого решили привести его на свою 
базу. 

Получив приказ изменить курс, капитан 
ледокола сделал вид, что подчиняется. Но спу-
стя короткое время «Микоян» неожиданно для 
конвоиров повернул в сторону открытого моря. 
Реакция итальянцев была вполне ожидаемой. 
Один из катеров выпустил в «Микояна» зал-
пом обе свои торпеды. Командир motoscafo 
armato silurante наверняка был уверен, что 
такой неуклюжей с виду махине не уйти от 
попадания. Однако вслед за тем офицер убе-
дился в удивительной маневренности ледо-
кола: огромное судно ловко сделало поворот, 
и обе смертоносные «рыбины» прошли мимо. 
Столь же неудачной оказалась и торпедная 
атака другого катера.

Неприятель открыл было стрельбу из пу-
леметов, но нанести с их помощью повреж-
дения могучему борцу со льдами оказалось 
невозможно. В итоге вражеские корабли ре-
тировались, вызвав себе на смену самолеты-
торпедоносцы. Впрочем, от их атак «Микоян» 
тоже благополучно увернулся.

Окончательно избавиться от преследо-
вания «микояновцам» помогла… пущенная с 
одного из гидропланов очередь. Пули подо-
жгли спасательный катер, закрепленный на 
рострах. Баки суденышка были полны горю-
чего, потому взрыв казался неминуем. Он и 
прозвучал, но уже после того, как советские 
моряки сбросили катер за борт. Со стороны это 
выглядело, наверное, впечатляюще. По крайней 
мере итальянцы, услышав мощный хлопок и 
видя большие языки пламени, расползшиеся 
по морской поверхности (пылало вытекшее 
топливо), посчитали, что нахальному «торгов-
цу» пришел конец. Рассмотреть подробности 
его гибели среди ночи было трудно, а наутро, 
обследовав этот район, неприятель обнаружил 
несколько обломков взорвавшегося катера и 
спасательный круг с названием корабля. Такие 
«сувениры» они посчитали неопровержимым 
доказательством своего ночного успеха. О 
нем итальянское радио сообщило в очередной 
сводке новостей.

Между тем «Микоян», заслонившись пеле-
ной дождя, продолжил путь. Помимо сгоревше-
го спасательного суденышка ущерб, понесен-
ный им в ночном противостоянии, — полторы 
сотни пулевых пробоин в верхних надстройках, 
кое-где разбиты стекла и повреждены вспо-
могательные механизмы. Несколько членов 
экипажа получили ранения.

Пушки из бревен

Утром 4 декабря ледокол прибыл в порт 
Фамагуста на Кипре, занятый англичанами. 
Встреча ожидала холодная: британские эсмин-
цы сразу взяли судно на прицел. Оказалось, 
что, услышав похвальбы итальянцев по радио, 
здесь считали ледокол погибшим. Впрочем, 
даже когда с «воскресением из мертвых» все 
выяснилось, гостеприимства «хозяева» Фа-
магусты к русским не проявили. Под надуман-
ными предлогами они отправили «Микояна», 
которому требовался ремонт, на другие свои 
базы. Сперва пришлось тянуть до Бейрута, а 
оттуда идти в Хайфу.

Там задержались, чтобы перебрать ходо-
вые механизмы, исправить повреждения, по-
лученные на пути от Черноморского побережья. 
Однако «англичанка» продолжила «гадить»: 
руководители порта в Хайфе 7 раз заставляли 
советское судно менять место стоянки. При-
чины назывались разные, но наши моряки со-
образили, что союзнички преследуют вполне 
корыстную цель: с помощью передвигаемого 
советского ледокола проверяют акваторию 
на наличие магнитных мин, сброшенных не-
приятельскими самолетами.

«Микояна» от таких гибельных сюрпризов 
судьба уберегла, а вот одному из английских 
судов не повезло. 20 декабря прогремел мощ-
ный взрыв, это сработал вражеский боеприпас 
под танкером «Феникс».

Судно начало тонуть, из его трюмов хлы-
нула нефть, которая тут же заполыхала. Такая 
катастрофа грозила бедой и нашему ледоколу, 
находившемуся неподалеку. Горящая нефтя-
ная пленка неуклонно приближалась к судну, 
а уйти не было возможности: две его машины 
ремонтируются, котлы для третьей — «хо-
лодные», за исключением одного дежурного, 
обеспечивающего работу электрогенера-
торов и насосов. Еще немного, и «Микоян» 
тоже попал бы в огненные клещи, но помогла 
находчивость моряков: включили мощные 
гидромониторы и их струями с дальнобой-
ностью в десятки метров стали отгонять от 
борта пылающую нефть. 

«Микояновцы» не только спасли свой ле-
докол, но выручили из беды немало предста-
вителей «владычицы морей». Пламя угрожало 
экипажам еще двух британских транспортов, 
которые находились в порту Хайфы, а также 
отрезало пути отступления расчету зенитной 
батареи, расположенной на волноломе. Совет-
ские матросы, видя растерянность англичан, 
эвакуировали их на шлюпках и уцелевшем 
спасательном катере. Когда огненный кош-
мар закончился (портовое начальство просто 
дожидалось, чтобы вся вытекшая нефть сго-
рела), капитану Сергееву вручили благодар-
ственное письмо от английского адмирала. 
Однако влиятельный британец, щедрый на 
громкие восхваления героической советской 
команды, ничем не захотел помочь ей реально. 
В нарушение заранее согласованных планов, 
предусматривавших, что союзники вооружат 
ледокол для дальнейшего плавания в зонах, 
где возможна встреча с неприятелем, ими 
было объявлено: с артиллерией напряженка. 
Словно издеваясь, прислали на «Микоян» пуш-
ку образца 1905 года, которую использовали 
для салютов.

Тогда наши моряки, раздобыв бревна и 
доски, соорудили из них макеты орудий со 
щитами и расставили эту бутафорию на па-
лубе. Теперь со стороны ледокол выглядел 
весьма грозно.

Стоянка в Хайфе закончилась 6 января. 
«Микоян» двинулся в Порт-Саид, чтобы затем 
через Суэцкий канал выйти в Индийский океан. 
Достигнув порта Аден, откуда уже открыва-
ются океанские просторы, капитан Сергеев 
вынужден был принять решение об изменении 
маршрута. Поступила информация, что преж-
ний, самый короткий вариант пути на советский 
Дальний Восток очень опасен для плавания 
ледокола-одиночки: в Тихом океане активизи-
ровались военные действия Японии, потопле-
ны несколько американских кораблей, угроза 

нависла и над советскими торговыми судами. 
Пришлось направить «Микояна» в обход. 

1 февраля этот «морской странник» дви-
нулся дальше на юг, огибая Африку. Морякам 
ледокола, спроектированного для работы на 
Крайнем Севере, пришлось пройти тяжелейшее 
испытание тропической жарой. В машинном от-
делении и кочегарке температура зашкаливала 
за 65 градусов. 

К исходу зимы 1942-го корабль пересек 
экватор, а 19 марта бросил якорь на рейде 
Кейптауна. Далее командиру вновь пришлось 
менять планы. От представителей британских 
военно-морских сил он узнал, что намеченный 
ранее путь через Атлантику к Панамскому кана-
лу закрыт: на «морской дороге» между Кейптау-
ном и Нью-Йорком разбойничают германские 
субмарины. Поэтому наши моряки вынуждены 
были закладывать еще одну петлю. 

Победитель четырех 
океанов

Выйдя из кейптаунского порта 26 марта, 
«Микоян» демонстративно направился прямым 
курсом в сторону США. Однако это была лишь 
«обманка» для возможных немецких шпионов. 
Оказавшись вдали от берегов, ледокол повер-
нул в сторону Южной Америки. Впереди ко-
манду ожидали новые испытания — на валком 
ледоколе предстояло преодолеть «ревущие 
сороковые» (причем как раз в сезон штормов) 
и обогнуть мыс Горн, чтобы потом двигаться 
на север вдоль Западного побережья Амери-
канского континента.

Следующую остановку для пополнения за-
пасов воды и топлива наметили в уругвайской 
столице Монтевидео. Однако тамошние власти 
запретили советскому ледоколу заходить в 
порт. Мол, Уругвай сохраняет нейтралитет в 
разгоревшейся мировой войне и потому его 
территориальные воды закрыты для иностран-
ных военных кораблей. Убедить, что «Микоян» 
не является боевой единицей флота, Сергееву 
удалось, лишь добившись прибытия на борт 
представителя руководства порта. После того 
как тот увидел «пушки», сколоченные из бревен 
и досок, доступ в гавань открыли.

Обход Американского континента дался 
экипажу дорогой ценой. Достаточно сказать, 
что не приспособленное для работы в таких 
условиях судно больше двух недель вынуждено 
было продвигаться вперед, борясь с жестоким 
штормом, при этом размах бортовой качки 
порой достигал 60 градусов.

Зато, уйдя так далеко в сторону от тор-
ных морских путей, «Микоян» сумел избежать 
встреч с неприятельскими кораблями и под-
лодками и благополучно прибыл сначала в Сан-
Франциско, а оттуда в Сиэтл. Там благодаря 
помощи союзников-американцев его удалось, 
наконец, снова вооружить: были установлены 
четыре 75-мм орудия, 10 зенитных автомати-
ческих пушек, восемь пулеметов.

Далее, двигаясь вдоль побережья Аляски, 
вдоль цепи Алеутских островов, ледокол при-
близился к конечной цели похода. 9 августа 
1942 года «Анастас Микоян» вошел в бухту Про-
видения, бросив якорь у советских берегов.

Но передышки не последовало. 5 дней 
спустя богатырь приступил к выполнению 
своих штатных функций (правда, уже под ру-
ководством другого командира: С.М.Сергеева 
сменил опытный ледовый капитан Юрий Хлеб-
ников). 14 августа «Микоян» вышел в рейс по 
Северному морскому пути, ведя за собой ка-
раван кораблей, которые командование ре-
шило передать с «тылового» Тихоокеанского 
флота на воюющий Северный флот. Это была 
так называемая экспедиция особого назна-
чения — ЭОН-18. В ее состав вошли лидер 
и два эсминца, а также 19 грузовых судов. 
Позднее к проводке столь большой эскадры 
через арктические льды подключились кол-
леги «Микояна» — ледоколы «Иосиф Сталин» 
и «Красин».

Совершив еще несколько челночных рей-
сов по Севморпути до Карского моря, корабль 
двинулся, наконец, дальше на запад. 21 дека-
бря экипаж смог отметить знаменательное со-
бытие: после того как миновали мыс Канин Нос, 
их ледокол оказался примерно на меридиане 
Батуми, только значительно севернее. Таким 
образом, «Микоян» «опоясал» земной шар, со-
вершив практически кругосветное плавание. 
Этот борец со льдами стал единственным за 
всю историю судном, прошедшим кругосветку 
в условиях военного времени. Беспримерный 
рейд длился почти 13 месяцев. Было преодо-
лено около 30 000 морских миль по четырем 
океанам.

Однако вместо орденов моряки ледокола 
получили только памятные жетоны «За дальний 
поход». А сведения об уникальном маршруте 
«Микояна» оказались в СССР скрыты под гри-
фом «Секретно», все члены экипажа дали под-
писку о неразглашении. Запреты были сняты 
лишь полтора десятилетия спустя. 

В дальнейшем кораблю-«кругосветчику» 
пришлось немало потрудиться, обеспечивая 
проводку транспортов с грузами по арктиче-
скому коридору, по дальневосточным аквато-
риям. Его списали в 1968-м. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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Ледокол посреди Черного моря. По-
добная ситуация кажется парадок-
сальной. Однако в начале Великой 
Отечественной такое судно действо-
вало на просторах южной акватории. 
Позднее экипаж, выполняя задание, 
повел его на Чукотку для работы в 
Арктике. Нашим морякам удалось 
невозможное — на практически 
безоружном «борце со льдами» они 
совершили кругосветку, пройдя по 
четырем океанам, где в это время 
хозяйничали вражеские корабли. 

светлое время суток возле скалистого остров-
ка. Благодаря накрывшему этот район дожде-
вому фронту «Микоян» сумел незамеченным 
пробраться даже мимо военно-морской базы 
итальянцев на острове Самос, от вражеских 
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ЗАСЕКРЕЧЕННАЯ
КРУГОСВЕТКА 

Во время войны советскому судну пришлось 
обогнуть земной шар, избегая нападения
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СТАЛИН — ГЕНЕРАЛИССИМУС 
НОМЕР ПЯТЬ
«Отца народов» 
поставили в один ряд 
с российским боярином, 
царским фаворитом, 
немецким принцем 
и великим полководцем

д

Декабрь 1941 г. 
«Микоян» 
после пожара 
в порту Хайфа.

Такими хотели 
сделать погоны 

генералиссимуса.

Ледокол «Анастас Микоян».

Капитан Сергей Сергеев.

в Великой Отечественной войне». 

Даже став генералиссимусом, 
Сталин продолжал носить 
генеральский мундир 
с погонами маршала.
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В конце прошлого года в Подмоско-
вье ужесточили наказание за без-
билетный проезд в общественном 
транспорте. Штрафы увеличили в 
два раза, с 1 тысячи рублей до 2. Од-
нако мало кто из пассажиров знает, 
что оплата наличными водителю за 
билет также приравнивается к без-
билетному проезду.

С начала года в Подмосковье усилили 
контроль за оплатой проезда в обществен-
ном транспорте. Контролеры стали чаще 
проверять как муниципальные рейсы, так 
и междугородные, которые курсируют из 
области в Москву. Безбилетных зайцев от-
лавливают, составляют протокол об админи-
стративном правонарушении, выписывают 
штраф.

Только за май было зафиксировано 
около 3000 таких эпизодов. Причем более 
2300 протоколов составили на пассажиров, 
которые, в принципе, оплатили свой про-
езд, только сделали это наличными, что 
фактически приравнивается к безбилетному 
проезду.

«В этом случае им тоже грозит штраф 
в размере 2000 рублей, даже если оплата 
была сделана с помощью перевода, — рас-
сказывает контролер Ирина. — Мы им гово-
рим: вы не оплатили свой проезд, платить 
можно только транспортной или банковской 
картой, либо через мобильное приложение. 
А они не верят. Водителей тоже наказываем 
за то, что берут с пассажиров наличку, им 
грозит штраф в размере 5000 рублей».

В Административно-пассажирской 
инспекции нам объяснили, что проверки 
на маршрутах нужны, чтобы обеспечить 

прозрачность пассажирских перевозок. 
Все подмосковные маршруты уже несколько 
лет оборудованы терминалами для безна-
личной оплаты, так что никакой проблемы 
ни у пассажиров, ни у водителей с оплатой 
проезда быть не должно.

Есть еще один нюанс в этой истории 
с наличной оплатой проезда, о котором 
многие пассажиры даже не догадываются. 
Дело в том, что, когда пассажир платит за 
проезд в карман водителю, он обманывает 
не только государство и транспортное пред-
приятие, но и себя. Случись что на дороге, 
например автобус попадет в аварию, и по-
страдает такой пассажир, он страховку не 
получит. Без билета ему будет сложно по-
лучить страховую выплату или какую-либо 
компенсацию.

А что делать, если водитель требует 
плату за проезд наличными? Такие ситуации 
встречаются не так уж и редко. В инспекции 
посоветовали зафиксировать нарушение 
и передать информацию им. Нужно обя-
зательно записать номер автобуса, дату и 
время поездки, а потом послать сообщение 
через специальный чат-бот.

Евгения ВОКАЧ.

Ваша дача не обязательно долж-
на быть только функциональным 
местом отдыха — она может стать 
комфортным местом для творче-
ства, самовыражения и общения с 
близкими людьми. О новых садовых 
тенденциях, которые предлагают 
западные ландшафтные дизайнеры 
в 2025 году, читателям «МК» расска-
зала блогер Наталья Егоркина.

— Мне кажется, само понятие «дача» 
— это наше чисто российское изобрете-
ние, поэтому зарубежные тенденции к 
нашей жизни малоприменимы.

Мы привыкли к тому, что на даче 
должны быть обязательно грядки, цветы, 
кусты смородины и прочий стандартный 
набор. И если ты не живешь на даче по-
стоянно, то на поддержание в порядке 
всей этой «красоты» у среднестатисти-
ческого дачника уходит все свободное 
время. Как приехал на свою фазенду 
вечером в пятницу, утром спозаранку 
встал кверху попой, так и простоял до са-
мого вечера воскресенья, разве что кому 
повезет вечером в субботу попариться в 

баньке, а потом выпить пару стопок под 
шашлычок в кругу семьи и друзей. Вот и 
все наши дачные развлечения.

— Я с вами не согласна. Слово «дача» 
действительно имеет русское происхожде-
ние, но загородные фазенды, где горожане 
занимаются садоводством и огородниче-
ством, распространены во многих странах 
мира. Причем есть роскошные усадьбы, 
которым могли бы позавидовать обитатели 
нашей Рублевки, а есть скромные сады и 
огороды размером в несколько соток, на-
подобие отечественных СНТ.

— Неужели европейцы и банки 
с помидорами да огурцами на зиму 
закручивают?

— Представьте себе, да. Заготовками 
овощей и фруктов хозяйки занимаются 
во многих европейских странах. Только 
они не превращают свою дачу, как не-
которые из наших соотечественников, 
в комбинат по производству домашней 
консервации. Для них домашние заготов-
ки — это хобби, француженка или немка 
может выставить на стол маринованные 
огурчики собственного приготовления, 
чтобы удивить гостей. Это будет ее кули-
нарная фишка, но не более того. Поэтому 
никто там не станет сажать по 100 кустов 
помидоров и баклажан или заготавливать 
10 мешков картошки, чтобы хватило на 
всю зиму. У них сад и огород возделывают 

для удовольствия, а не потому, что нужно 
свести концы с концами.

— Чем еще отличаются их сады от 
наших?

— У нас больше делают упор на функ-
ционал, у них на красоту и комфорт. В этом, 
пожалуй, главное отличие. Вот такой пример: 
все выращивают на садовом участке клубни-
ку для детей. И наши бабушки, и тамошние. 
Но у нас сразу заделают под клубнику сотку, 
а то и две, чтобы хватило и на заморозку, 
и на варенье, и так поесть. У них посадят 
всего с десяток кустов, причем не на грядке, 
а вдоль дорожки, по которой ребенок будет 
ходить от дома к своей игровой площад-
ке или спортивной. Вот он идет и видит: 
краснеет ягодка, сорвал, съел, получил удо-
вольствие. И этот принцип, направленный 
на получение удовольствия, присутствует в 
структуре всего сада.

— То есть гедонизм во всем?

— Да, это сейчас один из самых популяр-
ных садовых трендов на Западе. Владельцы 
стараются вырастить у себя на загородном 
участке свой маленький Эдем. К примеру, 
у всех на даче есть беседка или патио, где 
собираются гости, проходят семейные вече-
ринки. Наши дачники, безусловно, стараются 
украсить это место, сделать его комфортным 
для отдыха, но главное все-таки функционал 
— отец семейства поставит там наворочен-
ный гриль, хозяйка посадит сорок кустов 
роз. А можно сделать иначе: посадить рядом 
с беседкой не девичий виноград или пле-
тистую розу, а актинидию. Кисло-сладкие 
плоды этой лианы напоминают киви. Про-
тянул руку и сорвал вкусную ягоду.

Или вот еще новый тренд — у нас са-
довые дорожки предпочитают делать из 
плитки, вычищают их потом от травы, то 
еще удовольствие! А британские садоводы 
очень любят делать мягкие живые дорожки. 
Ваш малыш утром проснулся и по такой до-
рожке из травы-муравы побежал босиком 
к бассейну. И вам не придется мучиться, 
ухаживая за такими дорожками, и ногам 
приятно по ним ходить.

— Учитывая, что на Западе сейчас 
популярно все, что направлено на защиту 
экологии, наверно, и в дизайне садов 
без этой темы не обошлось?

— Верно, самый характерный при-
мер — за городом там почти нигде нет 
привычных для нас заборов, вместо них 
— живая изгородь. И приватность частной 
жизни сохранена, и выглядит естественно, 
красиво.

Или вот еще: раньше европейские 
садоводы, как и наши, очень гордились, 
если удавалось адаптировать какое-нибудь 
чужеземное растение, приспособив его к 
местным климатическим условиям. Сейчас 
там все стараются выращивать те растения, 
которые живут в их местности в дикой при-
роде. То есть если у тебя на участке есть 
такой первозданный уголок — это считается 
высший шик! Я уже не говорю про то, что за-
падные садоводы давно отказались от хими-
ческих способов защиты сада от вредителей 
и болезней, органическое земледелие — это 
уже не новый, а устойчивый тренд.

Евгения 
ВОКАЧ.

Грибы размером с ведро находят все 
чаще и чаще в подмосковных лесах 
любители тихой охоты. Вероятно, сы-
рое лето способствует тому, чтобы 
так называемые плодовые тела шли в 
рост.

Люди несведущие стараются обходить 
гигантов стороной, следуя самому главному 
правилу: незнакомый — не бери. Но искушен-
ные грибники, которые знают толк в съедобных 
дарах леса, без страха срывают эти зонтики и 
с удовольствием их жарят.

Кстати, зонтики! Это не метафора, а на-
стоящие грибы, коих наука микология относит 
к осенним. Парадокс этого лета в том, что они 
уже пошли.

— Популярности пестрого зонтика мешает 
его мухомороподобная внешность. Трудно 
пересилить себя и решиться взять, а потом при-
готовить и съесть этот странный большой гриб, 
— говорит миколог Михаил Вишневский.

Меж тем зонтик абсолютно съедобен. Его 
можно даже есть сырым, но вкуснее будет, 
если испечь его шляпку. Неплохо получится, 
если обжарить ее в кляре. 

Впервые откушав пышных «блинов» прямо со сковороды, абсолютно все люди приходят 
в неописуемый восторг и в следующий раз в 
грибном походе или просто на прогулке на-
бирают много, очень много зонтов, а потом с 
хитрым прищуром и вопросом «угадайте, что 
это?» угощают всех знакомых нажаренными 
«отбивнушками». Обычно никто не угадывает, 
кто говорит курица, кому-то чудится рыба. Ви-
новен в этом кляр, все, что в него ни положи, 
становится очень аппетитным.

Еще один гигант, который попадается 
сейчас повсеместно, — это панус грубый (он 
же пилолистник щетинистый). Растет на пнях 
хвойных и лиственных деревьев, валежниках, 
заглубленной в почву древесине хвойников. 

Встречается одиночно или небольшими группа-
ми. Период плодоношения начинается в июне 
и продолжается до августа. 

Употреблять в пищу принято только шляп-
ки, и то пока они молодые. Когда же панусы 
превращаются в огромные старые лопухи, 
есть их опасно, поскольку гриб уже накопил 
изрядное количество токсинов.

На третьем месте среди съедобных ги-
гантов — шпальный гриб. Его характер поис-
тине нордический — он растет даже на об-
работанных специальным противогрибковым 
составом шпалах и столбах. Единственное 
предпочтение — эти изделия должны быть 
хвойного происхождения. По словам миколога 
Василия Двойского, развиваются шпальные 
грибы довольно медленно и долго сохраняются 
на своем месте, но съедобны и даже вкусны 
они в совсем юном возрасте, пока не стали 
крепче подметки.

Ну и замыкает четверку лесных велика-
нов гриб, который называется ТСЖ (трутовик 
серно-желтый). В народе его также называют 
древесным цыпленком.

Растут эти грибы на живых, но ослабших 
или валежных стволах различных пород дере-
вьев. К сожалению, большинство российских 
грибников не берут их. Многие просто не зна-
ют, что это такое, но часто видят эти грибы не 
только в лесу, но и в городе.

На первой стадии развития, когда 

плодовые тела ТСЖ только появляются, они 
похожи то ли на тесто, то ли на монтажную пену. 
Вот тогда их и можно срезать, чтобы пригото-
вить. Вот еще несколько признаков зрелости 
гриба: если ваши пальцы легко входят в пло-
довое тело, то берем не глядя! Или если вы 
режете этот трутовик, как сыр из магазина, и 
он выделяет много сока, то тоже берем!

А вот теперь внимание. Никогда не берите 
эти грибы даже в молодом возрасте с хвойных 
пород: сосны, ели и лиственницы. Есть реаль-
ный шанс не сильно, но все же отравиться. 
Слишком большого вреда организму это не 
принесет, но кому добровольно хочется про-
верить реакцию своего ЖКТ на ТСЖ?

Светлана РЕПИНА.

ЗАПЛАТИЛ ЗА БИЛЕТ — ШТРАФ ПОЛУЧИЛ
Наличными 
в общественном 
транспорте 
Подмосковья 
теперь расплачиваются 
только зайцы

В ЛЕСАХ НАСТАЛО ВРЕМЯ ГИГАНТОВ
Знатный миколог Михаил Вишневский рассказал, 
из шляпок каких необычных грибов пекут 
целиковый блин в кляре или большую «отбивную»

«ТРИ ДНЯ КВЕРХУ ПОПОЙ — ЭТО НЕ ВАРИАНТ»
Известный садовод Наталья Егоркина рассказала, 
насколько западные дачные участки отличаются 
от наших, российских

В Подмосковье детям запретили ку-
паться в водоемах без сопровождения 
взрослых. Об этом стало известно по-
сле того, как на этой неделе Мособл-
дума приняла соответствующий закон. 
В противном случае нерадивых роди-
телей, которые не усмотрели за своим 
чадом, могут оштрафовать.

Лето в разгаре, но пляжный сезон в Под-
московье толком даже не начинался. Мало того, 
что погода не радует, так еще и купаться теперь 
можно в местных водоемах далеко не всем. 
По крайней мере, детям без сопровождения 
взрослых даже близко не стоит подходить к 
воде, а иначе на родителей составят протокол 
и выпишут штраф.

В прошедший четверг подмосковные де-
путаты провели последнее заседание в ходе 
весенней сессии 2025 года и приняли сразу 
несколько важных законов, касающихся соци-
альных вопросов. В один из них — «О мерах по 
предупреждению вреда здоровью и развитию 
несовершеннолетних в Московской области» 
— внесли существенные поправки. В новой 
редакции документа сказано, что несовер-
шеннолетние до 18 лет не могут находиться 
на территории водных объектах без сопрово-
ждения взрослых. Инициатором законопроекта 
является региональная прокуратура.

По словам Наталии Михлиной, замначаль-
ника управления по надзору за исполнением 
федерального законодательства прокурату-
ры Московской области, поводом к принятию 
данного документа послужил рост количества 
несчастных случаев с детьми, которые проис-
ходят на воде. Например, из 246 человек, кото-
рые погибли в прошлом году в подмосковных 
водоемах, 20 — несовершеннолетние.

Статистика оперативного учета информа-
ционной системы ГУ МЧС России по Москов-
ской области о количестве погибших людей 
на водных объектах не менее тревожная. Так, 
в 2023 году в Подмосковье из 195 утопленни-
ков 23 ребенка, в 2024 году из 246 утонувших 
людей — 20 детей, в этом году на 20 жертв на 
воде уже 1 ребенок.

Наталия Михлина рассказала журнали-
стам, что анализ чрезвычайных происшествий 

показал: чаще всего трагедии происходят, 
когда дети отправляются на пляж самостоя-
тельно, причем порой родители даже не по-
дозревают об их планах. В результате было 
решено дополнить статью 4 закона «О мерах по 
предупреждению вреда здоровью и развитию 
несовершеннолетних в Московской области» 
следующим абзацем (1.1): «В Московской об-
ласти не допускается нахождение несовер-
шеннолетних независимо от времени суток 
на водных объектах без сопровождения лиц, 
достигших возраста 18 лет».

«МК» попросил прокомментировать по-
правки в этот закон Александра Баранова, 
председателя Комитета Мособлдумы 
по вопросам государственной власти и 

региональной безопасности.
«Закон принят по инициативе прокурора 

Московской области в целях предупреждения 
детской смертности. Его основная цель — 
предотвратить гибель и травматизм детей 
на водных объектах. Этому будет уделяться 
отдельное внимание именно в рамках про-
ведения профилактических мероприятий как 
в летний, так и в зимний период. Поскольку 
число погибших детей на водных объектах 
остается стабильно высоким. Данная мера 
направлена на то, чтобы не допустить на-
хождение несовершеннолетних, независи-
мо от времени суток, на водных объектах 
без сопровождения родителей или лиц, их 
заменяющих, либо без тех, кто организует 
различные мероприятия с участием несо-
вершеннолетних», — сообщил депутат.

Кстати, аналогичные законы уже действуют 
в других регионах России. Например, в Ростов-
ской области купаться без взрослых детям 
запрещено до 16 лет. Контроль за соблюдени-
ем подмосковного закона будет возложен на 
местную полицию. На нерадивых родителей, 
которые оставляют своих детей без присмотра, 
могут составить административный протокол 
и наложить штраф. Предположительно от 100 
до 500 рублей.

Другой вопрос, как этот закон будет ис-
полняться. Мы знаем, что в последнее время 
в Подмосковье было принято много новых за-
конов, многие из них — полезные и нужные, но 

далеко не все они соблюдаются гражданами. 
А главное, им за это чаще всего ничего не бы-
вает. Самый яркий пример — региональный 
закон об обязательной регистрации домашних 
питомцев, не говоря уже о соблюдении правил 
выгула собак.

«Полиция не успевает ловить преступни-
ков, где уж ей контролировать поведение со-
бачников. Поэтому чипируют своих питомцев 
те владельцы, которые и до этого были готовы 
это сделать, без всякого принуждения. То же 
самое касается и правил выгула собак, убирают 
за ними на улице и водят на поводке только 
самые добропорядочные граждане», — про-
комментировали ситуацию в подмосковном 
кинологическом сообществе.

Тем не менее эксперты по детскому трав-
матизму считают, что проводить профилактику 
несчастных случаев с детьми на воде необхо-
димо. И тут все методы и способы пойдут во 
благо, в том числе и совершенствование наших 
законодательных актов.

Однако как будет происходить выявление 
беспризорных детишек на подмосковных пля-
жах чисто технически? И где гарантия, что оди-
нокий ребенок честно «сдаст» своих родителей 
полицейским, чтобы те их оштрафовали?

«Если около водного объекта обнаружат 
ребенка без сопровождения родителей или 
лиц, их заменяющих, и он не сможет или не 
захочет сообщить сведения о себе, вопрос 
установления личности будет решаться, как и 
в других аналогичных ситуациях: через комис-
сию по делам несовершеннолетних или путем 
доставления в отделение полиции», — пояснил 
Александр Баранов.

Елена БЕРЕЗИНА.
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С 1 сентября 2025 года на пляже 
нельзя будет находиться вместе 
с домашними животными. Новые 
нормы закреплены в проекте при-
каза МЧС, который будет действо-

вать до 1 сентября 2031 года. Документ был 
подготовлен в рамках реализации Федераль-
ного закона «О безопасности людей на водных 
объектах», который также вступает в силу с 
1 сентября.
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Мособлдума запретила 
несовершеннолетним 
находиться одним 
на водных объектах 
Подмосковья

регионал
«Зако

ПЛЯЖНАЯ

Мособлдума приняла закон, который 
обязывает органы государственной 
власти вдвое сокращать сроки рас-
смотрения обращений участников 
СВО и членов их семей. Теперь ответ 
на их запрос должен прийти не через 
30, а через 15 дней.

Проблемы бойцов спецоперации с по-
лучением выплат, с устройством их детей 
в школы и детские садики и множество 
других вопросов, по словам социальных 
работников, будут теперь решаться намного 
быстрее. Срок рассмотрения обращений 
участников СВО и членов их семей сокращен 
в два раза — до 15 дней.

Кроме этого участникам спецоперации 
предоставлено право на внеочередной лич-
ный прием в органах власти и учреждениях 

региона. Эти нововведение также позволят 
оперативно решать вопросы, связанные 
с лечением и реабилитацией бойцов, с 
оформлением различных выплат и льгот.

По словам депутатов Мособлдумы, 
данные меры направлены на улучшение 
качества жизни участников СВО и их семей, 
а также на обеспечение необходимой по-
мощи в сложный для них период. С начала 
2025 года в региональные органы власти по 
вопросам помощи участникам СВО и чле-
нам их семей поступило уже более 2 тысяч 
обращений. Чаще всего вопрос касается 
получения выплат, оказания мер социальной 
поддержки, помощи в трудоустройстве и 
предоставления юридической помощи.

Елена БЕРЕЗИНА.

СРОКИ ОБСЛУЖИВАНИЯ 
УЧАСТНИКОВ СВО 
УСКОРИЛИ ЗАКОНОМ
Мособлдума ввела новые льготы для бойцов 
спецоперации и членов их семей

В Иванове на Международном кино-
фестивале «Зеркало. Философия Тар-
ковского» вручили награду за вклад в 
кинематограф Маргарите Тереховой. 
В эти же дни в московской галерее 
Heritage открылась выставка «Игра без 
слов. Художественные миры Юлдус 
Бахтиозиной». Эти события странным 
образом закольцевались. 

Специального приза оргкомитета фести-
валя за вклад в кинематограф им. Андрея Тар-
ковского, как говорят в таких случаях, удостое-
на Маргарита Терехова, сыгравшая более чем 
в 50 фильмах, включая «Зеркало» Тарковского. 
О вручении награды объявила ведущая цере-
монии закрытия — директор Государственного 
музея изобразительных искусств имени Пуш-
кина Ольга Галактионова. Никто не приехал за 
этой наградой. Ее передадут семье актрисы, 
которой никакие приношения давно не нужны. 
Она давно королева, а не неутвержденная ца-
ревна, нуждающаяся в подтверждении статуса, 
если переходить на язык образов художницы 
Юлдус Бахтиозиной. 

В разгар пандемии она единственная 
лично представляла свой дебютный фильм 
«Дочь рыбака» на «Зеркале», проходившем в 
онлайн-формате, и только потом, что удиви-
тельно, участвовала в Берлинале в программе 
«Форум». Юлдус также стала автором заставки 

юбилейного фестиваля, которую назвала «Са-
мураи из ситца». А посвятила ее гениям места, 
уроженцам Юрьевца Ивановской области Ан-
дрею Тарковскому и Александру Роу. 

Юлдус Бахтиозина — питерский художник 
и фотограф, мастерица на все руки. Она вы-
шивает, создает украшения, работает в редких 
техниках, а недавно освоила керамику. Она 
переносит сказку в жизнь, наполненную со-
ветскими и постсоветскими реалиями. 

Героиня «Дочери рыбака» продает рыбу 
народов мира и проходит тест «на царевность». 
Настоящая царевна должна не только красиво 
жить, но и торжественно умирать, быть значи-
тельной в незначительном мире. Все девушки и 
женщины мечтают быть царевнами, но не всем 
это дано. Маргарита Терехова ею родилась, а 
жизнью подтвердила свой королевский сан. 

Образ царевны для Юлдус ключевой. 
Своих героинь она называет неутвержден-
ными царевнами. У любой царевны, как и у 
художника, есть состояние, когда ее должны 
куда-то утвердить. Ты должен быть утвержден 
на новую роль, работу, должность. Для этого 
надо постараться. Царевны Юлдус нарушают 

общепринятые правила, поднимаются над 
обыденностью, как Терехова когда-то воспа-
рила у Тарковского. 

В одном из залов выставки представлена 
«Охота на волков». Головы красавиц в кокош-
никах словно скользят по глади воды. Они в 
ожидании волшебной стрелы, которая вот-
вот попадет в них, и кто-то станет счастливой 
избранницей. Есть Несмеяна, не такая, как у 
Васнецова, скорее врубелевская

На некоторых работах запечатлена сама 
Юлдус. «Маша и медведь» сделана по сказке 
и переосмысляет образ выросшей Маши. Это 
самоироничный автопортрет. Я увлекалась 
Юнгом, архетипами, работой с бессознатель-
ным. Мы все так или иначе подсоединены к 
коллективному бессознательному. Если ему 
открыться, то какие-то образы придут из нашей 
генетической памяти», — говорит Юлдус. 

Пластификация со странным названием 
«Все хотят лебедем» представляет собой изо-
бражение двух лебедей из «Дочери рыбака». 
Они сидят за столом и меряются силой, сцепив 
руки. Рядом две Царевны Лебеди — как от-
ражение в воде. Это Зазеркалье называется 

«Труднее проиграть в игре, в которой сам уста-
навливаешь правила». «Я снимаю на пленку как 
есть, без обработки, и не использую фотошоп. 
Я люблю работать с естественным светом», — 
говорит Юлдус. 

Взрослая царевна, которая курит, — мама 
Юлдус. На ее плечах — руки бывшей свекрови, 
художницы. «Вся семья задействована в моем 
творчестве, — поясняет Юлдус. — Мама в свое 
время много курила. Она как Горыныч, который 
дымит. Я проводила исследования на тему 
русского фольклора и обнаружила в некоторых 
источниках, что Горыныч был женского пола. В 
этой работе спрятано много того, что транс-
формировалось со временем». Неподалеку и 
фотопортрет бывшей свекрови, перед которой 
рассыпаны словно орешки золотые. «Золото 
раньше воспринималось как нечто, пришед-
шее из мира мертвых. В сказке «Курочка Ряба» 
дедушка с бабушкой видят золотое яичко и 
воспринимают его как символ смерти, боятся к 
нему прикоснуться. Эта работа объединила не-
сколько образов — Кощея Бессмертного, Бабы 
яги, Курочки Рябы, которая снесла золотое 
яичко. Мы привыкли их видеть как проводников 
в Тридесятое царство, мир мертвых, поэтому 
они все в злате. Эта работа выставлялась в 
Третьяковке на выставке «Русская сказка», — 
рассказывает Юлдус. 

«Во все уши» — это образ царевны, 

поглощающей поток информации. Для того 
чтобы воспринять всю ложь, которую нам на-
вешивают на уши, по мнению Юлдус, нужно 
много ушей. У героини фотопортрета они не 
только на положенном месте, но на щеках и под-
бородке. Ее рот зашит, а кажется, что состоит 
он из ярко окрашенных ногтей. Тот же образ 
возникает в видеоинсталляции, где барышня 
сама развешивает лапшу на свои уши. 

В этом году Юлдус занялась керамикой. 
В ее бутерброде под названием «Сказку по-
дают холодной» Царевна-лягушка тянется за 
стрелой и припечатана куском хлеба, а сверху 
восседает Царевна Лебедь. 

«Я из Санкт-Петербурга и посвящаю свои 
работы знаменитой кобальтовой сетке, узору, 
который родился в годы блокады и олицетво-
рял решетку, охватившую город кольцом. Мой 
дедушка работал главным инженером на ТЭЦ, 
остался в городе и умер во время блокады. 
Эта работа посвящается ему и всем сильным 
духом. Это оммаж Императорскому фарфоро-
вому заводу», — рассказывает Юлдус. 

Есть и посвящение отцу — «Только три 
желания китайской прописью», но это уже 
фоторабота с красавицей рыбой. На ней за-
печатлены мормышки, которые отец делал, 
будучи фанатом рыбалки. «Многие мужчины, 
которые рыбачат, называют эту рыбку золотой. 
Потому что такие снасти стоят очень дорого, 

— говорит художница. — Я тоже всегда что-то 
делала руками. Вышиваю, занимаюсь живо-
писью, экспериментирую со скульптурой. В 
своих работах использую серебряные пайет-
ки, канитель — пружинистую, металлизиро-
ванную нить для вышивания. Есть выражение 
«тянуть канитель». Использую драгоценные 
камни, много жемчуга, перламутр, хлопок, 
парчу, шелк. Я занимаюсь техникой сажения 
по бели и церковной вышивкой. Я училась в 
школе церковной вышивки. Эта выставка для 
меня — возможность выхода в мультимедий-
ность. Хочется верить, что все эти работы в 
разных техниках выглядят как произведения 
одного автора». 

На Юлдус украшения, сделанные своими 
руками из посеребренной меди и жемчуга. 
Коллекция называется «Мои травмы — мои 
скакуны», и сочетает фольклор с панк-роком. 
Она стала продолжением фильма «Начало 
травмы». Юлдус важно сказать, что травму 
невозможно проработать, с ней нужно учиться 
жить и быть благодарным за этот опыт. 

«Сценарий фильма написан четыре года 
назад. Вы спросили, где же мои новые фильмы? 
Я сняла несколько короткометражек. Один 
фильм создан при помощи ИИ и скоро будет 
представлен на фестивалях, в том числе и в 
России», — говорит Юлдус. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ТЕСТ НА ЦАРЕВНОСТЬ
Маргарите Тереховой заочно вручили награду

«ЗОНА»



Очень часто семьи с детьми нуж-
даются в помощи или консульта-
ции юристов — вся наша жизнь не-
разрывно связана с законами и 
нормативно-правовыми актами, с 
оформлением множества докумен-
тов — и для получения социальных 
льгот и выплат, и в области наследо-
вания, прав собственности и так да-
лее. И далеко не все жители столицы 
знают, что в городе можно получить 
юридическую консультацию совер-
шенно бесплатно. В столице с 7 по 
13 июля 2025 года будет проходить 
Всероссийская неделя правовой по-
мощи по вопросам интересов защи-
ты семьи, в рамках которой горожан 
будут ждать для консультирования 
на 194 площадках по всему городу! 
О деталях мероприятия стало из-
вестно в ходе пресс-конференции, 
организованной информационным 
центром правительства Москвы.

Недельная акция правовой помощи 
семьям приурочена ко Дню семьи, любви 
и верности (отмечается 8 июля), а ее коор-
динатором выступает Главное управление 
Минюста России по Москве. Мероприятие 
пройдет не только в столице, но и в дру-
гих субъектах РФ уже во второй раз. Что 
касается Москвы, то на ее площадках, как 
заверили организаторы, примут все семьи, 
вне зависимости от места регистрации и 
вероисповедания. 

Граждане смогут получить профессио-
нальные консультации юристов, адвокатов, 
нотариусов и специалистов соцучреждений 

города Москвы по вопросам соблюдения 
прав и интересов молодой или многодетной 
семьи, прав детей, опеки, попечительства и 
детско-родительских отношений. Помимо 
консультаций горожан приглашают на от-
крытые лекции по актуальным правовым 
вопросам. 

В решении правовых вопросов семьям 
будут помогать представители государ-
ственных структур, которые непосредствен-
но принимают участие в организации Не-
дели: это и Главное управление Минюста 
России по Москве, и Адвокатская палата 
Москвы, и московский Департамент труда 
и социальной защиты населения, и другие 
ведомства. Адреса всех 194 площадок, где 
будут проходить правовые консультации, 
можно найти на официальных сайтах этих 
структур. 

Начальник Главного управления Ми-
нюста России по Москве Кирилл Балашов 
подчеркнул, что Неделя проводится в рам-
ках плановых мероприятий правительства 
России, направленных на реализацию основ 
госполитики по защите института семьи, 
материнства и детства и сохранению наших 
традиционных культурных и нравственных 
ценностей. «Мы готовы консультировать, 
помогать, определяя юридические меха-
низмы защиты прав и законных интересов 
семей», — сказал он.  

По итогам предыдущей Всероссийской 
недели правовой помощи семьям чаще всего 
горожане обращались за консультациями по 
вопросам оформления социальных выплат 
и пособий. На втором месте по количеству 
обращений было наследственное право, 

затем шли семейно-правовые вопросы, во-
просы трудоустройства, здравоохранения, 
земельные и так далее.

Президент Адвокатской палаты города 
Москвы Сергей Зубков в свою очередь от-
метил, что далеко не всем нашим гражданам 
известно о разветвленной системе оказания 
бесплатной юридической помощи. В рамках 
мероприятия Адвокатская палата напра-
вит своих представителей на 25 площадок. 
Также он добавил, что, учитывая, насколько 
эффективным инструментом в плане обще-
ния сегодня являются социальные сети, 
в Телеграме в эти дни будет организован 
онлайн-марафон, во время которого граж-
дане смогут задавать интересующие их 
вопросы юристам «вживую». 

Руководитель Центра медиации и 
социально-правовой помощи Департамента 
труда и социальной защиты населения Мо-
сквы Ольга Грачева напомнила, что у жителей 
столицы есть очень широкие возможности по-
лучать такую правовую помощь каждый день 
— консультирование включено в функционал 
любого специалиста, который занимается 
вопросами социальной защиты населения. 
Есть круглосуточный кол-центр департамента 
для этого, его номер 8-495-870-44-44. «Мы 
привлекли к Всероссийской неделе все наши 
специализированные учреждения помощи 
семьям, — отметила она. — В частности, это 
Кризисный центр помощи семьи (вопросы 
семейного насилия). Объединение много-
детных семей города Москвы тоже примет 
активное участие в консультировании семей, 
нуждающихся в правовой поддержке (впрочем, 
они и так помогают многодетным родителям 

каждый день). Наша служба медиации активно 
включится в вопросы внесудебного (мирного) 
урегулирования семейных споров, когда дело 
не дошло до крайних ситуаций». Ольга Грачева 
напомнила, что по телефону 051 можно сооб-
щить о случаях нарушения прав ребенка.  

В рамках Недели 11 июля с 10 до 15 
часов на площадке Единого центра под-
держки (Береговой проезд, дом 8, стр. 2), 
который работает как с участниками и ве-
теранами СВО, так и с членами их семей, 
запланировано комплексное мероприятие с 
Московской городской нотариальной пала-
той, прокуратурой города Москвы, военной 
прокуратурой, уполномоченным по правам 
человека и Федеральной службой судебных 
приставов. 

Кирилл Балашов добавил, что каждый 
горожанин, кому необходима такая правовая 
помощь, может посмотреть адреса пло-
щадок на сайтах управлений и ведомств 
— участников Всероссийской недели право-
вой помощи, выбрать интересующего его 
юриста по нужной направленности и прийти 
получить у него бесплатную консультацию. 
Он также подчеркнул, что, конечно же, такая 
деятельность ведется не только одну эту 
неделю, а на ежедневной основе: «в Москве 
сложилась достаточно эффективная систе-
ма оказания бесплатной юридической помо-
щи». «Вопросы граждан решаются, но тем не 
менее в эту неделю мы хотим поддержать в 
правовом смысле в соответствии с решени-
ем президента РФ и правительства именно 
семьи с детьми, многодетные, замещающие 
семьи и так далее», — подытожил он.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«Друзья мои, мы обращаем 
внимание на что угодно, 
только не на скоротечность 
наших дней. Меж тем сегодня 
мы переваливаем за экватор 
2025 года. …Позади почти 
четверть XXI века! А у меня 
3 июля на всех цифровых 
площадках премьера абсолютно 
классического «жестокого 
романса», написанного нашими 
современниками в стиле столетней 
давности! Все так же актуальны 
слова «ах, Вам не смогу солгать я, 
Здесь чувств без России нет...»

Это проникновенное обращение к своим 
слушателям оставила в соцсетях дива рус-
ского романса, амбассадор многочисленных 
международных фестивалей, нацеленных на 
популяризацию российской культуры и рус-
ского языка, Русский голос Международного 
фестиваля «Славянский базар», блестящая 
певица, обладательница прекрасного во-
кала, безупречного исполнительского ма-
стерства и невероятной женской харизмы 
Нина Шацкая. 

И с первых нот романса — будто шаг 
за грань времени, туда, где исполнитель не 
музыкальное сопровождение, а собесед-
ник и друг, который рассказывает личное, 
почти исповедуется, глядя тебе в глаза. 
И голос Шацкой — сдержанный, чуть по-
тусторонний, как у женщины, которая было 
сказала «нет», но не отпустила, оставив нить 
надежды на возможные отношения. Новый 
романс в исполнении Нины Аркадьевны не 
песня о любви. Это сама любовь, которая 
пережила и революцию, и разлуку, и ложь, 
и беззащитную откровенность. Всё, кроме 
безраздельного ответного чувства. Которое 
живет — в голосе, в тембре, в тишине между 
словами, — которому дан шанс, но так и 
остается непонятно, то ли оно сбудется, то 
ли все-таки нет. 

«Ах, Вам не смогу солгать я…» — это не 
кокетство, это честность, которая то отвер-
гает, то притягивает, но точно не позволяет 
обмануть и предать.

— Меня часто спрашивают в интервью, 
как я выбираю свой репертуар. И при-
сылают очень много писем. Но я уже 
заметила за годы работы с материалом, 
что свой репертуар я чувствую и узнаю 
буквально с первых строчек, — расска-
зывает Нина Аркадьевна о своей новой 
работе. — Мне даже не нужно дожидать-
ся припева, вот раздается музыка или я 
читаю стихи — и понимаю, что это мое, я 
хочу это спеть. Так же произошло с этим 
романсом.

— Эту вещь писали специально 
для вас? 

— Поэт Дмитрий Дарин готовил свой 
юбилейный концерт и прислал мне снача-
ла другую песню, просил ее подготовить, 
спеть. Но бывают такие определяющие слу-
чайности в жизни — концерт перенесли на 
пару месяцев. И буквально за две недели до 
него Дмитрий сказал, что у него для меня 
есть сюрприз — романс, текст которого 
написан им под мой образ. Этот романс 
уже был исполнен, была демонстрационная 
запись. И когда я услышала первые строки 
«Корнет, ах, ослабьте объятья, прошу Вас, 
умерьте жар…», меня мгновенно заинтере-
совали и смысл, и стиль, есть такое совре-
менное, модное слово «вайп». Я окунулась в 
атмосферу таких любимых мною старинных 
романсов.

Представленный Ниной Шацкой романс 
не просто стилизация под Серебряный век. 
Это воспоминание о той эпохе, когда чув-
ства были не менее сложны, чем сегодня, 
но куда более откровенны в своей чистоте 
и искренности. И все это — на фоне заката 
империи: эмиграция, надлом, утрата веры, 
но все еще пытающаяся состояться вопреки 
всему любовь... 

— Почему вы назвали романс 
жестоким? 

— Это жанр, присущий нашему россий-
скому менталитету, такой светлой грусти, 
печали... Да, это жестокий романс, когда, 
исполняя песню, ты можешь просто рас-
сказывать историю. Она как будто бы ви-
зуализируется. Я увидела эту историю… 
— делится тайнами рождения произведения 
Нина Шацкая.

Жестокий романс... Когда любовь ока-
зывается больше жизни. Когда человек готов 
на все, на любую жертву, лишь бы остаться 
честным перед своим чувством.

И Нина Шацкая умеет это петь. Потому 
что она не имитирует ту эпоху, а прожива-
ет ее, как будто это сегодняшний день, не 
осовременивая, но и не превращая в «пре-
дания старины глубокой». Просто ощущает 
ее суть, чувствует ее нерв, соответствует ее 
эмоциональным и духовным канонам. В этом 
намеренном обращении к эстетике начала 

XX века есть очень тон-
кая параллель с сегодняшним днем, 

потому что во все времена есть настоящие 
чувства, их не спутаешь ни с чем. 

— Для меня редкий случай, когда в ро-
мансе существует несколько эмоциональных 
кульминаций, хотя она должна быть одна. 
И описание этого юноши невероятного, 
зеленоглазого, пылающего первой роман-
тической любовью, и когда очевидно, что 
состоялась встреча уже после расставания. 
Уже это не Россия, и когда признается ге-
роиня, что «ах, Вам не смогу солгать я, Здесь 
чувств без России нет…». Вот это трагедия 
уехавших, покинувших Россию эмигрантов. 
А я сталкивалась с такими судьбами, мне 
в жизни довелось встретиться в Париже с 
представителями этой столетней эмигра-
ции. И я знаю, что эта семья из рода Шере-
метьева до сих пор приезжает в Москву. И 
вот эта любовь… Конечно, сразу сложился 
какой-то образ.

— Слушая ваше исполнение, кажет-
ся, что вы не просто поете, а воскрешае-
те образ той, которую мы почти забыли, 
женщины, у которой есть чувства и стер-
жень одновременно. А каким вы видите 
своего героя? 

— Корнет мне представляется таким 
высоким блондином, зеленоглазым, наи-
вным, романтичным. И эти события начала 
прошлого века, когда вынуждены были рас-
падаться пары, революция и эти корабли, ко-
торые уносят из России целые семьи, они не 
могут оставить человека равнодушным.

Есть исполнители, которые поют. А есть 
те, кто несет интонацию эпохи, не изобра-
жая, а проживая ее. Нина Шацкая — из та-
ких. Она не навязывает эпоху — она просто 
распахивает туда окно. Созданным образом 
на видеоролике, когда, глядя на исполни-
тельницу, ты вдруг сам чувствуешь холод 
шелковых стен, роняешь перчатку с руки, 
читаешь письмо, написанное еще с буквой 
«ять». 

— Как вам удалось на видео не просто 
сыграть женщину «из тех лет», а остаться 
при этом собой, создать такой образ, как 
будто этот романс — ваша собственная 
история, рассказанная без надрыва, с 
той самой внутренней тишиной, где живет 
настоящее чувство? 

— Я поехала в Петербург специально на 
фотосессию к своему другу Сергею Сирину, 
замечательному киногримеру, который увле-
кается портретной фотографией в разных 
исторических эпохах и прекрасно знает об-
разы этих эпох, работая над фильмами, знает 
и умеет выстроить. Мы сделали несколько 
портретов, фотографировали, он сам замеча-
тельно снимает. И уже расставаясь, решили, я 
бы даже сказала, похулиганить, просто спеть. 
Мы никогда не снимали с Сережей видео, а 
тут поставили свет, он нашел образ для этой 
песни. Мы правильную шляпу из его огромной 
коллекции выбрали. И буквально несколько 

дублей сняли в две камеры: снимали Сер-
гей и мой концертный директор Александра 
Вселенная. Она очень любит снимать, и у нее 
прекрасно получается монтировать видео. 
Она часто снимает мои концерты.

И все видео оказалось у нее в руках, она 
какое-то время колдовала над ним — и неожи-
данно для нас всех вдруг сложился удивитель-
ный образ романса. Это Сережино видение, 
чутье Александры, ее умение найти атмос-
феру, сложить из нескольких дублей, снятых 
на бегу, вот такой совершенно удивительный 
образ романса, который так же, как вспышка, 
родился, и мне он очень нравится, нравится 
зрителям. Вот такое чудо родилось, мне ка-
жется, из случайностей.

— Нина, этот романс мог бы стать на-
стоящим украшением какого-то сильного 
фильма, рассказывающего про унесенных 
ветром русской революции вместе с их 
Серебряным веком. Вы бы согласились 
на такую судьбу своего романса?

— Обычно я распеваю романс, прежде чем 
его записывать. Но мне захотелось сделать 
такую демо-запись. Моя любимый режис-
сер сейчас снимает фильм о Лиле Брик, и 
я, конечно, понадеялась, что ей понравится 
этот романс и он сможет войти в фильм. Но 
оказалось, что будет в фильме использована 
музыка только оригинальная, с пластинок того 
времени. А романс из такой демонстрацион-
ной записи вдруг получился законченным про-
изведением, я поняла, что он ожил, что даже 
переписывать его нет смысла, потому что он 
живет, его замечательные музыканты сыграли. 
Основа на рояле и гитаре исполнена Алексеем 
Стародубцевым, и контрабасист, с которым я 
много концертирую, Игорь Иванушкин, сыграл 
смычком такую теплую линию второго голоса. 
Получается такой диалог. И оказалось, что я 
не хочу переписывать, меня вполне устроил 
этот теплый вариант.

Музыка Иванова — почти камерная, не 
аккомпанемент, а второе дыхание песни. Гита-
ра, фортепиано в исполнении Стародубцева и 

контрабас Иванушкина как будто держат ее 
на весу, давая возможность лететь.

Текст, написанный Дмитрием Дариным, 
по-настоящему редкий случай современ-
ной поэзии, которая не копирует старину, а 
естественно ее продолжает, как будто Се-
ребряный век не оборвался революцией, 
эмиграцией и болью, а плавно перешел в 
наш — высоких технологий. Но именно в 
наше время он стал не просто стилиза-
цией, а оказался необходимостью. По-
тому что мы живем в эпоху, где всё зыбко, 
быстро, подменено внешним. И только 
такая музыка напоминает: под всеми 
слоями современности в нас живет тот 
самый человек, у которого дрожат паль-
цы, когда он говорит «люблю».

— Я сказала и о поэте, и об авторах 
видео, и ничего вам не говорю о музыке. 

К моему сожалению, пока я с композитором 
лично не знакома, но уверена, что где-то мы 
пересечемся специально, чтобы я могла ему 
в глаза сказать спасибо за чудесную музыку, 
теплую, эмоциональную, так меня тронувшую, 
— говорит Нина Шацкая.

Нина не просто вокалистка. В ее голо-
се чувствуется интеллект, и главное — вкус. 
Она, джазовая исполнительница, не «джазует» 
романс, не украшает его нотами, не раска-
чивает формой. Но встраивает интонацию 
джаза внутрь структуры романса — так, что 
это звучит как естественное дыхание, немного 
неуловимое, но очень точное.

У нее есть редкое качество — внутреннее 
молчание, которое слышно даже в пении. И в 
джазовом романсе это бесценно: когда голос 
звучит, но не подавляет, когда интонация не 
перекрикивает смысл, когда ты чувствуешь не 
только эмоцию, но и то, что за ней стоит. 

Кроме того, Нина Шацкая — это большая 
музыкальная дисциплина. Чтобы звучать так 
легко и свободно, нужно пройти очень долгий 
и сложный профессиональный путь: слух, 
техника, музыкальное образование, знание 
традиции. Но она не демонстрирует это — 
она просто поет так, будто другого способа 
не существует.

«Спасибо, дорогие Дмитрий Дарин и 
Владимир Иванов, за вклад в сокровищницу 
Русского романса!

Премьера клипа 3 июля! Аранжировка, 
гитара, фортепиано — Алексей Стародуб-
цев. Контрабас — Игорь Иванушкин. Стиль, 
прическа, мейкап и камера — Сергей Сирин. 
Вторая камера и монтаж — Александра Все-
ленная», — написала Нина Шацкая про своих 
творческих партнеров. 

Работать в жанре джазового романса — 
все равно что ходить по льду в тонких туфлях. 
Красиво, сложно, немного рискованно — и с 
осознанием, что все держится на одном ды-
хании. Нина Шацкая умеет в этом жанре и 
существовать, и блистать. 

А поэтому ждем, слушаем, верим, 
любим!

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПРЕМЬЕРА

МОЯ МОСКВА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
3 июля 2025 года 

  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дворянин, сопрово-
ждаемый секундантом. 4. Версия погоды от 
синоптика. 10. Разборка супругов на потеху 
соседям. 11. «Нокаутирование» вражеско-
го войска. 13. Трава для успокаивающего 
чая и мохито. 14. «Голосящая» труба в руке 
пионера. 15. «Роса» на зеркале в ванной. 
16. Порез пальца по сравнению с перело-
мом руки. 18. Излишняя самоуверенность 
в поведении и в речи. 20. Специалист в 
области русского языка и литературы. 22. 
Обгрызенная кутикула у ногтя. 23. «Дове-
сок» к окладу за сверхурочную работу. 24. 
«Царь специй» из «клана» имбирных. 27. 
«Буллит» на футбольном поле. 30. Грубое 
принуждение с угрозами. 32. «Тихий час» 
во всей Испании. 34. Вечеринка, после ко-
торой мучает похмелье. 35. Повозка, часто 
упоминаемая в мифах. 36. Алкоголь, раз-
бавляемый тоником. 38. Ватный «блинчик» 
для снятия макияжа. 39. Воспитанник Волка 
в известном мультфильме. 40. Специалист в 
конструкторском бюро. 41. Часы на Спасской 
башне Московского Кремля. 42. «Усыхание» 
мышцы после травмы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свитер без воротника в 
стиле casual. 2. И мужское имя, и изгиб седла. 
3. Роль жены, вечно опекающей мужа. 5. За-
плыв, выявляющий мастерство яхтсменов. 6. 
Ромовое «горячительное» с чаем. 7. Любушка, 
иссушившая сердце богатырское. 8. Бывший 
хозяин утерянной вещи. 9. Широкая юбка 
на тонких обручах, надеваемая под платье 
для придания силуэту определенной пышной 
формы. 10. «Кудрявые» отходы от работы 
рубанком. 12. Съедобный гриб с бархатистой 
шляпкой. 17. «Еретик» в советские времена. 
19. Прямая, не пересекающая с другой пря-
мой, лежащей с ней в одной плоскости 20. Чу-
десное природное явление. 21. Поиск знаков 
в кофейной гуще. 25. Потеря у влюбленного, 
забывшего о еде. 26. Обидная шутка, разви-
вающая комплексы. 27. Носилки восточного 
правителя. 28. Супруг, промотавший при-
даное жены. 29. «Вросший» в седло джигит. 
31. Мера против нарушителя договора. 33. 
Особенность речи, выдающая иностранца. 34. 
«Удостоверение» автора технической новинки. 
37. Ласка во взоре влюбленной барышни. 38. 
«Гараж» для городских троллейбусов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Таймень. 4. Юморист. 10. Причуда. 11. Рафтинг. 13. Опыт. 14. Гарь. 
15. Лидерство. 16. Клеймо. 18. Сноска. 20. Награда. 22. Эспандер. 23. Листовка. 24. 
Подсечка. 27. Гвоздика. 30. Таверна. 32. Огород. 34. Указка. 35. Ополченец. 36. Факс. 
38. Шнур. 39. Инсулин. 40. Комната. 41. Тропики. 42. Маркиза.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тусовка. 2. Март. 3. Начало. 5. Матрос. 6. Ринг. 7. Тюльпан. 8. Камергер. 
9. Фристайл. 10. Пылесос. 12. Галстук. 17. Мытарство. 19. Намордник. 20. Недочет. 21. 
Аксиома. 25. Обноски. 26. Акваланг. 27. Горжетка. 28. Корзина. 29. Комфорт. 31. Запруда. 
33. Допуск. 34. Уценка. 37. Сноп. 38. Штык.
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ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru
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куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформить подписку на «МК» с доставкой газеты 

с августа по декабрь 2025 года можно в любом почтовом отделении 
Москвы, Подмосковья и на сайте нашей редакции:

1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
2. Заполните все поля абонемента.
3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560.
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Главный тренер сборной команды 
России по спортивной гимнастике 
передает власть в другие руки. 
Андрей Федорович Родионенко, 
20 лет создающий силу и стиль 
наших гимнастов, теперь — 
советник президента ФГР. И это 
значит… Никуда он не уходит.

А тоже ведь талант — точность и яркость 
формулировки. Родионенко это умеет. «Каж-
дый крупный старт требует не только физи-
ческих затрат, но и зализывания ран. «Ну 
ладно — поболит и пройдет»? Не пройдет. 
Нагрузки зачастую превышают возможности 
организма в разные периоды года».

Сколько собственных ран он зализы-
вал? Об этом расскажет вряд ли. Зато может 
лаконично констатировать после большой 
удачи: «Все было главным: от начала до кон-
ца. С того момента, когда начали бороться, 
до того момента, как встали на пьедестал. 
Завтра тренировка, на эмоции времени нет… 
Спортивная гимнастика — динамичный вид 
спорта, все быстро меняется, и во главу угла 
мы ставим точный расчет. Если прогнозы 
подтверждаются, значит, все идет по плану, 
если нет, значит, есть недоработки».

Вот «точный расчет» — это про него, 
умеет и знает, как и что соединять. И жизнь, 
и саморазвитие научили. Андрей Родионен-
ко начал работать в сборной России очень 
давно, когда еще была сборная СССР, с на-
чала семидесятых отвечал за подготовку 
молодежного состава, а с 1981 года воз-
главлял женскую команду. Но тренерский 
стаж — больше 50 лет — это все годы, когда 
он руководил гимнастами. Не только наши-
ми, на 14 лет специалист из страны уезжал, 
сначала в 1989 году главным тренером в 
Австралию, затем подписал контракт с на-
циональной командой Канады. Были и успехи, 
и налаженная жизнь.

Зачем вернулся в Россию? Да еще и 
сделал это «вдруг» для канадцев, контракт 
с которыми был бессрочным? Олимпийский 
чемпион Юрий Титов, дальновидный политик, 
неугомонный руководитель — как между-
народной гимнастики (у руля которой он 
находился аж четыре президентских срока), 
так и нашей, сделал тогда ему предложение, 
от которого Родионенко не захотел отказы-
ваться. И, как говорил потом, «не раздумывал 
ни секунды».

Так в 2005 году он стал главным тре-
нером нашей сборной по спортивной гим-
настике. И в ответ на слова Титова о том, 
что гимнастику России после неудачного 
выступления в Афинах-2004 надо буквально 
реанимировать, а «наших ребят научить, как 
опять стать олимпийскими чемпионами», ни-
чего не обещал. Сказал красиво, деликатно, 
точечно прицеливаясь в будущее. «Мы не 
хотим менять то лучшее, что у нас есть, — мы 
хотим только улучшить то, чем обладаем. Не 
даем никаких обещаний, и более того, в тече-
ние этого года вы о нас ничего не услышите. 
Мы уходим в глубокое подполье». Просмотр 
сил, прописывание рецептов, выстраивание 
лестницы в будущее началось.

Кулак должен быть

И после олимпийских медалей, получен-
ных нашими гимнастами в Лондоне-2012, и 
после наград Рио-2016, и после двойного 
командного триумфа в Токио-2020 главный 
тренер сборных России признавался: по 
голове себя гладить и красоваться — пустое. 
Говорил: «Чувство неудовлетворенности — 
это и есть стимул для дальнейшей работы. 
Когда медали везем домой, меня не покидает 
ощущение какой-то незаконченности дела. 
Один гимнаст выиграл, а другой — нет. А 

почему, чего ему не хватило? В этих раз-
мышлениях, а главное — найденных ответах, 
и заложен успех работы на результат».

Любой начальник кому-то удобен, а кому-
то — нет. Родионенко — не исключение. (Ан-
гелы тут вообще не живут: это закон, условие, 
коварство и сила спорта.) И от его слов и 
действий наверняка приходилось кому-то 
раны зализывать. Но начальников себе не 
выбирают. А вот главный тренер единомыш-
ленников подбирает — очень даже. Потому 
что команда (не только гимнастов, но и самих 
тренеров) должна во имя успеха смотреть в 
одну сторону. Если она шарится по разным 
углам, не будет ударного кулака. А этот кулак 
никто и никогда не отменял.

Главный тренер — тот самый первый, с 
кого, если что не так, и шкуру сдерут, и на 
заслуги не особенно посмотрят. Это ведь 
он должен знать всё: как лидеры могут вы-
играть, а где не имеют права проиграть? Как 
это совместить: быть реалистом, 
смотреть объективно на тех, 
кто в зале, и строить бу-
дущее, подтягивая 
тех, кто пока еще 
об этом и сам не 
знает.

Или уви-
деть тенден-
ции задолго 
до их реаль-
ного вопло-
щения. Ро-
дионенко, 
например, 
не раз гово-
рил: уровень 
сложности на 
помосте так 
вырос, что уже 
стоит думать, 
какие тормоза 
придумать. И много 
лет давал тот ответ, к 
которому международ-
ная гимнастика и пришла: 
спортсменам должно быть выгод-
но показывать хорошее качество, а не плохо 
исполненные элементы ультра-си.

Или, и это главная задача, как собрать 
именно тех гимнастов, что станут командой на 
помосте? Мы это увидели, как. На Олимпий-
ских играх в Токио-2020 и мужская, и женская 
сборные стали олимпийскими чемпионами. 
Что он говорит обычно после крупных стар-
тов? Любой спорт — бесконечное обновление 

задач. Самые фантасти-
ческие победы сменя-
ют будни. Если что-то 
закончилось, значит, 
начинается новое. По-
беда — позади, а впе-
реди — да, опять путь со 
многими неизвестными. 
Но оно, новое, само по себе 
на помост не явится. И без по-
коления, которое вызревает на 
опережение, работать невозможно. А 
это происходит после каждого пройденного 
олимпийского цикла: что «было вчера экс-
клюзивом, сегодня стало обыденностью». И 
никуда не девается сложнейшая задача, она 
же — головная боль тренеров: вниз можно 
скатиться быстро, а подниматься вверх му-
чительно долго.

«Нельзя врать!»

«Я никого никогда не об-
манывал. Обмануть кого-то 

— это прежде всего об-
мануть себя. Резерв 

у нас хромает, мы 
отстаем, говорил 

об этом неодно-
кратно. То, что 
мы видим на 
п о д х о д е  к 
старшим, это 
лучшее. Но 
это лучшее 
зачастую 
оставляет 
желать много 

лучшего. Поче-
му тренеры си-

дят безвылазно 
на наших стартах 

в зале? Чтобы вы-
брать тех, кого мож-

но подтянуть к сборной. 
Чтобы достойные не про-

скочили селекцию. И нужно 
если обещать, то делать. У нас на-

род терпеливый, но нельзя врать».
Гимнасты, особенно те, что помнят 

международные старты, утверждают, что 
судейство на внутренних российских стар-
тах бывает более жестким. А Родионенко 
уверен: имена на помосте часто подводят 
спортсменов. Да, гимнасты их заработали, 
но это совсем не значит, что к заслуженно-
му прежде автоматически прилагается и 

преимущество. «Прошу специалистов: судите 
не имена, а гимнастику. Если бегун пробежал 
сто метров за 13 секунд, ему же не пишут 11? 
А почему мы должны лукавить, если тот, кто 
стоит обычно за лидером, сегодня лучше? 
Лучший должен быть лучшим, чтобы в этой 
роли победителя был тот, кто заслужил в 
данный момент, и чтобы гении долго не пузы-
рились, а получили свою настоящую оценку, 
походили, покосились: кто на судью, кто на 
тренера, но — освежились».

«Я прогнозов не даю»

«Результат — на табло». Эту одинокую 
фразу без расшифровки Андрей Родионенко 
выдает журналистом часто. И такое нача-
ло разговора (не самое располагающее к 
дальнейшим вопросам) иногда сразу и его 
окончание.

А как-то тренер сказал мне, что гото-
вится к любому выступлению. Даже 

если надо сказать всего несколь-
ко слов, открывая соревно-

вания. С его-то опытом? С 
его громадьем знаний, о 
котором всегда говорят 
коллеги, и аналитическим 
умом? Я удивилась. Но 
именно тогда поняла, по-
чему он часто включает 
так раздражающую обо-

рону. Интервью-то Андрей 
Федорович нельзя сказать, 

что не любит. Скорее не го-
тов отдавать свои слова «в чу-

жие руки», особенно случайные. 
И — да, к разговору хочет подойти 

не на бегу. Потому и со стороны вопросы 
«ни о чем» не жалует: «Я прогнозов не даю. 
Хотите, чтобы дал какие-то гарантии? А их в 
спорте не бывает».

Но если разговор случился, тут и фак-
тура открывается, и… душа романтика. 
«Знаете, что такое дух Олимпиады? Захо-
дишь в зал, когда заканчивается квалифи-
кация и начинается подготовка к финалам 
по многоборью и отдельным видам. Кто не 
попал — ушел, допуск — только для самых 
сильных, и кто-то из них завтра победит на 
Олимпийских играх. Входишь в зал — все 
звезды мира! Дух захватывает! Трепет, вер-
шина, воздух — олимпийский. Единение на 
одном помосте сильнейших спортсменов и 
тренеров. Это они — уровень гимнастики, 
итог четырехлетнего цикла. И в этот момент 
последней тренировки все пока равны перед 
одним: завтрашним стартом. Высочайший 
накал».

● ● ●
В каждом из олимпийских циклов, вы-

павших на долю главного тренера сборной 
России Андрея Родионенко, были свои слож-
ности, дорожку перед нашими спортсменами 
к победам никто никогда не расстилал. Се-
годняшние проблемы, как известно, звучат 
очень остро. После длительного перерыва 
гимнастам предстоит выйти на международ-
ные старты. Говорит тренер, если будем себя 
тешить тем, что было вчера, ничего хорошо 
не выйдет. Но: «Всё мониторим, ориенти-
руемся на результаты, которые показывают 
соперники. Наша задача прежняя — их пре-
взойти». (Задачу будет решать сборная во 
главе с новым главным тренером — им стал 
Дмитрий Андреев.)

…Не удержусь, еще две цитаты. Услыша-
ла их на бегу, но запомнила. «Гимнастика — 
как математика: дважды два будет четыре, и 
четыре с половиной не получится». И вопрос-
призыв тренерам, что называется, в лоб: «Как 
спортсмены могут показать результаты выше 
тех, на которые готовы? Да никак».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

МНЕНИЕ

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Татьяна Логунова (1980) — фехтоваль-
щица на шпагах, двукратная олимпийская 
чемпионка, двукратная чемпионка мира
Ирина Моисеева (1955) — фигуристка (тан-
цы на льду в паре с Андреем Миненковым), 
двукратная чемпионка мира и Европы
Денис Родькин (1990) — артист балета, 
премьер Большого театра, лауреат премии 
Президента России
Джоанна Стингрей (1960) — американская 
певица, актриса, музыкальный продюсер 
и общественный деятель, писательница, 
одна из значимых персон и популяризаторов 
советской и постсоветской рок-культуры 
на Западе
Анатолий Эфрос (1925–1987) — режиссер 
театра и кино, педагог, заслуженный деятель 
искусств РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
13...15°, днем 24…26°. Переменная облач-
ность. Преимущественно без осадков. Ветер 
северо-западный, 7–12 м/c.

Восход Солнца — 3.51, заход Солнца — 
21.15, долгота дня — 17.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День ГАИ России (День ГИБДД МВД 
РФ)
День образования Республики Алтай, 
Республики Хакасия
1835 г. — заложено главное здание Пулков-
ской обсерватории на Пулковской горе
1885 г. — Карл Бенц провел первые испы-
тания своего автомобиля
1980 г. — введена в действие на полную 
мощность Зейская ГЭС — первенец гидроэ-
нергетики на Дальнем Востоке
2010 г. — oткpылacь пepвaя в Ρoccии 
cepтифициpoвaннaя aвтoгoнoчнaя тpacca 
«Нижeгopoдcкoe кoльцo»
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Не то чтобы я очень следил за модой, но 
карманы у меня всегда были именно та-
кие, что сейчас в тренде, — дырявые.

Пpиходит Маша в пеpвый класс.
— А ты считать умеешь? — интеpесуется 
учительница.
— Один, два, тpи, четыpе, пять, шесть, 
семь…
— А дальше знаешь?
— …восемь, девять, десять, валет, дама, 
коpоль, туз.

Предложил знакомой из Интернета пи-
сать друг другу письма. Как в старину 
— бумажные, в конвертах. Ну, думал, 

романтика, атмосфера салона Анны Пав-
ловны Шерер, пушкиниана…
Она долго молчала, а потом спросила:
— Признайся честно: ты в тюрьме?

— В наше время поменять пол проще некуда. 
Вот одним движением руки — и вуаля, была 
девочка, а стал мальчик.
— Петрович! Кончай прикалываться и верни 
морковку снеговику на старое место.

Моя жена считает, что я очень романтичный, 
потому что помню, когда годовщина нашего 
знакомства, а она — нет. Я не говорю ей, 
что наша годовщина за день до того, как 
заканчивается страховка на машину.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В рамках подготовки к 34-му 
чемпионату России по футболу две 
старейшие московские команды, 
«Спартак» и «Торпедо», провели 
контрольную игру за закрытыми 
дверями на спартаковской базе 
в Тарасовке. Такое решение 
тренерских штабов обоих 
клубов вызвало неоднозначную 
реакцию.

За громкими скандалами, сотрясаю-
щими отечественный футбол последние 
месяцы, почти незамеченным остался один 
очень интересный матч. В котором как в 
зеркале отразились многие беды нашего 
любимого «спорта номер один».

Воскресным утром 29 июня на спор-
тивной базе «Спартака» в подмосковном 
поселке Черкизово, красно-белая коман-
да провела товарищеский матч с москов-
ским «Торпедо», которое приехало на игру 
в легендарную Тарасовку уже в ранге клуба 
премьер-лиги.

Встреча закончилась победой спарта-
ковцев со счетом 3:1 благодаря голам Зоб-
нина, Маркиньоса и Барко. Стоит также от-
метить, что противостояние двух старейших 
команд Москвы было примечательно тем, что 
главным тренером «Торпедо» является Олег 

Кононов, ранее тренировавший «Спартак», 
а спортивным директором «автозаводцев» 
работает бразилец с российским граждан-
ством Ари, игравший в составе спартаковцев 
в 2010–2013 годах. Конечно, были в этой 
игре и другие занимательные совпадения 
и сюжетные линии. Но главной и довольно 
неприятной особенностью стало то, что игра 
прошла в закрытом формате, без зрителей. 
И о перипетиях борьбы на поле болельщики 
обоих клубов узнали только из сухих отчетов 
на клубных сайтах и статьях в СМИ.

Подготовка к сезону требует большой 
работы от тренерских штабов. Учитывая, 
что летний перерыв между чемпионатами 
достаточно короткий, работа эта становится 
еще более трудной — успеть «сыграть» ко-
манду за столь непродолжительный отрезок 
времени непросто. Поэтому претензии к 
тому, что игра, по ходу которой Станкович и 
Кононов решали свои очень важные тренер-
ские задачи, проходила в закрытом формате, 
могут показаться немного странными. Если 
говорить о ней только как о какой-то техни-
ческой работе.

Так почему же об этом вообще стоит 
говорить?

● ● ●
«Спартак» не одно десятилетие назы-

вают «народной командой». И армия его 
болельщиков, чтобы ни говорили другие 
российские клубы, все же самая большая 
в нашей стране. Для поклонников красно-
белых Тарасовка — один из самых главных 
символов истории великой команды. В этой 
истории также особое место занимают матчи 
с «Торпедо», сама афиша которых трубит как 
позывные футбола. Их играми открывались в 
свое время в начале мая чемпионаты СССР. 
А в этом году совсем скоро исполнится сто 

лет со дня, когда «Красная Пресня», пред-
шественник «Спартака», 6 августа 1925 года 
одержала первую победу над «Торпедо» со 
счетом 4:1 в подгруппе «Б» чемпионата Мо-
сквы. Как же много изменилось за эти сто 
лет — всю вековую летопись нашей страны 
можно увидеть в 174 сыгранных «Спартаком» 
и «Торпедо» матчах.

Конечно, можно возразить, что те вре-
мена, когда Тарасовка еще не была окружена 
глухим забором и болельщики, как и местные 
жители, могли без преград смотреть на игры 
команды и общаться с любимыми футболи-
стами, давно канули в Лету. Как канул в Лету 
и спартаковский ромб, когда-то украшавший 
этот самый пресловутый забор. За которым 
так удобно прятать все проблемы. Не в этом 
ли кроются все глубинные проблемы нашего 
футбола? К которому все чаще и чаще от-
носятся как к бизнесу, в котором согласно 
поговорке нет ничего личного? Даже если 
нельзя было, по каким-то действительно 
очень важным причинам, позволить уви-
деть эту игру хотя бы самым заслуженным 
и преданным из болельщиков «Спартака», 
которые по определенным причинам ходят 
не на все матчи чемпионата, то почему не 
пригласили на эту игру легендарных футбо-
листов и тренеров — Романцева, Коршунова, 
Титова, Кавазашвили и еще многих других, 

ковавших своим потом и кровью славу «на-
родной команды», понять еще сложнее. Хотя 
бы ради красивой истории, если уж не как 
дань уважения их заслуг. Почти наверняка 
те же самые сухие отчеты на сайтах клубов 
о прошедшем матче заиграли бы от этого 
гораздо более яркими красками.

Если с «Торпедо» все будет в порядке и 
дело о попытке противоправного влияния 
на исход матчей ее владельца и бывшего 
генерального директора не приведет к тому, 
что «автозаводцев» решением РФС вернут 
обратно в Первую лигу, то мы, конечно же, 
увидим их встречи в чемпионате, первая 
из которых, согласно календарю сезона, 
должна состояться в конце октября на спар-
таковском стадионе в Тушине. И на этой игре 
будут красочные баннеры, флаги, кричалки, 
голы, нервы и эмоции — все то, что присуще 
«большому» футболу. Так чего же ворчать? 
Покупай билет и радуйся!

И все же не покидает ощущение, что 
чего-то нашему футболу не хватает. Какой-то 
душевности и искренности, которая была в 
нем еще двадцать-тридцать лет назад. Одно 
бесконечное шоу со скандалами, интригами 
и расследованиями. Тоже вроде интерес-
но, но быстро наскучивает, как надуманные 
телесериалы.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Два столичных клуба провели 
матч без зрителей

Ф
ЕД

ЕР
АЦ

ИЯ
 Г

ИМ
НА

СТ
ИК

И 
РО

ССИИ
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Андрей 
Родионенко 
покинул свой 

пост после 20 лет 
руководства сборной 
России по спортивной 

гимнастике

Дмитрий Андреев 
и Андрей Родионенко.

Встреча 
«Спартака» — 
«Торпедо» 
в Тарасовке.

Спортивный директор 
«Торпедо» Ари (справа).
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«Большинство из работ на выставке 
представлены публике впервые!» — слы-
шим мы на экскурсии по экспозиции. Да, 
такому музейному гиганту, как Пушкинский, 
всегда есть чем удивить своих зрителей. И 
название предыдущей выставки в 31-м зале 
«Сокровищница графики» вполне подходит 
и для новой экспозиции «Не только Брей-
гель». Неяркое освещение и история этих 
произведений создают впечатление, что 
мы — первые гости в гробнице древнее-
гипетского фараона, где никто никогда не 
бывал… И сейчас обнаружим то, что многие 
искали, но так и не смогли обнаружить. 

Хлеба и зрелищ народ требовал всегда. 
В середине XVI века тоже — этой эпохе и 
посвящена небольшая, но емкая экспо-
зиция. Эстампы, представленные здесь, 
выпущены в 1550–1570-х годах. Все в из-
дательстве «На четырех ветрах», созда-
телем которого и является Иероним Кок. 
Его имя знакомо редким искусствоведам 
и поклонникам графики, что удивительно, 
ведь его считают одним из тех, кто транс-
формировал медиамир — он и был одним 
из тех, кто отвечал за «зрелище» в совре-
менной ему европейской печати. На его 
предприятии впервые начали взаимодей-
ствовать художники-рисовальщики, гра-
веры и издатель, который был связующим 
звеном между ними, определял актуальные 
темы и обеспечивал распространение. За 20 
лет работы «На четырех ветрах» выпустило 
более 1400 гравюр, что немало. И вместе 
с этим издательский дом насытил медиа-
пространство XVI века изображениями на-
столько, что публика уже и представить 
себе не могла свой мир без изображений. 
Как Кок связан с нами, спросите вы, в чем 
же его актуальность? Жил-то он почти 500 
лет назад… Но мы сейчас проживаем ана-
логичный процесс, только технологически 
он решен иначе — наш мир тоже насыщен 
изображениями, только цифровыми. И пред-
ставить себе без них медиа мы уже давно 
не можем. Но в нашем случае, как сказали 
на выставке, «мы проживаем новый виток» 
этого процесса. А у его истоков стоял тот 
самый Кок. 

Здесь говорят, что гравюры издатель-
ства Кока выполняли функцию современной 

фотографии. И это так. Но жизнь того вре-
мени была совсем другой. Выставка не-
большая по размерам, что хорошо — даже 
в том, что есть, уже можно «закопаться». 
Каждое изображение следует рассмотреть 
детально и внимательно. Современным лю-
дям понять жизнь человека XVI века не так-то 
просто… А здесь есть над чем посмеяться, 
о чем поплакать, чему посочувствовать. Но 
свои тайны гравюры откроют лишь самым 
чутким и любознательным зрителям.

Темы, которые охватывают работы, 
представленные на выставке, — это целый 
калейдоскоп. Аллегории смертных грехов, 
где интересны прежде всего гравюры по 
рисункам Брейгеля Старшего, насыщенные 
добротной сатирой на несовершенный окру-
жающий нас мир (но здесь стоит медленно 
и внимательно рассматривать нюансы!), ко-
рабли в море как символ мощи Антверпена 
тех времен — одного из крупнейших портов, 
пейзажные и архитектурные зарисовки, 
на которых, что любопытно, часто можно 
увидеть застывшую историю — многие из 
зданий, зафиксированных на изображениях, 
к нашему времени утрачены частично или 
вовсе. Отсюда и ощущение первопроходца 
в древней гробнице — с каждым рисун-
ком совершаешь маленькое в масштабах 
Вселенной, но большое в масштабах нас 
самих открытие для себя. Где-то разобла-
чаешь грешки, которые актуальны и по сей 
день (узнать себя и знакомых среди героев 
некоторых гравюр можно вполне!), где-то 
катаешься на машине времени, которая 
вдруг отвозит тебя на прогулку по старин-
ному городу вместе с автором городских 
пейзажей…

Но открывается выставка изображени-
ем главного персонажа — Иеронима Кока. 
Его фамилия созвучна (хотя и пишется ина-
че) со словом «повар». Отсюда и кухонные 
метафоры, связанные с его деятельностью. 
На «кухне» издательства «На четырех ве-
трах» он и увековечил себя. Об этом свиде-
тельствует и портрет главного героя экспо-
зиции — он изображен с черепом в руках. 
Портрет, созданный Иоханнесом Вириксом, 
посмертный. Однако череп здесь, пожалуй, 
символизирует бессмертие… 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

В ГМИИ им. А.С.Пушкина открылась 
выставка «Не только Брейгель»
В Пушкинском музее продолжают экспонировать графику. В марте 
здесь раскрыли «Сокровищницу графики» и показали алмазы 
«Гравюрного кабинета в первой четверти XX века», где действительно 
были находки — Дюрер, Рембрандт. А на сей раз здесь рассказали 
о несправедливо канувшем в забвение Иерониме Коке, который 
преобразил художественный мир. Кто таков этот господин Кок и 
какова его графическая кухня — узнал корреспондент «МК».
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Иероним Кок. «Вид неизвестных руин» (постройки не сохранились).
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